
Импорту 
алкоголя 
полегчало
Поставки вина в Россию 
выросли, крепких 
напитков — упали

Из всего импортируемого в Рос-
сию алкоголя только тихие и игри-
стые вина смогли показать рост 
объемов в 2016 году,  тогда как 
поставки крепких напитков (ви-
ски, ром, текила и др.) второй год 
подряд снижались. В то же время 
производство российского вина, 
выросшее на четверть в 2015 го-
ду, по итогам прошлого года уш-
ло в минус. Эксперты и участники 
рынка объясняют такую динами-
ку ослаблением евро и большими 
запасами отечественной продук-
ции с позапрошлого года.

В 2016 году в Россию было импор-
тировано 174,73 млн л столового ви-
на, что на 4,5% больше, чем было 
в 2015 году. Импорт игристых вин вы-
рос на 4,8%, до 34,85 млн л. Такие дан-
ные приводятся в статистике ФТС, 
имеющейся в распоряжении 

”
Ъ“. Это 

незначительное восстановление объ-
емов после провальных показателей 
2015 года, когда из-за девальвации 
рубля и снижения покупательской 
способности рухнули поставки всех 
крупных категорий импортного ал-
коголя: ввоз тихих и игристых вин 
тогда упал на 32,6% и на 33,7% соответ-
ственно, виски — на 22,3%, рома — на 
35%, текилы — на 23,1%.

В отличие от вин, объемы импор-
та крепкого алкоголя в прошлом го-
ду продолжили сокращаться: по-
ставки виски снизились на 15,4%, 
до 28,43 млн л, рома — на 10,5%, до 
4,26 млн л, коньяков и бренди — на 
21,8%, до 6,89 млн л, текилы — на 2%, 
до 2,58 млн л. Суммарный прошло-
годний объем ввоза рома, виски, джи-
на, абсента и текилы (напитки, кото-
рые в Россию в основном импорти-
руются) упал на 13,7%, до 36,34 млн л. 
Президент виноторговой компании 
Simple Максим Каширин считает, что 
статистика импорта крепкого алкого-
ля не отражает его продаж в 2016 го-
ду. По его оценке, они могли вырасти 
в пределах 10%: «Разница между им-
портом и продажами может объяс-
няться тем, что в прошлом году основ-
ные импортеры — компании Diageo, 
Bacardi и Maxxium — все еще распро-
давали запасы продукции, создан-
ные в предыдущие два года».
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Минобороны призывает новых гражданских
Пассажирский авиапарк для военных может быть обновлен

Как стало известно ”Ъ“, Министерство 
обороны рассматривает возможность 
вывода из эксплуатации самолетов 
Ту-154, Ту-134 и Ил-62М, используе-
мых в вооруженных силах РФ. Заменой 
им могут стать новые лайнеры Ту-214 
и SSJ 100. Для промышленности — ком-
пании «Туполев» и «Гражданских само-
летов Сухого» — заказ крайне выгоден, 
поскольку гарантирует загрузку мощно-
стей на заводах в Казани и Комсомоль-
ске-на-Амуре соответственно. Перспек-
тивы упираются в финансовый вопрос: 
министром поручено проработать его 
так, чтобы военным не пришлось изы-
скивать дополнительные средства.

О том, что Сергей Шойгу поручил прора-
ботать возможность замены пассажирских 
самолетов Ту-154, Ту-134 и Ил-62М на новые 
российские аналоги, 

”
Ъ“ рассказали источ-

ники, близкие к руководству Минобороны, 
а также несколько топ-менеджеров пред-
приятий авиационной промышленности. 
По их словам, этот вопрос был поднят ми-
нистром в ходе одного из ведомственных со-
вещаний в начале января, после чего этим 
занялся его заместитель по вооружениям 
Юрий Борисов. «Сейчас ведутся консуль-
тации с промышленностью, подбираются 
оптимальные варианты»,— добавили в во-
енном ведомстве. В пресс-службе Минпро-
мторга 

”
Ъ“ сообщили, что «никаких доку-

ментов на этот счет от Минобороны в мини-
стерство не поступало», однако подчеркну-
ли: предприятия Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК) могут произвес-
ти и поставить для нужд Минобороны само-
леты Ту-214, Ту-204СМ, SSJ 100, а также Ил-
96-300. «Конкретные детали, включая моде-
ли самолетов и возможные сроки, относят-
ся к сфере взаимоотношений Миноборо-
ны и производителя самолетов»,— добави-
ли в Минпромторге. В ОАК от комментари-
ев вчера отказались.

Поводом вернуться к теме обновления 
пассажирского авиапарка Минобороны ста-
ла катастрофа самолета Ту-154Б-2, произо-
шедшая 25 декабря 2016 года. В тот день, на-
помним, военный борт с восемью членами 
экипажа и 84 пассажирами спустя несколько 
минут после взлета из аэропорта Адлер (Со-
чи) курсом на авиабазу Хмеймим (Сирия) по-

терпел крушение в Черном море. Впоследст-
вии, как сообщал 

”
Ъ“ 12 января, ряд потен-

циальных версий трагедии были специали-
стами отклонены (например, теракт), но ка-
ких-либо официальных итогов межведомст-
венная комиссия пока так и не представила.

На сегодняшний день Минобороны экс-
плуатирует 14 самолетов Ту-154Б-2 (1979–
1985 годов выпуска), семь Ту-154М (1986–
2012 годов), 36 Ту-134А и Ту-134А-3 (1975–1983 
годов), а также девять Ил-62 (1977–1992 го-

дов). Они выполняют международные и вну-
тренние спецрейсы и используются как для 
перелетов руководства министерства и выс-
ших военачальников с подмосковной авиа-
базы Чкаловский, так и для перевозки лично-
го состава (Ту-154 и Ту-134 входят в состав ави-
ации всех военных округов и флотов). У воен-
ных СССР и России, исходя из размеров тер-
ритории страны, всегда была потребность 
в довольно значительном парке «развозных» 
пассажирских лайнеров. Однако до сих пор 
Минобороны на фоне очень активного об-
новления парка боевых самолетов в части 
замены старых Ту-134 ограничивалось лишь 
закупкой девяти новых Ан-148-100Е у Воро-

нежского акционерного самолетостроитель-
ного общества в 2013–2016 годах (по ним есть 
заказ еще на четыре машины). Ту-214 же заку-
пался ограниченно и только в спецмодифи-
кациях: в 2011–2013 годах военные получи-
ли два Ту-214ОН («Открытое небо») для контр-
оля территорий иностранных государств 
по международным договорам, а до этого, 
в 2010–2011 годах — два самолета-разведчи-
ка Ту-214Р («Фракция»). В портфеле заказов на 
«214-е» до сих пор значились еще четыре бор-
та: два стандартных и два воздушных пункта 
управления Ту-214ПУ.
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В рамках ротации летного состава 
 Ту-154 могут заменить на Ту-214   
ФОТО ВАСИЛИЯ МАКСИМОВА

В «Росатоме» нашли 
проблемы с ядром
Сотрудники госкорпорации пожаловались  
на установленный на АЭС софт

Как стало известно ”Ъ“, в структурах 
«Росатома» возникли вопросы к леги-
тимности используемого на атомных 
электростанциях софта. Действующие 
и бывшие сотрудники госкорпорации 
утверждают, что не обнаружили доку-
ментации на программную платформу 
ПОРТАЛ, а ее исходным кодом распоря-
жаются частные лица. Недостаточный 
контроль над ПО потенциально может 
грозить не только ошибками, но и оста-
новкой ядерного реактора, предупре-
ждают эксперты. В самом «Росатоме» 
отвергают наличие каких-либо проблем 
с софтом.

Компоненты платформы ПОРТАЛ («Про-
граммное обеспечение для распределенных 
технологических систем автоматизации ли-
цензированное») на действующих АЭС «не 
являются легитимными» с точки зрения за-
конодательства, говорится в докладной за-
писке гендиректору и директору по безопас-
ности АО «Русатом Автоматизированные си-
стемы управления» (РАСУ; дочерняя струк-
тура «Росатома») заместителя технического 

директора РАСУ Вадима Подольного от ию-
ня 2016 года (копия есть у 

”
Ъ“). Подлинность 

документа подтвердили 
”
Ъ“ сам господин 

Подольный, который уже не работает в РА-
СУ, другой бывший сотрудник госкорпора-
ции и действующий руководитель одного 
из технических отделов в структуре «Росато-
ма». Двое последних также подтверждают ак-
туальность изложенных в нем фактов.

Платформа ПОРТАЛ — ключевой софт на 
АЭС. Она выполняет сбор, обработку, архи-
вирование и отображение информации о со-
стоянии и параметрах безопасности энерго-
блоков и управляет их оборудованием. ПОР-
ТАЛ используется на девяти энергоблоках 
в России. В открытых источниках и доку-
ментации «Росатома» упоминается, что сре-
ди них — третий и четвертый энергоблоки 
Калининской АЭС, второй энергоблок Ро-
стовской АЭС. Двое собеседников 

”
Ъ“, близ-

ких к «Росатому», уточняют, что ПОРТАЛ так-
же используется на Нововоронежской, Бело-
ярской и Ленинградской АЭС.
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Неплатежное  
поручение
КС запретил России возмещать ущерб  
по делу ЮКОСа

Вчера Конституционный суд (КС) впер-
вые в истории Европы запретил своему 
правительству выплачивать денежную 
компенсацию по решению международ-
ного суда. Официальный отказ испол-
нить постановление Европейского суда 
по правам человека (ЕСПЧ) о возмеще-
нии экс-акционерам ЮКОСа €1,9 млрд 
ущерба от действий властей некоторые 
эксперты расценивают как «удар по ре-
путации страны и ее инвестиционному 
климату». Представители ЮКОСа назва-
ли решение КС «подрывом демократи-
ческих институтов». Против решения КС 
уже выступил с особым мнением судья 
Владимир Ярославцев.

Исполнение решения ЕСПЧ о компенса-
ции экс-акционерам ЮКОСа €1,9 млрд ущер-
ба от санкций за налоговые нарушения, кото-
рые привели к ликвидации компании, невоз-
можно, поскольку такая выплата нарушила 
бы конституционные принципы «социаль-
ного государства, равенства и справедливо-
сти», провозгласил вчера КС. Аргументация 
суда сводилась к подтверждению позиции 

Минюста: ЕСПЧ, установив нарушения Кон-
венции по защите прав человека в деле ЮКО-
Са, истолковал ее вопреки прежним право-
вым позициям КС — в том числе о возможно-
сти применения с обратной силой принятого 
им в июле 2005 года постановления по делу 
ЮКОСа о преодолении срока давности в от-
ношении «недобросовестных налогоплатель-
щиков». КС указал, что деятельность ЮКОСа 
по уклонению от налогов в «огромных объе-
мах» имела для России «праворазрушающий 
эффект». Поэтому освобождение такого на-
рушителя от ответственности недопустимо, 
а взыскание многомиллиардного исполни-
тельского сбора оправданно. Эти аргументы 
КС cчел достаточными для запрета выплаты 
компенсации, позволив себе не «вторгаться 
в компетенцию ЕСПЧ» по статусу экс-акцио-
неров ЮКОСа в этом деле и их представите-
ля Пирса Гарднера. Воздержавшись от оцен-
ки присужденных истцам €300 тыс. судеб-
ных издержек, КС в итоге свел денежные обя-
зательства РФ по делу ЮКОСа к этой сумме.
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Несмотря на санкции, доля перестрахо-
вочных премий, передаваемых за рубеж, 
за три года выросла на 24%, до 98,4 млрд 
руб., причем до 50% таких сделок не свя-
заны с классикой перестрахования, а яв-
ляются схемами вывода средств. К таким 
выводам пришли аналитики Всероссий-
ского союза страховщиков (ВСС). Повы-
сить прозрачность операций в этой сфере 
должна перестраховочная «дочка» ЦБ, со-
зданная под риски санкционных клиентов: 
за счет проведения через нее 10% всех до-
говоров перестрахования регулятор смо-
жет изучать их на наличие схем.

Санкции не стали препятствием для разме-
щения российских рисков за рубежом. К тако-
му выводу пришли аналитики ВСС и Россий-
ской национальной перестраховочной ком-
пании (РНПК), созданной ЦБ для защиты санк-
ционных клиентов. «Несмотря на санкции, до-
ля перестраховочных премий, передаваемых 
за рубеж, увеличивается,— утверждается в до-
кладе 

”
Перестрахование в России: взгляд в бу-

дущее“.— С 2012 года по 2015 год премии, пе-
редаваемые зарубежным перестраховщикам, 
увеличились с 79,4 млрд руб. до 98,4 млрд руб.» 
Итоги 2016 года пока не подведены, но за три 
его квартала на перестрахование иностран-
ными партнерами была направлена сопоста-
вимая сумма — 85 млрд руб., перечисленная 
в качестве платы за размещение рисков. Авто-
ры доклада делают смелый вывод: «Рост исхо-
дящего перестрахования может быть связан 
с использованием его фактически в качестве 
инструмента вывода средств. По различным 
оценкам от 20% до 50% передаваемых за рубеж 
премий не связано с классическим перестра-
хованием». Тем временем внутри страны ры-
нок перестрахования фактически стагнирует: 
по результатам девяти месяцев 2016 года его 
объем составлял 28,8 млрд руб., при этом доля 
премий сектора в отношении к ВВП с 2013 го-
да постоянно сокращается.

В Банке России рассчитывают, что работа РН-
ПК поможет существенно повысить прозрач-
ность внутреннего перестраховочного рынка. 

Напомним, национальный перестраховщик 
работает на условиях так называемой десяти-
процентной цессии — обязательной переда-
чи в компанию 10% рисков, размещаемых все-
ми страховщиками. «У нас появляется возмож-
ность контролировать входящие и исходящие 
потоки перестрахования в РФ, видеть риски, 
которые передаются в РНПК или за границу 
прямыми страховщиками»,— поясняет глава 
департамента страхового рынка ЦБ Игорь Жук.

Сборы РНПК в 2017 году могут составить 
7,6–8 млрд руб. Одной из самых крупных пе-
рестраховочных сделок на рынке с ее участи-
ем стало размещение рисков проекта стро-
ительства Керченского моста со страховой 
суммой 228 млрд руб. по договору страхова-
ния ООО «Стройгазмонтаж» в Крымской пер-
вой страховой компании. Тем не менее, как 
говорит глава РНПК Николай Галушин, объ-
ем санкционного бизнеса в общем портфеле 
компании не превысит 15% даже с учетом то-
го, что РНПК будет участвовать в таких догово-
рах с долей выше 10%.

Перестраховочная «дочка» ЦБ с объявлен-
ным уставным капиталом 71 млрд руб. полу-
чила лицензию у регулятора в октябре 2016 го-
да. По словам господина Галушина, ее сборы 
уже составили порядка 600 млн руб. Уже есть 
и заявления о первых убытках, в покрытии ко-
торых примет участие перестраховщик. «Нам 
заявлено три убытка, связанных с территория-
ми двух новых субъектов РФ, на сумму 300 тыс. 
руб.»,— говорит он.

На компанию появились и первые жало-
бы участников рынка, адресованные регулято-
ру, они связаны с отказом в приеме рисков. В 
основном это касается единичных рисков по 
застрахованным автомобилям. «Страховщики 
недооценивают их и жалуются, что мы их не 
принимаем по предложенной ими цене»,— по-
ясняет глава компании. Впрочем, в целом стра-
ховщики мирно относятся как к появлению 
нового игрока, так и к обязанности размещать 
в нем риски. «От рынка негатива по этому по-
воду я не вижу»,— констатирует господин Жук.

Татьяна Гришина

Санкции перестрахованию не помеха
Риски выводятся за рубеж вместе с капиталами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 86,6

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 декабря 2016 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $12 млрд больше, чем месяцем ранее. 
Объем российских вложений в госбумаги США вырос после четырех месяцев снижения. В целом с середины 
2015 года тренд на ускоренный вывод российских резервов из американских гособлигаций сменился сохране-
нием их в диапазоне $75–97 млрд. До этого РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го 
до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. Сейчас РФ на 16-м месте по объему этих бумаг. Крупнейший держа-
тель UST — Япония с $1,109 трлн. На втором месте — прежний многолетний лидер, Китай с $1,049 трлн. 65
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РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Нефтеэкспортеры  
приступили  
к сокращению добычи

Страны ОПЕК и другие крупные неф-
теэкспортеры приступили к сниже-
нию добычи — пока добровольному. 
В декабре суммарная добыча в мире 
снизилась на 0,6 млн баррелей в 
сутки (б/с), следует из январского 
доклада Международного энерге-
тического агентства (МЭА). Картель 
снизил добычу на 320 тыс. б/с — до 
33,09 млн б/с. В декабре это делала 
в основном Саудовская Аравия — 
минус 160 тыс. б/с (до 10,48 млн 
б/с), а также Нигерия (из-за сбоев 
в поставках) — минус 110 тыс. б/с. 
Сама ОПЕК накануне заявила о 
сокращении добычи на 220,9 тыс. 
б/с, отметив ожидаемое сокращение 
профицита сырья в этом году.

В январе падение добычи может 
оказаться еще более существенным, 
так как страны начнут применять 
ограничения, согласованные в конце 
ноября и начале декабря (ОПЕК 
договорилась на полгода урезать 
добычу на 1,2 млн б/с, до 32,5 млн 

б/с, страны, не входящие в кар-
тель,— на 558 тыс. б/с, в том числе 
Россия — на 300 тыс. баррелей). 
Саудовская Аравия, пообещавшая 
снизить поставки на 0,5 млн б/с, 
сократит добычу в январе—феврале 
сильнее, чем предусматривали 
договоренности ОПЕК, сообщил 
«РИА Новости» министр энергетики, 
промышленности и минеральных 
ресурсов страны Халид аль-Фалих. 
Он отметил, что другие страны, 
включая Казахстан, Азербайджан, 
Оман, Арабские Эмираты и Кувейт, 
также сократили добычу. В России 
в первой половине января добыча 
была на 130 тыс. б/с ниже, чем 
в декабре, говорится в докладе, 
тем не менее в МЭА прогнозируют 
ее увеличение на 40 тыс. б/с за счет 
конденсатов — до 11,38 млн.

Прогноз по росту спроса на 
2017 год не изменен (1,3 млн б/с). 
В прошлом году он вырос на 1,5 млн 
б/с, тогда как добыча — на 0,3 млн 
б/с, при этом прирост поставок 
ОПЕК заместил падение добычи вне 
картеля на 0,9 млн б/с. Так, Иран 
нарастил добычу на 690 тыс. б/с, 
Ирак и Саудовская Аравия — на 
410 тыс. и 260 тыс. б/с. В этом году 
добыча вне картеля может вырасти 
на 385 тыс. б/с, ожидают в МЭА (для 
сравнения, в ОПЕК ждут прироста 
лишь на 120 тыс. б/с). Большая часть 
роста придется на США (320 тыс. 
б/с — до 12,8 млн б/с), где на фоне 
роста мировых цен и сокращения 
долговой нагрузки бурильщиков 
активизируется сланцевая добыча. 
Прогноз по росту производства 
нефти в США действительно вновь 
постепенно перемещается на первый 
план, отмечают аналитики Julius Baer.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НЕФТИ ОПЕК
И СТРАН, НЕ ВХОДЯЩИХ В КАРТЕЛЬ
(МЛН БАРР./СУТКИ, ГОД К ГОДУ)   
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Российские службы трудоу-
стройства могут перейти от 
заявительного к инициатив-
ному принципу трудоустрой-
ства инвалидов, следует из 
подготовленных Минтрудом 
поправок к закону «О занято-
сти населения». По данным 
исследований, сейчас опла-
чиваемая работа или доход-
ное занятие есть у 16% ин-
валидов. При этом среди 
незанятых инвалидов готов-
ность работать также выража-
ет примерно каждый шестой.

Минтруд предлагает дать го-
сударственным службам занято-
сти больше полномочий при тру-
доустройстве инвалидов. Соот-
ветствующий проект поправок к 
закону «О занятости населения» 
опубликован ведомством на пор-
тале regulation.gov.ru.

Поясним, что сейчас учрежде-
ния медико-социальной экспер-
тизы (МСЭ) отправляют в служ-
бы занятости информацию о тру-
довых возможностях инвалида. 
Однако эти службы могут начать 
работу по трудоустройству инва-
лида только после его собствен-
ного обращения. Теперь же они 
смогут работать в инициатив-
ном порядке — то есть начинать 
подбирать инвалиду место рабо-
ты сразу после получения выпи-
ски из его индивидуальной про-
граммы реабилитации из учре-
ждения МСЭ.

Данные доклада РАНХиГС 
«Инвалидность и социальное по-
ложение инвалидов в России» 
свидетельствуют, что помощь 
в трудоустройстве у этой груп-
пы населения востребована. По 
данным проведенного экспер-
тами института опроса, оплачи-
ваемая работа или доходное за-
нятие есть только у 16% инва-
лидов. Максимальных значе-
ний показатели занятости до-
стигают среди инвалидов в воз-
расте 30–39 лет (27%), минималь-
ных — в постпенсионной катего-
рии 60–72 года (7,1%). Среди ин-
валидов третьей группы заняты 
в среднем 26%, второй группы 
— только 9,7%, третьей — 3,1%. 
При этом, как свидетельствуют 
данные опроса, каждый шестой 
незанятый респондент из числа 
инвалидов (16%) был бы готов 
вернуться на рынок труда на по-
сильную работу. «Меры по созда-
нию специальных рабочих мест, 
содействие занятости инвали-
дов на дому и их обучение мо-

гли бы вдвое повысить включен-
ность инвалидов в рынок тру-
да»,— указывается в докладе.

Пока же уровень жизни ин-
валидов много ниже среднего 
по стране. В общем случае пре-
одолеть планку доходов, доста-
точных для приобретения не-
обходимых товаров длительно-
го пользования в России, сей-
час способны 26% от всех до-
машних хозяйств. Среди домо-
хозяйств, состоящих только из 
инвалидов, таковых лишь 7%, 
среди смешанных (с инвалидом 
в семье) — 16%.

По оценке экспертов, хо-
тя в России «официальная» до-
ля инвалидов равна 8% населе-
ния страны (около 12,5 млн че-
ловек), в реальности она может 
достигать 13%. Причина расхо-
ждения — способ учета инвали-
дов, основанный на заявитель-
ном принципе. Поэтому офици-
альное число инвалидов растет 
в зависимости от принятой про-
граммы их поддержки — так, 
резкий рост был отмечен в пе-
риод монетизации льгот в сере-
дине 2000-х годов.

Согласно статистике, к инва-
лидности взрослых в большин-
стве случаев приводят болезни 
системы кровообращения, на 
втором месте — злокачествен-
ные новообразования, на треть-
ем — болезни костно-мышечной 
системы и соединительной тка-
ни. Мужская инвалидность в 
России значительно выше жен-
ской, особенно в старшем трудо-
способном возрасте. В пенсион-
ном возрасте разрыв между по-
лами, наоборот, выглядит слиш-
ком низким, что объясняется вы-
соким уровнем мужской смерт-
ности. Самые высокие уровни 
взрослой инвалидности — в ре-
спубликах Северного Кавказа, 
на Алтае, в Оренбургской обла-
сти. Впрочем, по оценке авто-
ров доклада, меньшие показате-
ли у других регионов могут объ-
ясняться более высоким уров-
нем жизни населения и соответ-
ственно более низкой потребно-
стью в социальных выплатах.

Отметим, что инициатива 
Минтруда по введению для служб 
занятости инициативного прин-
ципа помощи инвалидам может 
стать пилотной моделью для орга-
низации других видов помощи, 
которые сейчас также осуществ-
ляются только по запросу.

Анастасия Мануйлова

Инвалидов  
призовут к труду
Минтруд расширяет полномочия 
государственных служб занятости

«Русский день» зимней сессии Все-
мирного экономического форума 
(WEF) прошел успешно — дискус-
сии о том, что будет делать Россия 
в случае открытия для нее инвес-
тиционных возможностей, во вся-
ком случае, глав крупных компаний 
вполне устроили. В целом же Да-
вос в 2017 году изучает целую се-
рию заявок на «лидерские» страте-
гии в самых разных сферах. Заявка 
России — лишь одна из многих, как 
и все остальные, это лишь заявка 
без обязательств.

Формально 19 января можно было 
считать официальным «российским 
днем» на сессии WEF — после двух лет 
формального отсутствия в повестке 
зимнего форума Давоса в него верну-
лась сессия, посвященная экономике 
РФ, в ней приняли участие первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов и министр 
экономики Максим Орешкин. Возвра-
щение Давоса по отношению к России 
в привычный формат — в целом скорее 
аванс для возможного будущего пози-
ционирования РФ в инвестиционном 
мире, тем не менее из-за отсутствия од-
нозначной повестки WEF на 2017 год 
(см. подробнее «Ъ-Онлайн») интерес к 
российской сессии был велик. 

Вечером же Максим Орешкин про-
вел закрытую встречу с топ-менед-
жментом крупных мировых компаний 
— Deutsche Bank, EY, ABB, Carlsberg, 
Novartis, Coca-Cola, PepsiCo и Sun Group 
(в основном это члены российского Кон-
сультативного совета по иностранным 

инвестициям). По данным 
”
Ъ“, главы за-

падных компаний фактически знако-
мились с новым министром, предметом 
обсуждения была в том числе будущая 
стратегия РФ по отношению к иностран-
ным якорным инвестициям — в том чи-
сле с позиций экспорта из РФ.

При этом Максиму Орешкину зада-
вались вопросы, которые нормальны 
для Давоса, но в России пока считают-
ся слишком «гуманитарными»,— на-
пример, о стратегии в области универ-
ситетского образования или о сопоста-
вимости стратегий стран Азии и, в част-
ности, Южной Кореи и будущей страте-
гии РФ. По мнению главы EY в России 
Александра Ивлева, особенностью мо-
мента в 2017 году является расширение 
возможностей для покупки российских 
активов средними, а не только крупны-
ми компаниями — притом что в целом 
российский экспорт в том числе в ЕС 
вполне возможен, а активы достаточ-
но дешевы: интерес к российской влас-
ти в Давосе не является чисто теорети-
ческим. Для самой РФ близкая возмож-
ность новой серии инвестиций в нее 
— официальная позиция. «Мы готовы 
к тому, что вот-вот начнется серьезное 
движение иноинвестиций»,— сказал 
на сессии Давоса Игорь Шувалов. На-
кануне Максим Орешкин прямо пре-
дупреждал инвесторов о возможности 
упустить момент: «Кто не инвестирует в 
Россию сейчас, затем может пожалеть».

Перспективы российского инвест-
бума, хотя и очень условны и доволь-
но локальны, действительно существу-

ют. Впрочем, это лишь одна из заявок. 
По словам Павла Теплухина из Matrix 
Capital, одним из самых интересных 
моментов Давоса является в 2017 году 
оценка самых разных подходов к лидер-
ским стратегиям — де-факто сессия WEF 
оценивала именно их различные аспек-
ты. По его мнению, важнейшими были 
оценки лидерской стратегии КНР (с точ-
ки зрения именно долгосрочных пер-
спектив) и обсуждение возможности со-
хранения лидерства США при Дональде 
Трампе. Впрочем, лидерские стратегии 
обсуждались в самых разных аспектах 
— например, одним из важных высту-
плений в Давосе было заявление премь-
ер-министра Великобритании о том, что 
Brexit стоит воспринимать как стремле-
ние страны к большей степени глобали-
зации, нежели это возможно в ЕС.

В целом Европа, ее будущее в эконо-
мике, ее будущая торговая политика и 
политическое устройство оставались 
главными вопросами в неофициальной 
повестке сессии WEF — новая инвести-
ционная привлекательность России в 
2017 году может быть новостью для ми-
ровых рынков, но устойчивость Европы 
и будущее США остаются для Давоса ба-
зовыми конъюнктурными темами.

Дмитрий Бутрин, Давос

Инвестиционная привлекательность 
на вырост
Россия показала в Давосе, что хорошего может ждать инвестора, 
который в нее поверит

Первый вице-премьер Игорь 
 Шувалов вернул Россию в повест-
ку Давоса — возможность инве-
стиционного бума в РФ, хотя и 
в  числе прочих, на форуме дейст-
вительно обсуждали с интересом
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«Закон Яровой»  
вступил в экспертную силу
Операторов связи не удовлетворили  
анонсированные правительством послабления 

Экспертная группа при прави
тельстве РФ приняла решение 
отклонить общественную пети
цию об отмене «закона Яровой», 
которую подписали 100 тыс. че
ловек. Эксперты установили, что 
закон не нарушает Конституцию. 
В течение недели будет подго
товлено заключение с предложе
ниями по изменению закона. За
мминистра связи и коммуника
ций Алексей Волин заявил, что 
он будет смягчен, в частности 
«объемы информации», которые 
должны хранить операторы, «мо
гут быть сокращены примерно 
в десять раз». В компаниях при
знали, что послабления умень
шат затраты, однако принципи
ально ситуацию не изменят.

Рабочая экспертная группа при 
правительстве во главе с минист-
ром по вопросам «Открытого прави-
тельства» Михаилом Абызовым рас-
смотрела петицию об отмене «зако-
на Яровой», которую на сайте «Рос-
сийской общественной инициати-
вы» (РОИ) подписали 100 тыс. чело-
век. По итогам голосования эксперт-
ная группа 15 голосами (двое про-
тив, двое воздержались) рекомендо-
вала отклонить петицию. Господин 
Абызов пояснил, что основное пред-
назначение «пакета Яровой» — «пре-
дотвращение и эффективное рассле-
дование преступлений в сфере тер-
роризма». «Результаты, которые мы 
сейчас имеем, во многом благодаря 
работе правоохранительных орга-
нов. Нужно уважительно относиться 
к их запросам и потребностям. Вме-
сте с тем мы должны очень внима-
тельно относиться к вопросам прав 
человека и интересам бизнес-со-
общества»,— отметил министр. По 
итогам заседания задачей эксперт-
ной группы он объявил подготовку 
рекомендаций правительству — «по 
каким направлениям нужно срочно 
доработать реализацию соответству-
ющих требований и определиться с 
подходами и стоимостью».

В состав экспертной группы во-
шли члены правительства, предста-
вители общественных и бизнес-орга-
низаций. «Закон Яровой», подписан-
ный 6 июля 2016 года, требует от опе-
раторов связи хранить до шести ме-
сяцев весь пользовательский интер-
нет-трафик, а также записи телефон-
ных переговоров начиная с 1 июля 
2018 года. Петиция об отмене «зако-
на Яровой» была размещена на сайте 
РОИ в июне 2016 года. По мнению ее 
авторов, «закон требует огромных де-
нег и может привести к банкротству 
многих интернет-компаний», а так-
же «ущемляет права человека».

Заместитель министра связи и 
массовых коммуникаций Алексей 

Волин на заседании отметил, что за-
траты на реализацию закона могут 
быть снижены за счет сокращения 
хранимой информации в десять раз. 
«У нас состоялся, на наш взгляд, до-
статочно конструктивный диалог с 
коллегами из силового блока, пото-
му что уже сегодня мы имеем дого-
воренности и понимание в отноше-
нии того, что объемы информации 
могут быть сокращены примерно в 
десять раз»,— сказал господин Во-
лин. Он пояснил, что к избыточной 
информации относятся «интернет-
видео, IP-TV, торренты и ряд других 
очень тяжелых для хранения инфор-
мационных ресурсов». Однако пред-
писанные законом сообщения поль-
зователей (тексты, голосовая инфор-
мация, изображения, звуки) хранить 
придется. Сейчас, сообщил Алексей 
Волин, срок хранения составляет 12 
часов. К 1 июля 2018 года срок хране-
ния предложено постепенно увели-
чить до шести месяцев.

Вице-президент по корпоратив-
ным и правовым вопросам МТС Рус-
лан Ибрагимов отметил на заседа-
нии, что при реализации закона рас-
ходы МТС и МГТС составят около 
1,7 трлн руб. Смягчение «закона Яро-
вой» приведет к сокращению затрат 
операторов, признал он. «При сокра-
щении трафика на 80% цифра сни-
жается до 400 млрд руб.— эта цифра 
сопоставима с ежегодной выручкой 
оператора»,— сказал господин Ибра-
гимов.

Точная сумма финансирования 
может быть определена после того, 
как правительство определит точ-
ные сроки и конкретные объемы 
хранения данных, какая информа-
ция как должна собираться и хра-
ниться, настаивают в «Ростелекоме». 
В аффилированном с ним операторе 
Tele2 от комментариев отказались.

«
”
Вымпелком“ оценивал затраты 

на исполнение этого закона пример-
но в 1 трлн руб. Если будет исключе-
но хранение ряда видов трафика, та-
ких как IP-TV, то, по нашей предва-
рительной оценке, это поможет со-
кратить затраты на реализацию за-
кона примерно в 2,5 раза. Но даже в 
этом случае затраты превысят годо-
вую выручку компании»,— сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель «Вымпелкома» 

Анна Айбашева. По ее словам, ком-
пания предлагает также освободить 
операторов от необходимости хра-
нить транзитный трафик.

«Вымпелком» предлагает отло-
жить срок вступления в силу зако-
на, потому что для реализации его 
требований в текущем виде потре-
буется три—пять лет. С этим соглас-
ны и в «МегаФоне». «

”
Закон Яровой“ 

необходимо существенно дорабаты-
вать: уточнить виды, объем храни-

мой информации, а самое главное 
— проработать сценарий передачи 
государству функционала по сбору 
и хранению трафика,— говорит ди-
ректор по связям с государственны-
ми органами 

”
МегаФона“ Дмитрий 

Петров.— Это позволит повысить эф-
фективность и безопасность, так как 
вся деятельность будет сконцентри-
рована в рамках одного органа с ис-
пользованием единой технологии». 
Ранее «МегаФон» выступал с предло-
жением о создании нового дополни-
тельного сбора с операторов связи в 
объеме 1% от выручки для финанси-
рования дата-центров по хранению 
информации по «закону Яровой». По 
мнению оператора, создание таких 
центров и хранение информации — 
прерогатива государства.

«Сложно комментировать до тех 
пор, пока мы не увидим конкретные 
изменения»,— сказали 

”
Ъ“ в «Ян-

дексе». Впрочем, в Mail.ru Group по-
прежнему считают, что, несмотря на 
готовность властей смягчить требо-
вания закона, принципиально стои-
мость исполнения закона не меняет-
ся «и значительно превышает оборо-
ты интернет-компаний». «Закон на-
носит огромный ущерб отрасли, не 
совместимый с ее нормальным раз-
витием»,— сказал 

”
Ъ“ вице-прези-

дент и технический директор Влади-
мир Габриелян.

Господин Ибрагимов добавил, 
что существует еще одна проблема 
— «не хватает нормальных комму-
никаций с заказчиками», из-за че-
го операторы не понимают спектра 
потребностей правоохранительных 
органов.

Лиза Миллер,  
Владислав Новый,  
Роман Рожков

Минобороны призывает  
новых гражданских

По словам топ-менеджера предприятия авиацион-
ной промышленности, ОАК уже представила военным 
свои новые предложения. «На замену Ту-134 может пой-
ти ближнемагистральный SSJ 100, а вместо Ил-62 и Ту-
154 — более дальний Ту-214,— говорит отраслевой 
источник 

”
Ъ“.— Этот вопрос сейчас прорабатывается во-

енными». По его словам, Минобороны и ОАК предстоит 
согласовать «дорожную карту» действий (определить, ка-
кие борта будут первыми выводиться из эксплуатации, а 
какие — еще послужат) и выстроить производственный 
график (необходим для равномерной загрузки заводов в 
Казани и Комсомольске-на-Амуре).

По словам другого собеседника 
”
Ъ“, потенциальный 

контракт на Ту-214 с Минобороны важен для Казанско-
го авиастроительного завода с точки зрения его загруз-
ки до 2020 года: после этого его мощности военные рас-
считывают использовать в производстве стратегическо-
го бомбардировщика Ту-160М2.

Заказ же на SSJ 100 со стороны Минобороны РФ не 
только увеличит загруженность Комсомольского-на-
Амуре авиационного завода и принесет прибыль «Гра-
жданским самолетам Сухого» (военные могут заказать не 
менее 20–25 бортов), но и позволит более активно про-

двигать самолет на зарубежные рынки, считает источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к ОАК: «Это будет хорошая реклама». 

Военные в своих оценках пока более осторожны: они ут-
верждают, что Сергей Шойгу поручил своим подчинен-
ным проработать вопрос замены авиапарка таким обра-
зом, чтобы ведомству не потребовалось запрашивать у 
правительства дополнительное финансирование. «В по-
ручении точные сроки замены авиапарка не указывают-
ся»,— добавил собеседник 

”
Ъ“ в Минобороны.

Руководитель агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев 
отмечает, что замена Ту-154 и Ил-62 новыми Ту-214 вы-
глядит логично, поскольку Минобороны начало их экс-
плуатацию и такое решение приведет лишь к унифика-
ции парка. В случае с SSJ 100 ситуация сложнее, говорит 
эксперт: в нынешних условиях Минобороны, возмож-
но, потребуется получить дополнительное разрешение 
на использование таких судов, поскольку в них приме-
няются иностранные комплектующие. Аналитик порта-
ла Avia.ru Роман Гусаров считает, что «для Казанского за-
вода, который производит 

”
Ту“, это будет выгодный за-

каз, поскольку Ту-214 пока проигрывает иностранным 
конкурентам, а в случае с Минобороны предприятие по-
лучит твердый контракт».

Иван Сафронов, Елизавета Кузнецова, 
Александра Жаркова-Джорджевич

Его поздравляет народный артист России Денис Мацуев:
— Когда я только познакомился с Сергеем Анатольеви-
чем, то сразу понял, что это человек, который искренне 
любит мою дорогую Сибирь и мой любимый Томск. Для 
меня это пример того, как человек держит свое слово и 
ответственно относится к культуре в своем регионе. 
Томск — фантастический город с большим концертным 
залом, заполненным молодыми слушателями, которые 
приучены ходить на концерты классической музыки, в 
чем я, несомненно, вижу заслугу губернатора. Год назад 

я приехал играть в Томск и обнаружил, что на сцене сто-
ит тот рояль, на котором я играл 25 лет назад, в непри-
годном состоянии. И когда губернатор вышел на сцену, 
я сказал ему, что в следующий раз приеду только тогда, 
когда здесь будет новый рояль. Уже через полгода на сце-
не стоял новый Steinway. Сергей Анатольевич — моло-
дой душой, энергичный и влюбленный в свое дело чело-
век. Хочу пожелать ему здоровья, удачи и новых замеча-
тельных проектов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
губернатору Томской области  
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Неплатежное поручение

Уполномоченный РФ при ЕСПЧ 
Георгий Матюшкин вчера заявил 

”
Ъ“, что «технический вопрос о вы-

плате издержек будет рассмотрен в 
соответствии с обязательствами РФ 
по конвенции», отметив ничтож-
ность этой суммы по сравнению с 
претензиями ЮКОСа. Согласно ре-
шению КС, после гипотетического 
погашения оставшегося долга ком-
пании на сумму 227 млрд руб., ос-
новным кредитором по которому 
выступает Россия, власти могут про-
явить «добрую волю» и перераспре-
делить в случае выявления активы 
компании в пользу акционеров, по-
страдавших от незаконной деятель-
ности ее менеджмента.

Председатель КС Валерий Зорькин 
заявил журналистам, что, оглашая ре-
шение, «он был спокоен как никог-
да в жизни». Он подчеркнул, что КС 
не рассматривал поставленный Ми-
нюстом вопрос о неисчерпанности 
ЮКОСом внутригосударственных 
средств правовой защиты. «Страс-
бург посчитал, что они исчерпа-
ны, мы что, должны с ним спорить? 
Мы же не надзорная инстанция над 
ЕСПЧ»,— заверил господин Зорькин. 
Отметим, что с сайта КС исчез текст 
выступления господина Зорькина на 
съезде судей 6 декабря прошлого го-
да, где он предлагал законодательно 
закрепить запрет выплаты компенса-
ций по решениям ЕСПЧ, принятым с 
нарушением принципа исчерпанно-
сти средств защиты.

Как сообщил господин Зорькин, 
с решением КС не согласились двое 
судей. По данным 

”
Ъ“, такое намере-

ние высказывали судьи Владимир 
Ярославцев и Константин Аранов-
ский. Господин Ярославцев (высту-
павший c особым мнением в защи-
ту ЮКОСа еще в 2005 году вместе с 
ушедшим впоследствии в отставку 
судьей Анатолием Кононовым) под-
твердил 

”
Ъ“, что уже сдал в секрета-

риат КС текст особого мнения, но 
раскрыть его содержание до публи-
кации вместе с решением КС отка-
зался. Связаться с господином Ара-
новским не удалось.

Джонатан Хилл, директор по 
связям с общественностью Group 
Menatep Limited (GML, «дочки» кото-
рой Yukos Universal Limited и Hulley 
Enterprises Limited являются быв-
шими владельцами ЮКОСа), заявил 
вчера 

”
Ъ“, что РФ «снова демонстри-

рует крайнее пренебрежение к вер-
ховенству права, нарушая Европей-
скую конвенцию о правах человека 
и гарантии каждого человека на сво-
боду и справедливость».

В ЕСПЧ решение КС вчера не ком-
ментировали, в Совете Европы зая-
вили об «обеспокоенности» решени-
ем КС. Напомним, вопрос о выплате 
ЮКОСу Комитет министров СЕ рас-
смотрит в марте. Между тем, по его 
данным, Россия, несмотря на прин-
цип социального государства и зало-
женные в бюджет 600 млн руб. на вы-
платы по решениям ЕСПЧ, лидирует 
по числу невыплаченных компенса-
ций. Денежные обязательства не ис-
полнены по 252 делам ЕСПЧ (на Ук-
раине — по 231), в том числе с 2009 
года по жалобе 152 пенсионеров-
льготников, а также массовым жало-
бам родственников похищенных и 
убитых жителей Чечни.

Независимые эксперты по между-
народному праву вчера единодушно 
назвали решение КС ожидаемым и 
политическим. Член президентско-
го Совета по правам человека про-
фессор Высшей школы экономи-
ки Илья Шаблинский отметил, что 
из отобранных у ЮКОСа $30 млрд 
ЕСПЧ постановил вернуть лишь не-
большую часть и оправданий для ее 
невыплаты не было. Применение с 
обратной силой норм, ухудшающих 
положение налогоплательщика, 
прямо противоречит Конституции, 
при этом Россия не хочет соблюдать 
конвенцию, которую она подписа-

ла, заявил он. По мнению эксперта, 
решением КС нанесен «очередной 
ущерб репутации России», а «неже-
лание государства отвечать за свой 
произвол», при котором «изъять 
можно что, сколько, у кого и когда 
угодно, а суды поддержат и прикро-
ют исполнительную власть», отра-
зится на инвестиционном климате.

Юридический директор «Мемори-
ала» Кирилл Коротеев отметил, что 
решение КС не отменяет обязаннос-
тей РФ платить в силу международно-
го права, но «извращает идеи право-
судия» и заставляет привыкать к то-
му, что «Конституция — это бумажка 
для защиты государства от человека». 
«Постановление КС — скорее приго-
вор акционерам ЮКОСа или объяв-
ление их плохими парнями», нежели 
конституционно-правовое толкова-
ние запроса Минюста, считает управ-
ляющий партнер адвокатского бюро 
Bartolius Юлий Тай. К тому же «фак-
тические обстоятельства дела ЮКО-
Са КС в 2005 году не рассматривал, 
поскольку такие споры, в отличие от 
ЕСПЧ, не разрешает», отметил он.

«По сравнению с предыдущими 
постановлениями об исполнении 
решений ЕСПЧ в этом решении по 
ЮКОСу больше нет никаких наме-
ков на диалог между КС и Страсбур-
гом»,— говорит руководитель судеб-
ной практики Института права и пу-
бличной политики Григорий Вай-
пан. «КС закрепил за собой статус 
апелляционного суда по отноше-
нию к ЕСПЧ»,— считает доцент Шко-
лы права и социальной справедли-
вости Университета Ливерпуля Кон-
стантин Дегтярев.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Яна Рождественская

Задания Олимпиады школьников 
получили всероссийскую 
известность
Минобрнауки борется с утечками 

Первая масштабная утечка мате
риалов Всероссийской олимпи
ады школьников (ВсОШ) повле
кла изменения в правилах прове
дения состязания, сообщили ”Ъ“ 
в Минобрнауки. В олимпиадном 
движении опасаются, что приня
тые меры не гарантируют защи
ту большинства олимпиад, кото
рые пройдут в ближайшее время. 
Масштаб скандала сопоставим 
со сливом вариантов ЕГЭ в 2013 
году и должен привести к рефор
ме в процедуре проведения 
олимпиад, считают эксперты.

Минобрнауки усилило контр-
оль над проведением региональ-
ного этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников после беспреце-
дентной утечки заданий в интер-
нет. Теперь региональные органи-
заторы будут получать доступ к мате-
риалам не ранее чем за два часа до 
проведения состязания: до скандала 
они получали такой доступ за 24 ча-
са до старта олимпиады. «Также цен-
тральные предметно-методические 
комиссии по предметам в случае по-
дозрений могут дополнительно про-
верить работы победителей регио-
нального этапа»,— сообщили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Минобрнауки.
Всероссийская олимпиада школь-

ников проводится в четыре этапа 
(школьный, муниципальный, ре-
гиональный и федеральный) по 24 
предметам. В последних трех эта-
пах участвуют учащиеся 7–11 клас-
сов. Победители и призеры заклю-
чительного этапа получают право 
поступить в любой российский вуз 
по профилю олимпиады без экза-
менов. Организатором заключи-
тельного этапа выступает Минобр-

науки. Задания ВсОШ разрабатыва-
ются в Москве и рассылаются в ре-
гионы, где местные организаторы 
печатают их и доставляют в пункты 
проведения. Первыми в интернете 
появились задания олимпиады по 
литературе, которая проходила 13 
и 14 января,— перед этим сообще-
ния о продаже вариантов были опу-
бликованы в тематических группах 
«ВКонтакте». Организаторы успели 
заметить утечку и заменить основ-
ной вариант заданий на резервный. 
Позже появились сообщения об 
утечке материалов олимпиады по 
французскому языку (день проведе-
ния 11 и 12 января), праву (16 янва-
ря), физике (17 и 19 января), русско-
му языку (18 января).

Сообщать об утечках заданий ста-
ли сами участники олимпиад, рас-
сказал 

”
Ъ“ администратор группы 

«ВКонтакте» «Типичный олимпи-
адник» Сергей Антоновский: «Они 
уже вывели на чистую воду око-
ло полусотни таких групп, но они 
возрождаются, как феникс, и сей-
час очень много желающих нажить-
ся на скандале и предлагающих ку-
пить подделку». По его данным, ин-
формации о том, что в интернет по-
пали задания грядущих олимпиад 
по остальным предметам, пока нет. 
«Мы проводили мониторинг, поку-
пали задания, которые предлагают-
ся, все они оказались подделкой»,— 
рассказал 

”
Ъ“ заместитель руково-

дителя Ассоциации победителей 
олимпиад Максим Макарцев. По его 
словам, предварительная проверка 
говорит о том, что утечка заданий 
по русскому языку не повлияла на 
результаты региональных этапов, «а 
по праву мы видим беспрецедентно 

высокие результаты, до 97 баллов, 
которых никто не ожидал».

Масштаб утечки сопоставим с си-
туацией 2013 года, когда в интернет 
попали варианты Единого госэкза-
мена, считает доцент факультета гу-
манитарных наук ВШЭ Сергей Вол-
ков: «Проблема была решена, и опыт 
ее решения может быть использован 
и в олимпиадах». По мнению госпо-
дина Волкова, утечка нанесла «серь-
езный репутационный удар интел-
лектуальному движению, которое 
всегда было вне подозрений». Контр-
оль над проведением ЕГЭ лежит на 
Рособрнадзоре, проведение олимпи-
ад в полномочия службы не входят. 
Сергей Волков выразил надежду, что 
Минобрнауки рассмотрит возмож-
ность внесения изменений, которые 
позволят применить «систему защи-
ты ЕГЭ в следующем году на олимпи-
адах, хотя бы в части доставки зада-
ний в пункты проведения».

«Нужно ориентироваться на стан-
дарты безопасности, которые были 
внедрены Рособрнадзором при про-
ведении ЕГЭ, но сохранить олимпи-
адный дух»,— согласился глава Мос-
ковского центра непрерывного ма-
тематического образования Иван 
Ященко. По его мнению, заклю-
чительный этап олимпиады «отсе-
ет тех, кто воспользовался нечест-
ным способом», однако изменения 
в олимпиадное движение навер-
няка последуют: «Система отторг-
нет лишние элементы, и механизм 
выявления талантов будет работать 
еще эффективнее». В Минобрнауки 
не исключили, что в результате утеч-
ки может быть увеличена квота на 
федеральный этап олимпиады. 

Анна Макеева
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Глава КС Валерий Зорькин  
(в центре) заявил, что, оглашая 
решение по делу ЮКОСа, был 
спокоен «как никогда в жизни»   
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Опасному вождению 
подбирают наказание
В Госдуме хотят не только штрафовать 
агрессивных водителей, но и лишать прав

Комитет Госдумы по госстроительст
ву рекомендовал принять в первом 
чтении законопроект о наказании за 
опасное вождение. Изначально МВД 
и правительство предлагали огра
ничиться штрафом 5 тыс. руб., но 
ко второму чтению депутаты хотят до
полнить наказание для нарушителей 
обязательными работами, админист
ративным арестом и лишением прав.

Напомним, термин «опасное вожде-
ние» введен в ПДД в июне 2016 года. Под 
этим понимается «неоднократное совер-
шение» сразу нескольких видов нару-
шений, таких как резкие перестроения 
при интенсивном движении на всех за-
нятых полосах; необоснованное резкое 
торможение и ускорение; несоблюде-
ние безопасной дистанции; препятст-
вование обгону и другие. Эти деяния се-
годня являются самостоятельными со-
ставами, наказываются штрафами от 
500 до 1,5 тыс. руб., но за совокупность, 
считают в МВД, нужно штрафовать жест-
че. В результате был подготовлен проект 
поправок к КоАП, вводящих 5-тысячный 
штраф за опасное вождение. Вчера зако-
нопроект обсуждался на заседании ко-
митета Госдумы по госстроительству (да-
та рассмотрения в первом чтении пока 
не определена).

Начальник договорно-правового де-
партамента МВД Александр Авдейко 
представил статистику нарушений, по-
падающих в состав опасного вождения. 
Так, в 2016 году было зафиксировано 
450 тыс. случаев, когда водители не усту-
пали дорогу при перестроении другому 
автомобилю, а также более 3,9 млн слу-
чаев нарушения правил расположения 
автомобиля на проезжей части, встреч-
ного разъезда и движения по обочине 
(из них 3,2 млн — в Москве).

Заместитель руководителя фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов заявил, 
что депутаты внесли альтернативный за-
конопроект, в котором предлагается за-
крепить обязательную видеофиксацию 
опасного вождения. Кроме того, по его 
мнению, ГИБДД должна обязательно до-
казывать умысел в действиях нарушите-
ля, потому что бывают случаи, когда, на-
пример, на дорогу неожиданно вышел 
человек и водителю приходится резко 
тормозить и перестраиваться. Первый 
зампред комитета по госстроительст-

ву Вячеслав Лысаков также выступил за 
обязательную видеофиксацию опасно-
го вождения. Он напомнил, что Минком-
связь сейчас разрабатывает мобильное 
приложение, которое позволить гражда-
нам снимать видеоролики агрессивной 
езды и отправлять их в ГИБДД для возбу-
ждения дел. При этом в случае повторно-
го опасного вождения нужно применять 
более жесткие меры, считает господин 
Лысаков, к примеру, обязательные ра-
боты или административный арест. Гос-
совет Республики Татарстан, в свою оче-
редь, предложил за повторный случай 
опасного вождения лишать прав на срок 
до шести месяцев. Все эти нормы, скорее 
всего, появятся в законопроекте уже ко 
второму чтению. Необходимость дора-
ботки законопроекта поддержал и гла-
ва комитета Павел Крашенинников, ре-
комендовав изучить зарубежный опыт 
по наказанию агрессивных водителей. 
В разговоре с 

”
Ъ“ господин Авдейко ска-

зал, что над предложениями депутатов 
«нужно подумать».

Мнения экспертов по поводу опас-
ного вождения разделились. Юрист Ка-
терина Соловьева считает, что макси-
мальная санкция за данное правонару-
шение оправданна. «Целесообразно уве-
личить и сроки привлечения к ответст-
венности (сейчас — два месяца), так как 
зачастую сотрудники ГИБДД не успева-
ют осуществить все мероприятия по ад-
министративному расследованию»,— 
заявила она 

”
Ъ“. Если зафиксировать 

в КоАП обязательность видеофиксации 
опасной езды, говорит президент Мос-
ковской коллегии правовой защиты ав-
товладельцев Виктор Травин, инспекто-
ры должны будут предоставлять съемку 
в качестве доказательства вины водите-
ля, это позволит эффективнее защитить 
права граждан. «Что касается лишения 
прав, сначала надо посмотреть практи-
ку,— считает он.— Может быть, окажет-
ся, что опасных водителей в действи-
тельности очень мало, да и выявлять их 
никто не умеет. Сначала нужно отрабо-
тать фиксацию». Председатель Гильдии 
автошкол Сергей Лобарев, в свою оче-
редь, считает, что критериев опасного 
вождения в ПДД недостаточно, поэтому 
объективно назначить наказание нару-
шителю будет невозможно.

Иван Буранов

Бывший банкир неубедительно  
изобразил сотрудника ЦБ
По делу о покушении на мошенничество проведены обыски

Как стало известно ”Ъ“, 
сотрудники ФСБ и Рос
гвардии провели обыски 
в КБ «Европейский стан
дарт» в рамках уголов
ного дела в отношении 
бывшего заместителя 
председателя правле
ния КБ «Международный 
банк развития» Ильда
ра Клеблеева. Эксбан
кир обвиняется в том, 
что, представляясь вы
сокопоставленным со
трудником Центробанка, 
требовал от руководства 
КБ «Агросоюз» €1 млн за 
прекращение проверки 
этого кредитного учре
ждения регулятором.

Обыски в КБ «Европей-
ский стандарт», располо-
женном на улице Солянка, 
оперативники проводили 
два дня — 15 и 17 января. 
Они изъяли необходимые 
для расследования доку-
менты. Источники 

”
Ъ“ по-

яснили, что мероприятия 
проводились в рамках уго-
ловного дела Ильдара Кле-
блеева: у силовиков имеет-
ся информация о том, что 
он якобы является факти-
ческим владельцем этого 
кредитного учреждения. 
Между тем на сайте банка 
фамилия Клеблеева нигде 
не фигурирует.

Уголовное дело в отно-
шении бывшего замести-
теля председателя правле-
ния КБ «Международный 
банк развития» Ильдара 
Клеблеева ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило 26 октября 
прошлого года по ч. 3 ст. 
30 ч. 4 ст. 159 УК РФ (поку-
шение на мошенничество 
в особо крупном размере). 
В тот же день фигурант был 
задержан, а затем Преснен-
ский суд Москвы санкцио-
нировал его арест.

Поводом для уголовно-
го преследования господи-
на Клеблеева стало заявле-
ние руководства банка «Аг-
росоюз» в компетентные 
органы. По данным заяви-
теля, в сентябре прошло-
го года к руководству кре-
дитного учреждения обра-
тился господин Клеблеев, 
представившийся замести-

телем начальника управ-
ления банковского над-
зора ЦБ РФ. Проявив осве-
домленность о проблемах 
«Агросоюза» и сообщив, 
что ЦБ занялся проверкой 
этого кредитного учрежде-
ния, Ильдар Клеблеев дал 
понять, что дело может за-
кончиться для банка отзы-
вом лицензии. Однако, по 
словам заявителя, госпо-
дин Клеблеев сообщил, что 
на окончательное реше-
ние регулятора можно по-
влиять, заплатив несколь-
ко миллионов евро. Что-
бы придать своим словам 
убедительности, говорит-
ся в деле, Клеблеев пред-
ставил банкирам внутрен-
ние документы ЦБ — за-
дание регулятора на про-
верку «Агросоюза», а так-
же аналитические матери-
алы о финансовом состоя-
нии и клиентах кредитно-
го учреждения. Кроме то-
го, Клеблеев пообещал ула-

дить возможные пробле-
мы с правоохранительны-
ми органами.

У руководителей «Агро-
союза» предложение госпо-
дина Клеблеева, так же как 
и размер названного им 
вознаграждения, вызва-
ли подозрение, и банкиры 
обратились в УФСБ по Мо-
скве и Московской обла-
сти. Чекисты предложили 
заявителям поторговаться 
для виду о снижении сум-
мы за предложенную «услу-
гу». Около месяца продол-
жались переговоры, в ре-
зультате представителям 
«Агросоюза» удалось уго-
ворить Ильдара Клеблеева 
на €1 млн и передачу денег 
траншами. В обмен тот обя-
зался предоставить инфор-
мацию, подтверждающую 
факт прекращения про-
верки банка регулятором. 
Отметим, что все встречи 
представителей «Агросою-
за» и господина Клеблеева 
чекисты фиксировали на 
аудио- и видеоаппаратуру.

27 октября во время по-
следней встречи при пе-
редаче денег Ильдар Кле-
блеев был задержан опера-
тивниками. При проверке 
выяснилось, что в ЦБ Кле-
блеев не работает, а ранее 

он являлся зампредправ-
ления КБ «Международ-
ный банк развития». Эту 
должность он занимал еще 
в 2010 году, когда его отец, 
Рустам Клеблеев, возглав-
лял этот банк (в декабре 
прошлого года у кредитно-
го учреждения была отозва-
на лицензия в связи с неи-
сполнением федеральных 
законов и неспособностью 
удовлетворить требования 
кредиторов по денежным 
обязательствам.— 

”
Ъ“).

По ходатайству следст-
вия Пресненский суд Мо-
сквы дважды продлевал 
Ильдару Клеблееву срок 
содержания под стражей 
(в последний раз — до кон-
ца февраля этого года). Вме-
сте с тем, по данным источ-
ников в правоохранитель-
ных органах, обвиняемый 
уже изъявил желание за-
ключить досудебное согла-
шение о сотрудничестве.

Фигурантом этого уго-
ловного дела является по-
ка лишь один Клеблеев. 
Однако следствие допуска-
ет, что у него могли быть 
сообщники в ЦБ, так как 
внутреннюю информа-
цию регулятора человеку 
со стороны получить вряд 
ли возможно.

От комментариев в «Ев-
ропейском стандарте» от-
казались, сославшись на 
отсутствие руководства. 
Связаться по телефону с ад-
вокатом обвиняемого вче-
ра не удалось.

Отметим, что ранее уго-
ловному преследованию 
подвергался отец Ильдара 
Клеблеева Рустам. После 
ухода из «Международного 
банка развития» в 2010 году 
Клеблеев-старший, по вер-
сии следствия, возглавил 
преступную группу с це-
лью хищения и последу-
ющей продажи офисного 
центра на Рочдельской ули-
це в Москве. Для этого, по 
версии следствия, он при-
влек в сообщники замна-
чальника отдела департа-
мента экономической по-
литики и развития Москвы 
Сергея Грекова и главу ри-
элторской фирмы «Спек-
тор» Тимура Арчакова. Под-
делав учредительные доку-
менты на здание, подель-
ники попытались продать 
центр за $15 млн предста-
вившемуся покупателем 
оперативнику и были за-
держаны. В 2011 году все 
были приговорены к раз-
личным срокам наказания.

Юрий Сюн

Основанием для за
держания  Ильдара 
Клеблеева  стало 
 заявление предста
вителей банка 
 «Агросоюз» о вымо
гательстве крупной 
суммы денег

Трамвайным хулиганам 
грозят семилетними 
сроками
Госдума приравнивает их  
к дебоширам с оружием

Комитет Госдумы по законодатель
ству одобрил законопроект, кото
рым хулиганство в общественном 
транспорте приравнивается к вы
ходкам с оружием и карается срока
ми вплоть до семи лет лишения сво
боды. Сначала наказывать так строго 
депутаты хотели только дебоширов 
в самолетах, но теперь к авиатран
спорту добавили еще поезда, мор
ские суда и городской обществен
ный транспорт. Некоторые эксперты 
считают одинаковое наказание для 
авиадебоширов и трамвайных хули
ганов несоразмерным.

Проект поправок к Уголовному кодек-
су РФ разработал глава комитета Госду-
мы по законодательству и госстроитель-
ству Павел Крашенинников. Часть пер-
вую ст. 213 УК РФ «Хулиганство» депутат 
предложил дополнить новым квалифи-
цирующим признаком. Сейчас там гово-
рится о правонарушениях с применени-
ем оружия или по мотивам расовой, ре-
лигиозной, идеологической и другой не-
нависти: подобные инциденты наказы-
ваются штрафами в размере до 500 тыс. 
руб., принудительными работами на 
срок до пяти лет либо лишением свобо-
ды на тот же срок. Господин Крашенин-
ников предлагает точно так же наказы-
вать и за хулиганство «на железнодорож-
ном, морском, внутреннем водном или 
воздушном транспорте, а также на транс-
портном средстве общего пользования». 
В последнем случае речь идет, например, 
о трамвае, разъяснил на слушаниях де-
путат. В случае группового хулиганства 
в транспорте или оказания сопротивле-
ния полицейским граждан ждут уже сро-
ки вплоть до семи лет лишения свободы. 
Аргументация Павла Крашенинникова 
сводится к тому, что «хулиганство в за-
мкнутом объекте на транспорте имеет 
большую опасность, чем на улице».

В настоящее время граждан за про-
исшествия на транспорте могут привле-
кать по ст. 20.1 о мелком хулиганстве Ко-
декса об административных правонару-
шениях РФ: нарушителям грозит штраф 
до 2,5 тыс. руб. или административный 
арест на срок до 15 суток.

Примечательно, что господин Краше-
нинников решил вписать свои предложе-
ния в законопроект, принятый в первом 
чтении еще в 2011 году. Причем в пер-
воначальной редакции этого докумен-

та говорилось не просто о хулиганстве, 
а о действиях, угрожающих «безопасно-
сти эксплуатации транспортных средств» 
(с максимальным наказанием в виде 
трехлетнего лишения свободы). При этом 
граждане, дебоширящие в самолетах, вы-
делялись в документе в отдельную кате-
горию нарушителей — с наказанием уже 
до семи лет лишения свободы. В редак-
ции Павла Крашенинникова предлагает-
ся применять одинаковые санкции к гра-
жданам, нарушающим порядок в самоле-
тах и в автобусах, равно как и к вооружен-
ным хулиганам. Депутат упоминал на 
слушаниях в Госдуме о «периодических 
волнах авиадебоширов», но высказался 
за универсальность наказаний. По мне-
нию господина Крашенинникова, зако-
нопроект станет «превентивной мерой» 
для дебоширов и позволит «локализовать 
проблему». Накануне депутат предлагал 
наказывать транспортных хулиганов де-
сятилетними сроками, но в итоге ограни-
чился более мягкими, как он выразился, 
наказаниями. Проект поправок одобрен 
парламентским комитетом по законода-
тельству и госстроительству фактически 
без обсуждения.

Эксперты разделились во мнении 
о соразмерности предлагаемых санк-
ций. Управляющий партнер HEADS 
Consulting Александр Базыкин называет 
наказания для хулиганов в обществен-
ном транспорте «адекватными и спра-
ведливыми», полагая, что подобные про-
исшествия могут приводить к дорож-
ным авариям. «Назревшими» считает из-
менения в законодательстве и адвокат 
коллегии «ЭкКорп-Защита» Олег Нику-
ленко. Партнер юридической компании 
Orient Partners Илья Федотов соглаша-
ется, что поезда, суда и общественный 
транспорт являются «источником повы-
шенной опасности для окружающих», 
но говорит о разной степени опасности 
нарушений в самолетах и в городских 
трамваях. «Устанавливать одинаковую 
ответственность за них вряд ли справед-
ливо»,— считает он. Господин Федотов 
добавляет, что обязанность определять 
«степень опасности действий» наруши-
теля можно переложить на судей: «Но 
нет гарантии, что суды поймут законода-
теля и не будут давать значительные сро-
ки за действия, не представляющие серь-
езной угрозы обществу».

Александр Воронов

Два миллиарда растратили за две недели
Арестован вице-президент обанкротившегося Первого чешско-российского банка

Как стало известно ”Ъ“, Бас
манный райсуд вчера санкци
онировал арест бывшего вице
президента обанкротившегося 
Первого чешско российского 
банка (ПЧРБ) Дмитрия Мерку
лова. Он обвиняется в хищении 
более 2 млрд руб. активов кре
дитного учреждения, у кото
рого была отозвана лицензия 
летом прошлого года. ПЧРБ по
лучил известность после выда
чи кредита ультраправой фран
цузской партии «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен и благо
даря связям с ЦБ Ирана. Гос
подин Меркулов настаивает 
на своей невиновности, утвер
ждая, что вменяемые ему в ви
ну сделки готовились без его 
участия, а сам он успел прора
ботать на посту всего две неде
ли. Следствие, в свою очередь, 
проверяет его на причастность 
к хищениям еще из одного бан
ка — «Таурус».

Уголовное дело о растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 
160 УК РФ) в ПЧРБ было возбужде-
но ГСУ СКР 1 декабря прошлого 
года после обращения представи-
телей АСВ и Центробанка в право-
охранительные органы. По неко-
торым данным, проверку по заяв-
лениям проводили оперативни-
ки ФСБ, чьи материалы и послу-
жили основанием для уголовного 
преследования. Дмитрий Мерку-
лов узнал о том, что он стал подо-
зреваемым по делу, буквально на 
днях. 17 января его вызвали на до-
прос в здание центрального аппа-
рата СКР в Техническом переулке. 
Там банкиру предъявили обвине-
ние по ст. 160 УК РФ.

По предварительной информа-
ции, в вину господину Меркулову 
ставится подписание двух дого-
воров о продаже активов ПЧРБ — 
предприятия и недвижимости. 
По первому из них банк должен 
был получить для закрытия дыры 
в своих активах 75 млн руб., а по 

второму — порядка 400 млн руб. 
Деньги по ним так и не поступи-
ли, что АСВ и ЦБ посчитали выво-
дом этих активов, которые в об-
щей сложности были оценены бо-
лее чем в 2 млрд руб.

При этом следует отметить, что 
сделки заключались в последние 
дни перед отстранением руковод-
ства кредитного учреждения от 
исполнения обязанностей и вве-
дением 24 марта прошлого года 
в ПЧРБ временной администра-
ции. Так, один из договоров был 
подписан за день до этой даты.

Якобы сам Дмитрий Меркулов 
в беседе со следователем выразил 
готовность сотрудничать с СКР 
и дать пояснения. Оказалось, что 
в ПЧРБ он успел проработать ви-
це-президентом всего две неде-
ли — с 9 марта 2016 года. В свое 
время он, экономист по образова-
нию, занимал разные должности 
в банке «Таурус», дослужившись 
также до вице-президента. После 
того как в апреле 2015 года «Тау-
рус» лишился лицензии, госпо-
дин Меркулов долго искал рабо-
ту, пока его не взяли в ПЧРБ.

Вряд ли за две недели работы 
в банке он мог вникнуть во все 
проблемы учреждения, где, кста-
ти, тогда уже находилась прове-
рочная комиссия ЦБ. А потому, 
как утверждают близкие к уже 
бывшему банкиру люди, он без 
особых опасений поставил свою 
подпись под сделками, которые 
готовились до него и должны бы-
ли проходить согласование через 
юристов, экономистов и службу 
безопасности ПЧРБ. По некото-
рым данным, прозрачность до-
говоров новому вице-президен-
ту подтверждали тогдашние ру-
ководители банка — бенефици-
ар и предправления Роман По-
пов и его заместитель Ольга Ар-
сентьева. При этом, по предвари-
тельным данным, к ним пока ни-
каких претензий у следствия нет, 
хотя помимо господина Меркуло-

ва в уголовном деле фигурируют 
некие «не установленные следст-
вием лица».

После задержания экс-банкир 
почти двое суток провел в ИВС 
на Петровке, 38, более известном 
как «внутренняя тюрьма», откуда 
и был доставлен в четверг в Бас-
манный райсуд. Там судья Артур 
Карпов рассмотрел ходатайство 
следователя Виталия Никитчен-
ко об избрании для обвиняемого 
меры пресечения в виде содержа-
ния под стражей.

Основанием для этого служи-
ли тяжесть предъявленного обви-
нения, а также рапорты и справ-
ки сотрудников ФСБ, из которых 
следовало, что господин Мерку-
лов якобы изучал возможность 
побега за границу.

Защита экс-банкира, в свою 
очередь, стандартно предлага-
ла ограничиться залогом или до-
машним арестом, однако судья 
Карпов отправил его в СИЗО на 
два месяца.

Адвокаты Дмитрия Меркулова 
вчера были недоступны для ком-
ментариев, но источники, близ-
кие к следствию, поясняют, что 
бывший вице-президент ПЧРБ 
говорит, что, возможно, он про-
сто не разобрался в подробно-
стях сделок, считал их «чистыми» 
и вполне легальными, а предва-
рительные подсчеты СКР о раз-
мере ущерба явно завышенны-
ми и требующими уточнения 
в рамках финансово-экономиче-
ских экспертиз. Кстати, по дан-
ным АСВ, на 1 декабря прошлого 
года, общая задолженность ПЧРБ 
перед кредиторами составляет бо-
лее 25 млрд руб.

Кроме того, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, близких к следствию, 

вопросы к господину Меркулову 
возникли и по поводу его преж-
ней работы в банке «Таурус». Как 
оказалось, по факту хищения 
средств из этого кредитного уч-
реждения также возбуждено уго-

ловное дело. По данным АСВ на 
ноябрь прошлого года, задолжен-
ность банка перед клиентами со-
ставляет 2,4 млрд руб.

В отличие от «Тауруса» ПЧРБ яв-
лялся довольно известным бан-
ком с интересной историей. Он 
был создан еще в 1996 году по 
инициативе правительства Че-
хии. В последнее время он упо-
минался в СМИ как учреждение, 
которое предоставило в 2014 го-
ду кредит в €9 млн ультрапра-
вой французской партии «Наци-
ональный фронт» Марин Ле Пен. 
Позже французы якобы просили 
ПЧРБ еще об одном займе, уже 
в €27 млн. Кроме того, ПЧРБ назы-
вался рядом экспертов как банк, 
в котором размещались некие ак-
тивы ЦБ Ирана. А потому специ-
алисты не раз говорили, что да-
же после того, как в активах ПЧРБ 
ЦБ нашло огромную «дыру», ему 
вряд ли грозит отзыв лицензии, 
а все закончится санацией кре-
дитного учреждения. Однако это-
го не произошло. Более того, в Че-
хии лишился лицензии банк с по-
хожим названием, где ведущие 
позиции также занимал Роман 
Попов.

Интересно также, что руково-
дитель следственной бригады 
СКР по делу о растрате Виталий 
Никитченко сам является «медий-
ной» персоной. В свое время он 
упоминался как следователь, из-
начально отказавший в возбужде-
нии уголовного дела в отноше-
нии директора ФСИН Александра 
Реймера, когда на того поступили 
заявления о попытке изнасило-
вания собственной секретарши, 
а также незаконной «прослушке» 
ряда своих подчиненных. Позже 
господин Никитченко участвовал 
в расследовании громких уголов-
ных дел, связанных с нефтяной 
компанией ЮКОС и скандально 
известным Черкизовским рын-
ком Москвы.

Сергей Сергеев
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мировая политика

Сегодня в Вашингтоне состоится церемония 
инаугурации 45-го президента США Дональда 
Трампа. Волнующий день завершится для но-
вого главы государства и его супруги Мелании 
участием в инаугурационных балах, где новая 
первая пара Америки должна будет исполнить 
танец. Подобные торжественные мероприятия 
проходят в Вашингтоне с начала недели. Кор-
респондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО оказался 
среди приглашенных на один из балов, органи-
зованный диаспорой Кентукки — штата, под-
державшего господина Трампа на ноябрьских 
выборах.

«Инаугурация работяги»
Инаугурация Дональда Трампа сюрпризов не об-
ещает: сценарий церемонии хоть и не прописан 
в американских законах и нормативных актах, но 
давно стал традиционным. Утром избранный гла-
ва государства посетит религиозную службу, после 
чего вместе с будущим вице-президентом Майк-
лом Пенсом встретится в Белом доме с уходящей 
«двойкой» — Бараком Обамой и Джозефом Байде-
ном. После непродолжительной беседы четыре по-
литика отправятся на Капитолийский холм, где го-
спода Трамп и Пенс торжественно принесут прися-
гу американскому народу. После инаугурационной 
речи Дональда Трампа прозвучит государственный 
гимн США (его исполнит молодая певица Джеки 
Иванко), что ознаменует собой завершение цере-
монии. Однако длинный день для Дональда Трам-
па и Майкла Пенса этим не закончится: они возгла-
вят торжественный парад по центру Вашингтона, 
а затем вместе с женами посетят несколько инаугу-
рационных балов.

Традиция проведения балов ведет отсчет еще от 
Джорджа Вашингтона — в 1789 году торжественное 
мероприятие в честь инаугурации первого прези-
дента США, организованное его спонсорами, состо-
ялось в Нью-Йорке. С тех пор практически все пре-
зиденты организовывали подобные балы. Редкими 
исключениями стали Вудро Вильсон и Франклин 
Рузвельт, просившие не проводить пышные торже-
ства ради экономии бюджетных средств.

Дональд Трамп и его супруга Мелания посетят 
три официальных бала — два для спонсоров кам-
пании и других приближенных лиц, а также при-
ем в честь вооруженных сил США. Попасть на бал 
было не слишком сложно, но затратно: надо было 
заплатить как минимум $25 тыс. В эту стоимость 
были включены два билета на инаугурационный 
концерт (он состоялся в четверг у монумента Ва-
шингтона), пятничную церемонию, парад и бал. 
А за $1 млн полагалось также приглашение на обед 
с вице-президентом Пенсом и ужин с первой леди 
Меланией Трамп.

Три бала — скромный показатель для послед-
них лет (особенно если речь идет о первом сроке 
президентского правления). Билл Клинтон с супру-
гой Хиллари в 1997 году установили рекорд, посе-
тив 14 торжественных мероприятий. Барак Обама 
в 2009 году принял участие в десяти балах. Скром-
ность 45-го президента Дональда Трампа представи-
тель инаугурационного комитета Борис Эпштейн 
пояснил так: «Он занят тем, чтобы поскорее начать 
работу — в частности, над тем, чтобы американцы 
чувствовали себя дома в безопасности, а также что-
бы их рабочим местам ничто не угрожало». В другом 
интервью господин Эпштейн добавил: «Это инаугу-
рация работяги, а не коронация».

Впрочем, череда торжественных мероприятий 
началась для Дональда Трампа задолго до пятни-
цы. Так, во вторник он специально прилетел из 
Нью-Йорка для участия в одном из предварявших 
инаугурацию балов, который был организован для 
500 человек — крупнейших доноров кампании ре-
спубликанца, а также работающих в Вашингтоне 
иностранных дипломатов. По данным 

”
Ъ“, в числе 

приглашенных был и посол РФ в США Сергей Кис-
ляк, но в итоге мероприятие он не посетил.

Выступая перед собравшимися, избранный пре-
зидент успокоил дипломатов словами о том, что ува-
жает страны, которые они представляют. Кроме то-
го, он много шутил — например, по поводу кандида-
та на пост госсекретаря США Рекса Тиллерсона, ко-
торый до недавних пор занимал пост гендиректора 
компании Exxon Mobil. «Думаю, все сложнее, чем он 
себе представлял,— прокомментировал господин 
Трамп недавние слушания кандидатуры господи-
на Тиллерсона в американском Сенате и грядущее 
голосование.— До сих пор он жил просто сказочно: 
приходил в ту или иную страну, забирал нефть и шел 
дальше». «Избранный президент Трамп, вернувшись 
в Вашингтон, напоминал Трампа-кандидата»,— ре-
зюмировала по итогам этого выступления газета 
The New York Times.

34 бала по шкале Трампа
Тем, кто хотел почувствовать атмосферу праздни-
ка, но не смог попасть на официальные балы, не 
стоило отчаиваться. С начала недели в Вашингто-
не проходят неофициальные торжественные инау-
гурационные балы. Как следует из списка на сайте 
presidential-inauguration.com, всего их 34. К первой 
категории можно отнести тематические балы — на-
пример, организации «Люди за этичное обращение 
с животными» (PETA), Национальной республикан-
ской азиатской ассамблеи, Вашингтонского обще-
ства американских индейцев и афроамериканских 
сторонников Республиканской партии, вечеринки 
в стиле латино и Америки 1920-х годов. Ко второй — 
балы от имени диаспоры того или иного штата.

Свои мероприятия устраивали как те, кто скеп-
тически относится к Дональду Трампу, так и его сто-
ронники. В первую категорию можно отнести «Мир-
ный бал-2017: голоса надежды и сопротивления», со-
стоявшийся вчера в недавно открытом Националь-
ном музее афроамериканской истории и культуры. 
Хотя организаторы указывали на внепартийный ха-
рактер мероприятия, среди его гостей было заявле-
но немало ярых критиков избранного президента — 
например, активисты кампании Black Lives Matter 
и правозащитница Анджела Дэвис.

На другом политическом полюсе расположи-
лось «Прискорбное сборище», прошедшее в это же 
время в вашингтонском Национальном пресс-цен-
тре. Название бала отсылало к высказыванию про-
тивницы Дональда Трампа на выборах-2016 Хилла-
ри Клинтон, которая в разгар гонки назвала электо-
рат республиканца «прискорбным сборищем» рас-
истов, сексистов, гомофобов, исламофобов и ксено-
фобов. Коктейльная вечеринка была организована 
так называемым движением «альтернативных пра-
вых» (alt-right) — ультраконсерваторами, выступаю-
щими, в частности, за жесткое ограничение иммиг-
рации и защиту интересов белого населения США. 
К числу представителей движения относится Стив 
Бэннон, которого Дональд Трамп назначил своим 
старшим советником.

В категорию «протрамповских балов» можно от-
нести вашингтонский бал диаспоры Кентукки, ко-
торый посетил и корреспондент 

”
Ъ“. На ноябрьских 

выборах Дональд Трамп получил в этом штате 62,5% 
голосов. Так что неудивительно, что среди более чем 
тысячи участников бала сторонники избранного 
президента составляли подавляющее большинство.

Как говорилось в анонсе мероприятия, на не-
го были приглашены «политики, знаменитости, 
вашингтонские законодатели мод, гордые жите-
ли и выходцы из Кентукки, а также друзья штата». 
В их числе были замечены сенаторы и члены Пала-
ты представителей Конгресса США от Кентукки, гу-
бернатор этого штата Мэтт Бевин, известный актер 
Джон Войт и даже полковник Сандерс — главный 
символ глобальной сети ресторанов быстрого пита-
ния Kentucky Fried Chiсken (KFC).

Полковник Сандерс (вернее, игравший его ак-
тер) комментировать свои политические взгляды 
не стал, другие же участники бала в разговорах с 

”
Ъ“ 

приводили обычные тезисы в поддержку Дональда 
Трампа — о том, что он станет защитником тради-
ционных американских ценностей, будет отстаи-
вать интересы «забытых» жителей страны и создаст 
в стране новые рабочие места. А актер Джон Войт 
в разговоре с российскими журналистами назвал 
победу Дональда Трампа «возвращением к корням 
нации». Любопытно, что его дочь Анджелина Джо-
ли ранее критиковала господина Трампа за его за-
явления о миграции и мусульманах. Расколотой по 
линии Трампа остается не только знаменитая актер-
ская династия, но и вся Америка.

Вашингтон пригласил Дональда Трампа на танец
Как проходят инаугурационные балы

Председатель КНР Си Цзиньпин в женевской штаб-квартире 
ООН произнес речь, которую многие сочли заявкой на перехват 
позиции лидера глобального мира у США. Он поддержал эко-
номическую глобализацию, призвал не вести торговых войн 
и отказаться от ядерного оружия. Впрочем, по мнению опро-
шенных ”Ъ“ экспертов, заменить Вашингтон в качестве мая-
ка глобализации Китай вряд ли сможет — слишком много у него 
внутренних и внешних проблем.

Во время визита в Мексику в 2012 году только вступивший в долж-
ность новый лидер Китая Си Цзиньпин назвал главным достижени-
ем страны то, что она «кормит 1,3 млрд человек, не экспортирует ре-
волюцию, голод и ни с кем не связывается». К 2017 году амбиции Пе-
кина заметно выросли — руководитель КНР стал главной звездой 
Всемирного экономического форума в Давосе и продемонстриро-
вал, как расширились горизонты страны за пять последних лет.

«Мы должны продвигать демократию в международных отноше-
ниях, отвергая гегемонию одной или нескольких держав»,— заявил 
Си Цзиньпин. Он также призвал к ликвидации ядерного оружия — 
«дамоклова меча, нависшего над человечеством». Лидер КНР рас-
критиковал «торговый протекционизм и самоизоляцию» и заявил, 
что всем государствам необходимо способствовать «стабильному ро-
сту экономической глобализации».

Тема стабильности возникала в выступлениях китайского лидера 
не раз. Звучало это как завуалированная критика Вашингтона, с не-
давних пор превратившегося, по мнению Пекина, из гаранта между-
народного порядка в источник глобальной неопределенности. «За не-
сколько тысячелетий стремление к миру стало неотъемлемой частью 
китайской ДНК,— возвестил Си Цзиньпин.— Насколько бы ни вы-
росла экономика Китая, он никогда не станет искать гегемонии или 
расширения сферы влияния». Председатель КНР призвал остальные 
страны «подняться на борт быстрого поезда китайского развития».

Риторика Си Цзиньпина выгодно смотрелась на фоне жестких за-
явлений избранного президента США Дональда Трампа, обещающе-
го начать с Китаем торговую войну, запрещающего американским 
бизнесменам переводить производство за рубеж и угрожающего по-
строить стену на границе с Мексикой. Речь китайского лидера пози-
тивно оценили присутствовавшие в зале бывший премьер Швеции 
Карл Бильдт, замглавы МВФ Дэвид Липтон и президент Европейско-
го инвестиционного банка Вернер Хойер. Эксперты с горькой иро-
нией констатировали: главный коммунист планеты защищает сво-
бодную торговлю, в то время как президент «лидера свободного ми-
ра» США ее яростно критикует.

Впрочем, несмотря на все вопросы, связанные с будущей адми-
нистрацией Дональда Трампа, перспективы Пекина как главного за-
щитника мирового порядка и глобализации пока вызывают сомне-
ния. Согласно проведенному в прошлом году опросу Американской 
торговой палаты, три четверти работающих в Китае компаний США 
жалуются на ухудшающееся отношение со стороны властей, а так-
же «несправедливое регулирование, нечеткие законы и протекци-
онизм». Страна находится в состоянии вялотекущей конфронтации 
по территориальным и иным вопросам с Южной Кореей, Японией, 
Индией и четырьмя государствами Юго-Восточной Азии. Кроме то-
го, Китай столкнулся с кризисом перепроизводства и гигантским 
внутренним долгом.

Глобализация, по версии Си Цзиньпина, исключительно эконо-
мический процесс, он выступает за открытие рынков, но при сохра-
нении политического суверенитета национальных государств. Та-
кой подход, скорее всего, найдет сторонников среди руководите-
лей стран БРИКС, но вряд ли его будут готовы разделить в странах 
ЕС, в Японии и США. Идеи «суверенного интернета» или полной ав-
тономии в вопросах прав человека могут не найти понимания даже 
во многих развивающихся государствах.

«В Давосе у Си Цзиньпина появилась возможность стать соли-
стом, ведь многим зарубежным лидерам по разным причинам бы-
ло не до этого форума. Он использует этот шанс сполна, чтобы по-
казать себя в выгодном свете, но на глобальное лидерство пока не 
претендует,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель Азиатской программы Мо-

сковского центра Карнеги Александр Габуев.— Для этого была бы 
нужна радикально новая повестка, но ее, настолько я понимаю, нет 
пока даже в экспертных кругах КНР».

Михаил Коростиков

Си Цзиньпин готов 
председательствовать 
в глобальном мире
Китайский лидер наступает 
на позиции США

борьба  
за власть

По «Исламскому государству»  
ударили в Ливии

Американская авиация в ночь на четверг уничтожила около 80 боеви-
ков запрещенного в России «Исламского государства» (ИГ), которые 
укрывались в двух лагерях к юго-западу от ливийского города Сирт. 
Об этом вчера заявил министр обороны США Эштон Картер. При этом 
господин Картер напомнил, что город Сирт был оставлен террориста-

ми в начале декабря 2016 года и в настоящее время контролируется 
правительственными силами. Министр добавил, что некоторые из 
уничтоженных боевиков «планировали атаки против союзников США 
в Европе». «Нам нужно бить ИГ везде, где оно появляется»,— заявил 
глава оборонного ведомства.

Пресс-секретарь Пентагона Питер Кук пояснил, что авиаудары 
наносились стратегическими бомбардировщиками В-2 Spirit. 
«При сотрудничестве с ливийским правительством национального 
согласия американские военные нанесли высокоточные удары,— 
говорится в заявлении господина Кука.— Соединенные Штаты гото-
вы и в дальнейшем поддерживать усилия ливийских властей в по-
давлении террористических угроз и разгроме ИГ в Ливии. Эти удары 
уменьшат возможности ИГ совершать атаки против ливийских войск 
и мирных жителей». Господин Кук сообщил, что приказ провести 
операцию отдал президент США Барак Обама. Кирилл 
 Кривошеев

Заявления молдавского  
пре зидента Игоря Додона, 
сделанные им в Москве в хо-
де недав него визита, вызва-
ли в  Кишиневе шквал возмуще-
ния. Больше всего внимания 
было уделено обещанию рас-
торгнуть соглашение об ассо-
циации с ЕС. Первым на защи-
ту евроинтеграции встал лидер 
правящей Демократической 
партии олигарх Владимир Пла-
хотнюк. Именно с ним Игорю 
 Додону предстоит борьба за 
всю полноту власти в стране.

Состоявшийся на этой неделе ви-
зит Игоря Додона в Москву показал, 
что у Молдавии, где общество давно 
и примерно поровну разделено на 
тех, кто выступает за интеграцию 
в ЕС и за сближение с Россией, те-
перь две внешних политики. Пра-
вительство, называющее себя про-
западным, проводит курс на евро-
интеграцию. Глава государства хо-
чет разворота на восток.

Яркой иллюстрацией внешнепо-
литического раздвоения стали сло-
ва господина Додона, что соглаше-
ние об ассоциации с ЕС будет рас-
торгнуто, сказанные 17 января на 
совместной пресс-конференции 
с президентом РФ Владимиром Пу-
тиным. По словам Игоря Додона, 
это произойдет, когда Партия соци-
алистов, лидером которой он был 
до избрания президентом, получит 
парламентское большинство на вы-
борах в 2018 году.

Первым на это предвыборное 
обещание отреагировал тот, кого 

в Молдавии открыто называют «хо-
зяином страны» и с кем Игорю Додо-
ну предстоит бороться за власть — 
лидер правящей в стране Демокра-
тической партии олигарх Влади-
мир Плахотнюк. «У Молдовы един-
ственный внешнеполитический 
вектор — европейский. Эту прав-
ду следует говорить во время каж-
дого зарубежного визита, посколь-
ку наша страна не должна посылать 
противоречивые сигналы во внеш-
ней политике»,— написал госпо-
дин Плахотнюк на своей странице 
в Facebook. Затем высказался назна-
ченец Владимира Плахотнюка пре-
мьер Павел Филип. По словам гла-
вы кабинета, правительство не до-
пустит вмешательства в соглашение 
об ассоциации: «Европейский курс 
останется неизменным».

В Бухаресте и Брюсселе тоже про-
комментировали «антиевропей-
ский» выпад Игоря Додона. «Наши 
связи с молдавскими властями на-
целены на дальнейшую реализа-
цию соглашения об ассоциации на 
благо граждан»,— сказала предста-
витель главы европейской дипло-
матии Майя Коциянчич. Она сооб-
щила, что Игоря Додона с нетерпе-
нием ждут в Брюсселе, куда тот пла-
нирует отправиться в начале фев-
раля. Президент соседней с Молда-
вией Румынии Клаус Йоханнис об-
ещал «поддерживать европейский 
курс Республики Молдова» — несмо-
тря на заявления ее лидера.

Как бы то ни было, но Молдавия, 
где у власти с 2009 года находят-
ся партии, пропагандирующие ев-

роинтеграцию, впервые оказалась 
в ситуации непримиримого геопо-
литического антагонизма прави-
тельства и президента. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты считают, что та-

кая ситуация может продлиться до 
парламентских выборов, о которых 
на встрече с господином Путиным 
говорил Игорь Додон.

Руководитель аналитическо-
го центра Politicon Анатол Цэрану 
в беседе с 

”
Ъ“ назвал сложившую-

ся внутриполитическую ситуацию 
«разделением труда», при котором 
условно прозападные и пророссий-
ские силы работают на свой электо-
рат. «Государственные мужи дума-
ют о будущем страны, а политики — 
о предстоящих выборах. Ничего но-
вого. Президент себя сейчас пози-
ционирует именно как политик»,— 
считает господин Цэрану.

«Игорь Додон продвигает поли-
тическую повестку Партии соци-
алистов. На посту президента он 
больше будет работать на подготов-
ку к парламентским выборам»,— 
уверен глава кишиневского Инсти-
тута европейской политики и ре-
форм, бывший замглавы МИДа 
Юлиан Гроза.

По его словам, президент «будет 
напирать на российский вектор», 
а демократы во главе с Владимиром 
Плахотнюком будут представлять 
себя защитниками европейского 
пути. «Для страны в этом нет ниче-
го хорошего. Это разделяет нас и де-
лает слабее»,— заявил Юлиан Гроза 
в беседе с 

”
Ъ“.

Владимир Соловьев

Молдавия повернулась  
в разные стороны
Внешняя политика страны раздвоилась  
из-за визита президента Игоря Додона в Москву

Дональда Трампа уже подготовили к инаугура-
ции. Пока в виде восковой фигуры  ФОТО AP



6

13 января в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Иртыш» мы расска-
зали историю трехме-
сячной Вики Колышки-
ной («Двумя руками», 
Артем Костюковский). 
У девочки тотальный аку-
шерский паралич пра-

вой руки. Вследствие родовой травмы прои-
зошел разрыв нервных окончаний плечевого 
сплетения. Правая рука Вики полностью не-
подвижна. Девочке необходимо многоэтап-
ное хирургическое лечение для реконструкции 
плечевого сплетения в ООО «Клиника Констан-
та» (Ярославль), иначе она останется инвали-
дом на всю жизнь. Рады сообщить: вся сумма 
(913 140 руб.) собрана. Владимир, папа Вики, 
благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

И вот еще новости.
Оплачены: эндоваскулярные операции по по-

воду врожденного порока сердца четверым детям, 
операции по поводу врожденного порока сердца 
на открытом сердце двоим детям, окклюдеры для 
операции двоим детям, операции по поводу аку-
шерского паралича двоим детям, операция по пла-
стике свода черепа с установкой дистракционных 
аппаратов одному ребенку, дистракционный ап-
парат одному ребенку, операция по поводу недо-
развития пищевода одному ребенку, операция  
по поводу патологии кишечника одному ребен-
ку, лечение детского церебрального паралича и 
эпилепсии одному ребенку, инсулиновая помпа 
и расходные материалы к ней одному ребенку, ле-
карства при гиперинсулинизме одному ребенку,  
генетическое обследование одному ребенку, слу-
ховые аппараты двоим детям, кресло-коляска од-
ному ребенку.
Всего с 13 января 124 467 читателей rusfond.ru, 
”Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ир-
тыш», «Волга», «Тула», «Поморье», «Кузбасс», 
«Ярославия», а также 114 региональных СМИ —
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 
22 детям на 31 075 159 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и теле- 
зрителям затея понравилась: всего собрано свыше 9,179 млрд руб. 
В 2017 году (на 19 января) собрано 109 216 480 руб., помощь по-
лучили 68 детей. Мы организуем и акции помощи в дни националь-
ных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Сере-
бряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиа-менеджер России» 2014 года в номинации 
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10.00 до 20.00.

О РУСФОНДЕ

Юлиана Стрюкова, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 150 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Саха» соберут 49 тыс. руб.

Юлиана родилась в тяжелом состоянии, диагно-
стировали гипоксическое поражение центральной 
нервной системы. В год поставили диагноз ДЦП. Доч-
ка отставала в развитии, мышцы были скованы. Мы 
обратились в Институт медтехнологий (ИМТ), лече-
ние там помог оплатить Русфонд, большое спасибо! 
Мышцы спины и шеи Юлианы окрепли, она может 
сидеть и шагать с поддержкой, речь понимает, но не 
говорит. Лечение прерывать нельзя, но у нас больше 
нет средств: мы продали квартиру для оплаты лече-
ния, живем у моих родителей. Муж работает сварщи-
ком. Помогите нам! Зульфия Стрюкова, Якутия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Реаби-
литацию нужно продолжать: снизить мышечный то-
нус, чтобы увеличить двигательную активность, раз-
вить мелкую моторику и речь».

Валера Овчинников, 10 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 169 945 руб.
Внимание! Цена помпы  
и расходных материалов 208 945 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 39 тыс. руб.

Валера заболел диабетом больше двух лет назад. 
Анализ крови показал, что уровень сахара был вы-
ше нормы в шесть раз! Я уволилась с работы, чтобы 
в течение дня делать сыну инъекции инсулина, да-
же приходила для этого в школу. Но уколы шприца-
ми не помогают — уровень сахара постоянно скачет. 
Возникли осложнения: упало зрение, болят суставы. 
На месте инъекций синяки и шишки. Надежда толь-
ко на инсулиновую помпу, которая вводит гормон 
точными дозами. Но помпа и расходные материалы 
к ней стоят дорого. А у нас нет средств, муж — инва-
лид. Елена Овчинникова, Калининградская область
Эндокринолог Городской детской поликлиники 
№6 Светлана Науменко (Калининград): «Из-за тяже-
лого течения диабета и возникновения осложнений 
мальчику нужно перейти на помповую инсулинотера-
пию. Его здоровье и качество жизни улучшатся».

Ира Лопатина, 6 лет, деформация обеих стоп, 
спастический тетрапарез, требуется лечение  
и операция. 81 480 руб.
Внимание! Цена лечения 117 480 руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 36 тыс. руб.

У меня были тяжелые роды, ребенка выдавли-
вали. Малышку сразу увезли в реанимацию го-
родской больницы, там она 21 день находилась на 
искусственной вентиляции легких. Ире диагности-
ровали ДЦП и эпилепсию. Мы активно занимаемся 
лечением дочери. Судорожные приступы удалось 
купировать, и теперь можно проводить полноцен-
ную реабилитацию. Но Ира не ходит: только полза-
ет на коленках и встает у опоры. Ее правая ступня 
развернута наружу, а левая — внутрь. Тверской ор-
топед посоветовал обратиться к ярославским вра-
чам, и мы уже ездили на консультацию. Назначена 
операция, но у нас нет денег на ее оплату. Муж про-
дает автозапчасти, зарплата маленькая. Помогите, 
пожалуйста! Алена Лопатина, Тверская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Планируется прове-
сти этапные гипсования и операцию — лестничную 
ахиллотомию обеих стоп».

Мирас Шликбаев, 10 месяцев, врожденный  
порок сердца, открытый артериальный  
проток, требуется эндоваскулярная операция. 
107 174 руб.
Внимание! Цена операции 246 174 руб.  
Сотрудники компании «Диасофт» внесли 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Мой сын родился недоношенным, врачи диаг-
ностировали у него порок сердца — открытый арте-
риальный проток. Томские кардиологи, приезжав-
шие в наш город, подтвердили диагноз и установи-
ли, что проток увеличивается. Сын отстает от ровес-
ников по весу и росту, даже не пытается садиться и 
вставать. Врачи говорят, развитие замедлено из-за 
больного сердца. Томские доктора готовы закрыть 
проток щадяще, не разрезая грудную клетку. Пожа-
луйста, помогите оплатить такую операцию! У моего 
старшего сына ДЦП, муж — рабочий, живем в обще-
житии. Жанар Шликбаева, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Мирасу требуется эндоваскулярное закрытие от-
крытого артериального протока. После щадящей 
операции он быстро восстановится и начнет нор-
мально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У маленькой Киры из Ханты-Мансий-
ска врожденный гиперинсулинизм — 
не повышенное, как при диабете,  
а пониженное содержание сахара. 
Единственный способ справиться с бо-
лезнью — постоянные уколы, позво-
ляющие снизить выработку инсулина. 
Врачи смогли подобрать препарат для 
девочки, стоит он дорого, но государ-
ство его не оплачивает. В семье, где, 
кроме Киры, растет еще один ребенок-
инвалид, таких денег нет.

Андрей приходит домой со смены — он 
пожарный. И сразу идет к кроватке доче-
ри. Та, увидев папу, улыбается, агукает и 
тянет ручонки. А потом начинает вопить. 
Потому что папа дома уже целую минуту, а 
на руки взять не догадался.

— Она у нас все время просится на ру-
ки,— говорит Милеуша, мама Киры.— И 
мы ее в этом смысле избаловали. Но как не 
баловать?

Милеуша окончила школу в городе Бе-
лоярском Тюменской области, а поступать 
поехала в Уфу, откуда родом все ее родст-
венники по маминой линии. Там встрети-
ла Андрея. Познакомились в студенческой 
компании, договорились на следующий 
день пойти вместе погулять. «Вот и погу-
ляли»,— улыбается Милеуша. Через два го-
да поженились, вскоре родилась дочка, Да-
рья. Спустя восемь лет — вторая, Арина. И 
счастливая, безоблачная жизнь семьи за-
кончилась.

У Арины в младенчестве выявили вро-
жденный гиперинсулинизм. При этом за-
болевании поджелудочная железа начина-
ет вырабатывать гормона больше, чем нуж-
но. Как следствие, резко снижается уро-
вень сахара в крови. На второй день после 
рождения девочка на несколько дней впа-
ла в кому из-за критически низкого уров-
ня сахара. Когда Арине было два месяца, ей 
сделали операцию — удалили пораженную 
часть поджелудочной железы. Операция 
прошла успешно, но последствия болезни 
были уже необратимы: поражение голов-
ного мозга, детский церебральный пара-
лич. Одиннадцатилетняя Арина прикова-
на к постели, не может даже сидеть.

Милеуша и Андрей очень хотели треть- 
его ребенка. Жить переехали в Ханты-Ман-
сийск — Андрея пригласили работать в 
управление МЧС. В июне прошлого года 
Милеуша родила девочку. И снова — с ги-
перинсулинизмом.

— Мы, конечно, волновались, когда я 
забеременела,— вспоминает Милеуша.— 
Во-первых, возраст — почти сорок лет. Во-
вторых, заболевание средней дочки. Боя-
лись, что у младшей будет та же болезнь. 

Та же, но не совсем. У Киры, в отличие 
от сестры, гиперинсулинизм в диффузной 
форме, то есть поражена вся поджелудочная 
железа, и операцию ей, как Арине, сделать 
нельзя. Придется всю жизнь принимать ле-
карства. С первых дней жизни девочки вра-
чи подбирали различные комбинации пре-
паратов, но эффекта почти не было. К тому 
же Кира очень тяжело реагировала на уко-
лы, после каждого в течение нескольких ча-
сов не могла успокоиться, плакала. А стави-
ли их по четыре раза каждый день.

В августе прошлого года Милеуша по-
везла дочь в Эндокринологический науч-
ный центр (Москва). Там Кире подобрали 
подходящий препарат — соматулин ауто-
жель. Колоть его нужно всего раз в месяц. 

Если девочка будет принимать его посто-
янно, то сможет развиваться нормально.

Вот только препарат этот госквотой не по-
крывается, а стоит одна инъекция 107 тыс. 
руб. Нужно ли говорить, что для родителей 
Киры эта сумма совершенно неподъемная.

— В центре реабилитации инвалидов 
я общаюсь с другими мамами. Меня пора-
жает, сколько мужей уходит из семей, где 
есть дети-инвалиды,— рассказывает Ми-

леуша.— Может быть, боятся. Может быть, 
хотят жизни без проблем. Но испытания 
ведь и даются для того, чтобы их преодоле-
вать. Преодолевать вместе. Нас с Андреем 
болезнь дочерей, наоборот, очень сплоти-
ла. Я не знаю человека, который бы с такой 
любовью относился к детям, как он. 

Евстигнеевы — крепкая любящая се-
мья. Старшей дочери Дарье 19 лет, она 
учится в институте, живет с родителями и 
сестрами. Дарья для Арины и Киры уже не 
столько сестра, сколько вторая мама. Без ее 
помощи Милеуша бы не справилась. И без 
помощи Андрея, конечно, тоже.

Андрей и Милеуша — верующие, он 
крещен в православии, а она мусульман-
ка. Разница в религиях им совсем не меша-
ет. Главное — вера. 

— Я, конечно, часто спрашиваю себя: за 
что нам все это? — говорит Милеуша.— Од-
нажды мне сказали, что такое дается толь-
ко сильным людям. Наверное, это так.

Молчит, потом добавляет:
— Но иногда так хочется побыть слабой.
Мы не можем сделать так, чтобы несча-

стья в семье Евстигнеевых разом прекра-
тились. Но мы можем им помочь. Можем 
купить необходимое лекарство для ма-
ленькой Киры.

Артем Костюковский,  
Ханты-Мансийский  
автономный округ

Бес сахара
Семимесячную Киру Евстигнееву спасет лекарство

Из свежей почты

ЖИЗНЬ. ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Когда он решил заглянуть в наш мир, многие здесь бы-
ли растеряны и даже напуганы. Он родился в коконе, 
вылуплялся из него, как какая-то тайная, вечная ры-
ба из мелкой икры человеческих дней. Веки вывер-
нуты, рот открыт. Врачи не решались разговаривать 
с матерью целые сутки. Не знали, как быть. Но именно 
она оказалась первой, кто узнал его. Это был ее нена-
глядный сын Владик Фиранский. Просто его скрывало 
от людей мистическое генетическое заболевание — 
ихтиоз. Кожа при ихтиозе сохнет и становится похожей 
на рыбью чешую. Круглые сутки о ней надо заботить-
ся — увлажнять и смазывать специальными кремами. 
Недосмотрел, отвлекся — и обычное течение жизни 
превращается в огненную реку страданий. Говорят, 
редчайший случай. Но мир, увы, всегда выражает все-
го себя в одной какой-нибудь уникальности, а уникаль-
ность, к счастью, описывает собой целый мир. Ведь 
разве и все мы без любви и внимания не становимся 
похожи на молчаливую испуганную рыбу, спрятавшую-
ся в тине дней? И разве не прекрасен Владик, когда его 
видят, знают и любят таким, какой он есть? Об этом мы 
рассуждаем с его матерью Светланой Фиранской:

«Мы с мужем оба родились в селе Середа, это Московская 
область. Познакомились на дискотеке. Я дождалась его из ар-
мии, мы поженились, и вот у нас три сына. Вторая беремен-
ность была запланированной. Ходила я на все обследования, 
врачи ничего такого не говорили. И вдруг раз — и сюрпрайз.

В первые сутки после родов мне не то что ничего не сказа-
ли, со мной вообще не разговаривали. Ребенка сразу завер-
нули и унесли. Я понимала, что что-то не так. Думала: если 
бы умер, так сразу бы сообщили. А не умер, так что могло 
случиться-то, что? Пришлось даже ругаться: мой ребенок, я 
имею право знать, что происходит. Если он даун, так я забе-
ру. Заберу любого.

В итоге меня врач провела в палату, где он лежал. Они, 
конечно, просто не знали, с чем столкнулись. Запеленали 
его, как обычного младенца, в одеяло. Сейчас я понимаю, 
что из-за того, что у него теплообмен вообще не работает, 
он нагрелся тогда до сорока градусов, живьем варился. Этот 
аленький цветочек мой, он же родился в таком как бы твер-
дом коллоидном панцире. И я первые недели его жизни ви-
дела, как он как будто вылуплялся из него. Все постепенно 
растрескивалось, отслаивалось, отшелушивалось, появля-
лась кожа. Нежная такая, дотронуться до нее было страшно.

Отвезли нас в реанимацию в Люберцы и там поставили 
диагноз "ихтиоз". Редчайшее генетическое заболевание: в 
организме вообще не вырабатывается витамин А, не рабо-

тают потовые железы, нет теплообмена. Кожа сохнет и ста-
новится похожа на чешую. В России всего около ста чело-
век с таким диагнозом.

Что было делать? Мужа послали по всем аптекам искать спе-
циальные увлажняющие кремы, и мы начали уход. И только 
тогда Владик стал постепенно оживать, приходить в нормаль-
ное состояние. Ходил в обычный сад, сейчас учится в обычной 
школе, играет во дворе, ведет нормальную жизнь нормально-
го мальчишки. Ему уже семь лет, и все эти семь лет я бьюсь с 
нашим царством-государством за кремы, которые спасают ре-
бенку жизнь. Сейчас даже записалась на прием в Госдуму. Не 
знаю, что там нам скажут. И если там откажут, куда идти? В при-
емную Господа Бога? В остальных местах мы уже были.

Дело в том, что весь этот список средств жизненно необ-
ходимых называется лечебной косметикой. Продаются эти 
кремы только в аптеках. Но государство наше официально 
не считает такую косметику лекарством, поэтому бесплат-
но по льготному перечню нам не предоставляет. Семь лет я 
пытаюсь доказать, что есть в России ребенок с редким забо-
леванием, что российские врачи признали его инвалидом 
и прописывают ему круглосуточный уход специальными 
средствами. Но добиться ничего не могу. Не дают ни тюби-
ка. А если покупать на свои, выходит по сорок-пятьдесят ты-
сяч в месяц. Непосильная сумма. Поэтому, когда Русфонд со-
брал деньги и купил нам запас лечебной косметики на це-
лый год, я просто глазам не поверила.

Знаете, мне с Владиком поначалу было все-таки очень 
трудно. Я вообще не понимала, как дальше жить. Как выйти 
на улицу? Как разговаривать с людьми? Село же. Меня спас 
мой муж, молодец. Приходит с работы, фотоаппарат берет, 
начинает ребенка со всех сторон снимать. Господи! Что он 
делает?! Как из этого альбом детский собирать?! А он снима-
ет, и все. И я сижу, думаю: это же мой ребенок! Я пропущу все 
на свете. Первые шаги, смех, улыбки. И вот так я вышла из 
этого столбнякового состояния.

И понеслось. В сад прихожу. Заведующая на меня смотрит 
круглыми глазами: вы к нам в сад? Да! К вам в сад. В школу? Да! 
В школу. Мне кажется, я благодаря Владику стала лучше и силь-
нее. Надеюсь, он благодаря мне — тоже. Вот он сейчас пошел в 
первый класс, там оценок нет, но я с учительницей договори-
лась, что она будет ему карандашом оценки ставить. Чтобы я 
понимала, как там у него дела. И вот он прибегает как-то, гово-
рит: мама, я получил первую оценку! Счастливый! Я посмотре-
ла: двойка по поведению. Ну, думаю, слава богу. Весь в мать».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/after

Другая кожа
Болезнь, как рыба, ищет глубину

Почта за неделю 13.01.17–19.01.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Вику Колышкину 
ждут в Ярославле  
в январе

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К И Р Ы  Е В С Т И Г Н Е Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  74 3  Т Ы С .  Р У Б .

Ведущий научный сотрудник Эндокринологического научного центра Минздрава РФ Ма-
рия Меликян (Москва): «У Киры диагностирован гиперинсулинизм. Это тяжелое врожденное заболе-
вание поджелудочной железы, при котором она вырабатывает избыточное количество инсулина. Гормон 
”съедает“ глюкозу в крови, в результате страдают все внутренние органы и, что самое опасное, головной 
мозг. У Киры диффузная форма заболевания, она требует постоянной коррекции гипогликемических состо-
яний препаратом, блокирующим выработку инсулина. Чтобы не допустить необратимых неврологических 
осложнений, девочка должна постоянно принимать препарат соматулин аутожель. Это лекарство поможет 
нормализовать уровень сахара в крови у Киры». 

Стоимость годового курса лекарства 1 284 000 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Югра» соберут 41 тыс. руб. Не хватает 743 тыс. руб. 

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Киру Евстигнееву, пусть вас не смущает цена спасения.  
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд  

или на банковский счет Кириного папы — Андрея Михайловича Евстигнеева. 
 Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей  
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобиль- 
ного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа  
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда
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Врачи подобрали Кире подходящий 
препарат. Если девочка будет  
принимать его постоянно,  
то сможет нормально развиваться



«Газпром» только в этом го-
ду собирается потратить около 
111 млрд руб. на строительство 
экспортного газопровода Nord 
Stream 2, что почти в полтора ра-
за превосходит его изначально 
предполагавшийся вклад в про-
ект как акционера. Судя по объ-
ему инвестиций, монополия 
больше не рассчитывает, что 
в акционерный капитал про-
екта в обозримой перспективе 
войдут европейские энергоком-
пании. Как утверждают собесед-
ники 

”
Ъ“, «Газпром» еще рассчи-

тывает на другие схемы участия 
партнеров в финансировании, 
но пока все расходы ложатся на 
российскую компанию, которая 
впервые за много лет больше не 
может обеспечить все свои ин-
вестиции за счет свободного де-
нежного потока и вынуждена 
увеличивать долг.

«Газпром» вчера раскрыл планы 
по инвестициям в свои крупнейшие 
газопроводные проекты в 2017 го-
ду. Компания собирается направить 
110,67 млрд руб. (€1,75 млрд по теку-
щему курсу) как финансовые вложе-
ния в строительство трансбалтий-
ской трубы Nord Stream 2, 41,9 мл-
рд руб.— в строительство «Турецко-
го потока». Самой крупной инвести-
цией станет «Сила Сибири» (158,8 мл-
рд руб.) для поставок газа в Китай. Кро-
ме того, 62,2 млрд руб. уйдет на газо-
провод Ухта—Торжок-2, по которому 
ямальский газ будет подаваться в се-
верный транспортный коридор, в том 
числе в Nord Stream 2.

Столь крупные инвестиции в Nord 
Stream 2 означают, что «Газпром» яв-
но не рассчитывает, что в этом году в 
проекте появятся другие акционеры. 
Изначально предполагалось, что «Газ-
пром» будет владеть 50% в газопрово-
де, а пять европейских компаний — 
Shell, Engie, OMV, E.On и Wintershall 
— получат по 10%. Схема финансиро-

вания должна была быть такой же, 
как в первом Nord Stream: 30% дают 
акционеры, 70% привлекается у бан-
ков. Стоимость Nord Stream 2 долж-
на составить €8 млрд (€9,9 млрд с уче-
том стоимости кредитов), так что, 
если бы все шло по этому плану, ак-
ционеры должны были бы вложить 
в стройку €2,4 млрд, половину из ко-
торых дал бы «Газпром». Но европей-
ские компании так и не вошли в ка-
питал проектной компании Nord 

Stream 2 AG из-за противодействия 
польского антимонопольного регу-
лятора, и реализовать изначальную 
схему проекта не удалось.

Инвестиции европейских партне-
ров «Газпрома» в проект Nord Stream 2 
не будут акционерными, подтвер-
ждает собеседник 

”
Ъ“ в отрасли, зна-

комый с ситуацией. По его словам, 
европейские энергокомпании вне-
сут свой вклад в финансирование, 
однако, как оно будет организовано, 

источник 
”
Ъ“ не раскрывает. Прош-

лой осенью «Газпром» обещал пред-
ставить новую финансовую модель 
Nord Stream 2 до конца года, но так и 
не сделал этого. В «Газпроме» вчера от-
казались от комментариев.

Рост расходов на Nord Stream 2 мо-
жет усугубить непростую ситуацию, 
в которой находится монополия. Па-
дение цен на нефть и газ совпало с 
пиком инвестиций «Газпрома», кото-
рый должен в ближайшие три-четы-
ре года проложить как минимум Nord 
Stream 2, «Турецкий поток» и «Силу 
Сибири». Кроме того, компании до 
2024 года нужно построить Амурский 
ГПЗ, есть планы по созданию новых 
мощностей по производству СПГ на 
Сахалине и Балтике. Как свидетельст-
вует отчетность «Газпрома» по МСФО 
за третий квартал 2016 года, свобод-
ный денежный поток (FCF) компа-
нии остается отрицательным (минус 
101 млрд руб.) второй квартал под-
ряд, и монополия начинает финан-
сировать новые проекты за счет уве-
личения долга. Чистый долг «Газпро-
ма» за три квартала 2016 года увели-
чился на 97,4 млрд руб., или на 5%, до 
2,18 трлн руб., и, как отмечается в от-
чете компании, долг в основном ва-
лютный и мог вырасти сильнее, если 
бы не укрепление рубля.

«Ожидания таковы, что долго-
вая нагрузка 

”
Газпрома“ в ближай-

шие годы будет расти, FCR будет от-
рицателен или близок к нулю, диви-
денды останутся на минимальном 
уровне — около 8 руб. на акцию»,— 
говорит Андрей Полищук из Райф-
файзенбанка. По его мнению, даже 
если цены на нефть и газ вырастут 
в некоторой перспективе, дополни-
тельные поступления, скорее всего, 
будут направлены на ускорение те-
кущих строек. В то же время анали-
тик отмечает, что низкая долговая 
нагрузка «Газпрома» пока позволяет 
ему проводить такую политику.

Юрий Барсуков

«Северный поток» без сторонних вливаний 
«Газпром» не ждет от партнеров денег на Nord Stream 2

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19072,25 (+177,88)
РТС 1136,62 (−15,03)
FTSE 100 7208,44 (−39,17)

DAX 30 11596,89 (−2,5)
DJIA* 19766,73 (−37,99)
NASDAQ Composite* 5551,32 (−4,33)

*На 20:39    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.01.17
Австралийский доллар 44,7337
Английский фунт 73,0506
Белорусский рубль** 30,5466
Датская крона* 85,0219

Доллар США 59,3521
Евро 63,1803
Индийская рупия*** 87,0329
Казахский тенге*** 17,9284

Канадский доллар 44,7164
Китайский юань* 86,3178
Норвежская крона* 70,0899
СДР 80,4648

Сингапурский доллар 41,5602
Новая турецкая лира 15,6264
Украинская гривна* 21,6693
Шведская крона* 66,3998

Швейцарский франк 58,9688
Японская иена*** 51,7117
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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попытался заверить  
электронной подписью 
корреспондент арбитражной группы 

Андрей Райский

По сложившейся традиции новый год 
в России начинается со значительно-
го числа изменений в законодатель-
стве, вступающих в силу с 1 января, и 
с проблем их применения на практи-
ке. Начало 2017-го ознаменовалось 
введением электронного документо-
оборота в судах общей юрисдикции 
по аналогии с арбитражными суда-
ми. Указанные поправки позволяют 
сторонам спора подавать процессу-
альные документы по интернету в су-
ды всех инстанций по гражданским, 
уголовным, административным и ар-
битражным делам. Сделать это можно 
тремя способами: через систему «Мой 
арбитр» и ГАС «Правосудие», а также 
непосредственно через сайт суда об-
щей юрисдикции. Правда, теперь та-
кие документы требуется заверять 
электронной подписью (ЭП).

Впрочем, торопиться и лишать 
участников права на использование 
бумажной формы не стали, и, как 
оказалось, не зря. Уже 2 января юри-
сты-литигаторы в соцсетях приступи-
ли к активной критике возникших 

недостатков, свидетельствующих о 
неготовности системы к новым реа-
лиям. Выяснилось, что поправки с 1 
января ввели, но техническую сторо-
ну обеспечить не успели. Невозмож-
ность загрузки иска, подписанного 
усиленной подписью, некорректная 
работа системы, не позволяющая вы-
брать пол заявителя, автоматическое 
очищение черновиков заявлений, 
потеря истории ранее поданных до-
кументов при авторизации через «Го-
суслуги» в систему «Мой арбитр» и 
ГАС «Правосудие» — это далеко не ис-
черпывающий список претензий.

Сообщения о «техническом отка-
зе в приеме обращений» множатся, 
вскрывается все больше проблем. А 
первые ответы, полученные от судов 
юристами, свидетельствуют об отсут-
ствии в ряде случаев оборудования, 
соответствующего программного 
обеспечения и подключения к систе-
ме. Высказывались и пожелания: раз-
местить в системах подробные ин-
струкции по заполнению сведений, 
сделать шаблоны распространенных 
ходатайств и заявлений, информиро-
вать на сайтах судов о невозможно-
сти приема электронных докумен-
тов, чтобы не тратить время, пытаясь 
отправить иски в пустоту. Справедли-
вости ради отметим, что многие юри-
сты тоже озаботились вопросами по-
купки программ и изготовления ЭП 
лишь после новогодних праздников. 
В итоге их первые рабочие дни были 
посвящены выяснению цены вопро-
са и изучению системы, с чем пока то-
же не все разобрались.

На данный момент можно конста-
тировать, что не все суды и участни-
ки споров готовы к переходу на элек-
тронный документооборот, а плюсы 
дистанционного обращения пока не 
перекрывают риски пропуска про-
цессуальных сроков из-за техниче-
ских проблем. Неудивительно, что в 
законодательстве фигурирует форму-
лировка, что новыми электронными 
благами можно воспользоваться «при 
наличии технической возможности» 
судов, поэтому говорить об их всеоб-
щем применении пока рано.

вчера

ГК «ДИКСИ»

— один из крупнейших россий-
ских продуктовых ритейлеров — 
в декабре впервые сократи-
ла общую выручку на 0,6%, 
до 27,7 млрд руб., сообщи-
ла вчера компания. За весь 2016 
год общая и розничная выруч-
ка ритейлера выросла на 14,3%, 
до 311,2 млрд руб. и 309,08  млрд 
руб. соответственно. Это самая 
низкая динамика с 2009 года. Об-
щие продажи LFL группы за ми-
нувший год выросли на 4,4%, ко-
личество LFL-чеков — на 0,9%, 
средний чек — на 3,5%. В 2016 
году группа открыла 141 новый 
магазин, увеличив их число до 
2,8 тыс. Анатолий Костырев 

АФК «СИСТЕМА»

рассчитывает провести IPO 
агрохолдинга «Степь» в кон-
це 2017 года — начале 2018 
года, заявил основной владелец 
и глава корпорации Владимир Ев-
тушенков в интервью «России 24». 
Он добавил, что экспансия сель-
хозбизнеса в этом году продол-
жится, в частности, «Степь»  
«изучает картофель» на предмет 
возможных инвестиций. Выруч- 
ка «Степи» за девять месяцев  
2016 года выросла на 31,3%, до 
6,3 млрд руб., OIBDA — на 69,3%, 
до 1,7 млрд руб. «Интерфакс»

АРБИТРАЖНЫЙ СУД  
МОСКВЫ

признал необоснованным за-
явление банка «Российский 
капитал» о банкротстве осно-
вателя «Донстроя» Максима 
Блажко. Как стало известно в хо-
де заседания, бизнесмен высту-
пал поручителем по кредитам, вы-
данным подконтрольной компа-
нии «Ривер Тауэр». В ноябре 2016 
года в компании было введено на-
блюдение. Обязательства «Ри-
вер Тауэр» перед «Российским ка-
питалом» при этом оценивались 
в 30 млн руб. «РИА Новости»

РОССЕЛЬХОЗБАНК

получил одобрение набсо-
вета на увеличение уставно-
го капитала на 5 млрд руб.— 
до 339,848 млрд руб., следует из 
материалов кредитной органи-
зации. Цена размещения обык-
новенных акций установлена на 
уровне 1 млн руб. за бумагу. Все-
го предусмотрено размещение 
5 тыс. акций. Данные средства 
предусмотрены законом о феде-
ральном бюджете РФ на текущий 
год. Докапитализация банка бу-
дет проходить в рамках програм-
мы «Развитие финансово-кредит-
ной системы агропромышленно-
го комплекса». РСХБ ежегодно по-
лучает вливания в капитал от госу-
дарства для развития кредитова-
ния сельского хозяйства. В 2015 
году банк был докапитализирован 
из средств бюджета на 10 млрд 
руб., еще 68,8 млрд руб. он полу-
чил в капитал в виде ОФЗ. В прош-
лом году госбанк был докапитали-
зирован на 8 млрд руб. Прибыль 
Россельхозбанка по итогам 11 ме-
сяцев 2016 года по РСБУ состави-
ла 2 млрд руб. Отдел финансов

правила  
игры

Начало года ознаме-
новалось введением 
электронного доку-
ментооборота в судах 
общей юрисдикции. 
Но совсем от бумаги 
отказываться  
не стали, и не зря
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Несмотря на общее падение перевозок ави-
аотрасли в 2016 году на 3,8%, 20 крупней-
шим российским авиакомпаниям удалось 
в прошлом году нарастить пассажиропоток 
на 17,2%. По оперативным данным Росави-
ации, двузначный рост показали 12 авиа-
компаний из первой двадцатки. Эксперты 
отмечают, что в 2017 году авиакомпании 
продолжат искать собственную нишу, что-
бы сохранить свой пассажиропоток и не 
конкурировать напрямую с лидером рын-
ка, группой «Аэрофлот».

”
Ъ“ стали известные детализированные дан-

ные работы за 2016 год 20 крупнейших россий-
ских авиакомпаний (перевозят более 94% пасса-
жиров). По оперативным данным Росавиации, с 
которыми ознакомился 

”
Ъ“, в 2016 году «Аэроф-

лот» перевез около 29 млн человек, увеличив пе-
ревозки на 11%. S7 нарастила перевозки на 16%, 
до 9,5 млн человек, «Россия» (входит в группу «Аэ-
рофлот», в прошлом году консолидировала также 
бизнес «Донавиа» и «Оренбургских авиалиний») 
— на 70%, до 8 млн человек. Показатели «ЮТэйр» 
и «Уральских авиалиний» выросли на 20% и 18%, 
до 6,6 млн и 6,4 млн человек соответственно. Не-
смотря на падение общего числа пассажиров в 
РФ на 3,8%, до 88,5 млн человек, первая двадцат-
ка перевозчиков нарастила присутствие на рын-
ке на 17,2%, до 83,6 млн человек.

В «Аэрофлоте» отказались от комментариев 
до выхода официальных данных. В S7 отметили, 

что 2016 год «был довольно успешным для авиа-
компании: рост пассажиропотока отмечался и на 
внутренних, и на международных рейсах». Ком-
пания открыла новые рейсы и увеличила частоту 
полетов на существующих популярных направ-
лениях за счет дополнительных шести Boeing 
737 и двух Airbus A321. В 2017 году авиакомпания 
ожидает поставки первых в РФ Airbus A320neo, а 
также Embraer-170 LR.

«Если на протяжении года драйвером роста 
авиакомпаний было перераспределение пассажи-
ропотока 

”
Трансаэро“, то к четвертому кварталу 

этот эффект уже не наблюдался»,— говорит испол-
нительный директор «Авиапорта» Олег Пантелеев. 
Положительная динамика перевозок в конце го-
да сохранилась за счет снижения тарифов на фоне 
обострившейся конкуренции, восстановления по-
летов в Турцию, стабилизации спроса на направ-
лениях в Европу, отметил он. В декабре пассажи-
ропоток вырос на 20,3%, до 6,6 млн человек, заня-
тость кресел увеличилась на 5 п.п.— с 72% до 77%.

По итогам года «в плюсе» оказались также игро-
ки рынка, не входящие в первую пятерку: лоуко-
стер «Аэрофлота» «Победа» (рост на 38,7%), «Глобус» 
(входит в группу S7, рост 50,5%), «ВИМ-Авиа» (30,2%), 
«Аврора» (группа «Аэрофлот», на 20,9%), «Норд Стар» 
(13,4%), «Роял Флайт» (14,5%), «Нордавиа» (31,9%), 
«Якутия» (7,4%), «Руслайн» (2,7%). Отрицательный 
результат был зафиксирован у «Северного ветра» 
(спад на 33%), «Икара» (на 8,8%), Red Wings (на 9,2%), 
«Саратовских авиалиний» (на 4,1%).

Президент Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта Владимир Тасун отметил, 
что на росте перевозок 20 крупнейших авиаком-
паний на внутренних рейсах положительно ска-
залось снижение НДС с 18% до 10%. «Сокращение 
этой статьи расходов позволило авиакомпаниям 
не поднимать тарифы, которые сохранились на 
уровне 2015 года»,— пояснил он. В «ВИМ-Авиа» 

”
Ъ“ рассказали, что «существенных изменений 

тарифов по сравнению с 2015 годом не было». Но 
рост пассажиропотока в первую очередь в ком-
пании связали с вводом нескольких новых ти-
пов самолетов. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Норда-

виа», отметил, что компания нарастила показа-
тели за счет интенсивной эксплуатации парка и 
добавления новых маршрутов. Гендиректор Red 
Wings Евгений Ключарев объяснил 

”
Ъ“ «некото-

рое сокращение деятельности тем, что в мае ком-
пания перестала эксплуатировать самолеты SSJ 
100», но налет и частота полетов на Ту-204 «была 
вполне высокой».

Независимый авиаэксперт Андрей Крама-
ренко говорит, что рост пассажиропотока в даль-
нейшем будет ограничен слабым состоянием 
российской экономики. По его мнению, на фо-
не доминирования группы «Аэрофлот» осталь-
ные авиакомпании будут искать рыночные ни-
ши, чтобы снизить остроту прямой конкурен-
ции с крупнейшим игроком и его дочерними 
компаниями.

Елизавета Кузнецова

Крупнейшие среди первых
20 авиакомпаний консолидировали рынок

С начала года розничные цены 
на прессу поднялись на 13–15%  
в зависимости от тематики из-
дания. Лидерами роста стали 
пользующиеся спросом крос-
сворды и сканворды. Хотя изда-
тели обещают сдерживать рост 
стоимости прессы, в ближай-
шее время им, вероятно, при-
дется и дальше повышать цены, 
чтобы сохранить маржиналь-
ность бизнеса.

В начале января 2017 года инфля-
ция больше всего отразилась на сто-
имости кроссвордов и сканвордов — 
цены на них выросли на 15,4% к ана-

логичному периоду 2016 года, сле-
дует из данных мониторинга Ассо-
циации распространителей печат-
ной прессы (АРПП). Стоимость теле-
гидов увеличилась на 14,1%, новост-
ной прессы — на 13,2%.

Председатель правления АРПП 
Александр Оськин объясняет это ры-
ночными механизмами: на кроссвор-
ды есть устойчивый спрос, читатели 
готовы платить больше и это влияет на 
предложение. При этом больший рост 
цен в 2017 году он называет неизбеж-
ным: чтобы сохранить маржиналь-
ность бизнеса, издатели должны уве-
личить стоимость прессы на 15–20%.

На повышение цен на прессу в пер-
вую очередь должны сказаться подо-
рожавшие коммунальные услуги и 
рост стоимости бумаги. Так, газетная 
бумага выросла в цене от 4,6% до 20% в 
зависимости от региона РФ. В Москве 
этот показатель составил 17,2%. Сей-
час, по данным АРПП, издатели наме-
ренно сдерживают цены на печатную 
продукцию. Это вызвано низкой пла-
тежеспособностью покупателей и, со-
ответственно, уменьшением спроса 
на прессу, отмечают в ассоциации.

Гендиректор ИД Bauer Media 
Group Алексей Иванов говорит, что 
издательство старалось не перекла-

дывать на потребителей рост издер-
жек и в 2017 году значительное изме-
нение стоимости тоже не планирует-
ся. Но стоимость прессы может вы-
расти по решению распространите-
лей, добавляет он: те сами устанав-
ливают розничные цены, на которые 
ИД не может влиять. В 2016 году ИД 
Bauer Media Group повышал отпуск-
ные цены точечно, в коридоре 5–10%. 
По словам господина Иванова, мень-
шая инфляция при текущей маржи-
нальности не имела смысла, а боль-
ший рост цен опасен.

деловые новости  — с9

Газеты стали еще дороже читателям
Бумажная пресса выросла в цене
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Укрепление национальных 
 валют не радует власти многих 
стран — слишком остра борьба 
за конкурентность продукции. 
На этой неделе прокатилась вол-
на словесных интервенций выс-
ших государственных чиновни-
ков, направленных на ослабле-
ние «своих» валют. И у рубля в 
этой гонке на понижение есть 
конкурентное преимущество — 
перейти от словесных к реаль-
ным интервенциям на россий-
ском валютном рынке могут 
 гораздо быстрее.

Вчера в ходе торгов на Московской 
бирже курс доллара взлетал до отмет-
ки 60,27 руб./$, почти на 90 коп. выше 
закрытия предыдущего дня, хотя ни 
нефть, ни другие привычные раздра-
жители российской валюты никак се-
бя не проявляли. Резкое ослабление 
российской валюты спровоцировали 
слова первого вице-премьера РФ Иго-
ря Шувалова в интервью агентству 
Bloomberg, в котором он заявил, что 
правительство намерено выработать с 
ЦБ общие подходы по снижению дол-
госрочной волатильности реального 
курса рубля. По мнению российского 
чиновника, установившиеся цены на 
нефть дают возможности для покупки 
валюты на рынке. Участниками рын-
ка эти заявления были расценены как 
сигнал, что российские власти наме-
рены ограничить укрепление рубля, 
которое происходит в настоящее вре-
мя явно не в интересах российского 
бюджета (см. 

”
Ъ“ от 19 января).

Показательно, что на этой неделе 
сразу несколько высокопоставлен-
ных чиновников развитых стран вы-
разили беспокойство относительно 
укрепления национальных валют. 
Это и понятно — высокий курс сни-
жает конкурентоспособность нацио-
нальных товаров. Первым на необо-
снованную силу доллара указал в ин-
тервью газете The Wall Street Journal 
Дональд Трамп. Несмотря на то что 

политик связал такое положение дел 
с шагами Китая по поддержанию кур-
са юаня на низком уровне, его слова 
спровоцировали продажу доллара 
против большинства мировых валют. 
По сути, в ответ на это в четверг на по-
нижение курса уже общеевропей-
ской валюты начал играть европей-
ский ЦБ. Председатель ЕЦБ Марио 
Драги по итогам традиционного засе-
дания регулятора заявил, что ставки 
сохранятся на текущем или более 
низком уровне в течение длительно-
го времени. К тому же он не исклю-
чил, что при необходимости про-
грамма выкупа активов может быть 
продлена, а объем изменен. Курс евро 
после пресс-конференции обвалился 
на 1% до $1,0587. Исключение в этой 
череде словесных интервенций со-
ставила разве что премьер Великоб-
ритании Тереза Мей. Несмотря на ее 
слова о жестком выходе не только из 
ЕС, но и из общего рынка и Таможен-
ного союза ЕС, курс фунта стерлингов 
отреагировал положительно. «То, что 
мы видим сейчас,— это либо исклю-
чительно 

”
вербальные интервен-

ции“, причем достаточно легкого ха-
рактера, либо подтверждение теку-
щих трендов монетарного курса»,— 

считает ведущий аналитик Пром-
связьбанка Михаил Поддубский.

При этом аналитики Райффайзен-
банка не исключают, что текущий под-
ход нового президента США к государ-
ственным финансам может спровоци-
ровать валютные войны в гораздо 
большем масштабе, чем наблюдалось 
в 2008 году. Однако итогом их может 
стать не снижение курса доллара, а его 
укрепление, в том числе из-за статуса 
резервной валюты. «Желание Дональ-
да Трампа иметь слабый доллар расхо-
дится с монетарной политикой ФРС, 
направленной на повышение ключе-
вой ставки, что никак не способствует 
ослаблению доллара»,— отмечают 
аналитики Райффайзенбанка. Учиты-
вая ослабление евро за последние го-
ды, давить со стороны ЕЦБ на него еще 
больше было бы уже опасно. В этой иг-
ре напрямую на курс могут влиять раз-
ве что российские власти. «Только 
власти РФ имеют конкретные рычаги 
ограничения укрепления рубля, поэ-
тому именно на их слова стоит ориен-
тироваться в первую очередь»,— отме-
чает заместитель директора центра 
макроэкономического прогнозирова-
ния Бинбанка Наталия Шилова.

Виталий Гайдаев

Слова на понижение
Публичные политики высказались в пользу национальных валют

Крупнейший работодатель российской банковской 
системы Сбербанк к 2025 году намерен сократить 
половину из 330 тыс. сотрудников. Сейчас в секторе 
работает около 700 тыс. человек, и сектор не растет, 
таким образом, в течение восьми лет работу поте-
ряет каждый пятый банковский работник. В усло-
виях продолжающейся расчистки рынка, когда 
ежегодно порядка ста банков теряют лицензию, 
найти работу этим менеджерам будет непросто.

О глобальном сокращении штата Сбербанка вчера на 
экономическом форуме в Давосе заявил его глава Герман 
Греф. «Если мы посмотрим в наше будущее, то сейчас у нас 
330 тыс. сотрудников, но в 2025 году, я думаю, у нас будет 
только половина из них»,— заявил господин Греф. По его 
словам, через восемь лет все банковские операции будут 
проводиться удаленно. В пресс-службе Сбербанка не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“ относительно деталей планов по опти-

мизации штата сотрудников.

• По данным отчетности МСФО группы Сбербанка за де-
вять месяцев 2016 года, численность сотрудников группы 
составляла 328,7 тыс. человек. При этом среднесписочная 
численность сотрудников российского Сбербанка за данный 
период (по данным отчета о ценных бумагах) составляла 
261 тыс. человек. Остальные сотрудники работают в «доч-
ках», в том числе зарубежных.
Всего в российской банковской системе, по данным 

ежеквартальных отчетов эмитентов, работает около 700 
тыс. человек. Если сокращения сотрудников Сбербанка бу-
дут происходить преимущественно в России, то с учетом 
увольнения 130 тыс. человек в течение восьми лет работу в 
секторе потеряет каждый пятый сотрудник. При этом с уче-
том расчистки рынка — с 2014 года лицензий лишилось бо-
лее 300 банков, и этот процесс пока не завершен — трудо-
устроиться по специальности этим людям будет непросто. 
Объявленное сокращение логично в контексте активной 

диджитализации банковского сектора, когда большинство 
операций проводится в дистанционном режиме. «Диджи-
тал — тренд, который охватит большинство финансовых 
институтов в мире, и сокращение персонала вдвое — толь-
ко звучит пугающе»,— считает аналитик Moody’s Ольга Уль-
янова. Она ожидает, что речь пойдет о «перетекании» персо-
нала в другие сферы. «Для тех, кто давно изучает тему пере-
хода банков к цифровым технологиям, заявление господи-
на Грефа не является неожиданностью,— отмечает член со-
вета директоров банка 

”
Санкт-Петербург“ и армянского 

Ameriabank Алексей Германович.— Существует множество 
исследований о том, что к 2020 году банки в мире потеряют 
от 30% до 50% своего традиционного бизнеса, который пе-
рейдет к новым технологическим компаниям».

Однако адаптироваться к этому процессу смогут далеко 
не все. По мнению экспертов, проблемы возникнут у «клас-
сических» банковских работников, особенно старшего воз-
раста. «Те, кто сможет оперативно сориентироваться и пе-
рейти в смежные сферы, имеют шанс сохранить работу и 
материальное положение,— рассуждает управляющий 
партнер кадрового агентства Staff-UP Елена Лимонова.— 
Например, переквалифицироваться из операционистов 
банка в бухгалтерию или линейные офисные позиции». 
При этом масштабное сокращение сотрудников создаст вы-
сокую конкуренцию за рабочие места. «Работодатели, и без 
того снижающие предложения по зарплатам, непременно 
воспользуются ситуацией. Потерять работу станет проще, а 
вот найти — значительно сложнее»,— прогнозирует она.

Впрочем, другие банки таких масштабных сокращений 
персонала не ожидают. «Все банки будут идти по пути опти-
мизации штата за счет развития дистанционных каналов 
обслуживания, однако сокращение половины сотрудни-
ков в такой перспективе мы все-таки не ожидаем»,— отме-
тил член совета директоров Бинбанка Олег Вьюгин.

Юлия Полякова, Дмитрий Ладыгин

Сбербанк поработает на биржу труда
Без места может остаться каждый пятый сотрудник банковской системы

Как выяснил 
”
Ъ“, основными кре-

диторами ЧТПЗ Андрея Ко марова 
стали ВТБ и Газпромбанк (ГПБ), 
 которые предоставили группе 
по 33 млрд руб. на семь лет для ре-
финансирования синдицирован-
ного кредита на 80 млрд руб. Сбер-
банк, на который приходилась 
четверть кредита, выделил ЧТПЗ 
лишь 12 млрд руб. на пять лет. Но-
вый график долга выглядит при-
емлемым с учетом перспектив 
продаж ЧТПЗ и планов рефинан-
сировать часть долга через обли-
гации, но ключевой для группы 
сегмент труб большого диаметра 
(ТБД) волатилен, предупреждают 
аналитики.

”
Ъ“ стали известны детали рефи-

нансирования ЧТПЗ синдицирован-
ного кредита на 82 млрд руб., привле-
ченного в 2012 году от 13 банков под 
госгарантию на 43,28 млрд руб. Группа 
начала переговоры о рефинансирова-
нии долга, чтобы избежать пика вы-
плат в 2019 году (56 млрд руб.) и полу-
чить более выгодные условия — у син-
диката в залоге было 90% акций ПАО 
ЧТПЗ и до 100% акций его дочерних 
компаний, а эффективная процентная 
ставка составляла 13% (см. 

”
Ъ“ от 28 ок-

тября 2016 года).
В декабре прошлого года группа ЧТ-

ПЗ сообщила, что будет рефинансиро-
вать кредит (оставалось выплатить 
80 млрд руб.) за счет кредитов ВТБ, ГПБ 
и Сбербанка на срок до семи лет. В син-
дикате на Сбербанк приходилось 25% 
долга, на ВТБ — 22%, на ГПБ — 19%. Как 
говорят источники 

”
Ъ“, знакомые с си-

туацией, вчера подписаны финальные 
документы по сделке, основными кре-
диторами ЧТПЗ становятся ВТБ и ГПБ, 
которые предоставили по 33 млрд 
руб., на Сбербанк приходится около 
12 млрд руб. При этом, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, Сбербанк осторожно по-

дошел и к срокам погашения: два дру-
гих госбанка согласились выдать день-
ги на семь лет, Сбербанк — на пять.

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к Сбер-

банку, отмечает, что в последние годы 
ЧТПЗ «улучшил показатели благодаря 
профессиональному управлению, что 
и явилось предпосылкой сделки». В 
2012 году кредит для ЧТПЗ был вопро-
сом выживания, долг составлял 
100 млрд руб. (свыше 5 EBITDA), к кон-
цу первого полугодия 2016 года нагруз-
ка снизилась до 2,5 EBITDA. Источник 

”
Ъ“, близкий к другому кредитору, ра-

нее замечал, что некоторые госбанки 
могли и единолично кредитовать ЧТ-
ПЗ, но в компании предпочли несколь-
ко линий «для возможности арбитра-
жа». «Группа формировала три незави-
симые кредитные линии, определяя, 
на каких условиях и в каком объеме 
комфортнее привлекать средства»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к ЧТ-

ПЗ. Источник 
”
Ъ“ в одном из бывших 

членов синдиката отмечает, что пере-
говоры шли и с другими банками, но 
их не устроили условия ЧТПЗ. Другой 
банкир возражает, что «активного об-
суждения не было, группа сделала 
ставку на госбанки». Ставок новых кре-
дитов источники 

”
Ъ“ не называют, го-

воря лишь, что они ниже 13%. Улучши-
лись для ЧТПЗ и залоги.

График выплат, рассказывают 
источники 

”
Ъ“, строится по нарастаю-

щей: в 2020–2023 годах надо будет 
платить по 10–12 млрд руб. в год, пик 
придется на 2023 год — 24 млрд руб. В 
силе и идея рефинансирования кре-
дитов за счет бондов: в октябре 2016 
года компания утвердила программу 
облигаций на 50 млрд руб. (выпусти-
ла уже бумаги на 5 млрд руб. под 
10,75%). «У группы гибкая структура 
погашения, кредитные договоры по-
зволяют оптимизировать долг за счет 
облигаций»,— подтверждает источ-
ник, близкий к ЧТПЗ, добавляя, что 
пока решений не принято, «важна 
стоимость заимствования». Бонды мо-
гут купить и бывшие участники син-
диката. В Альфа-банке заявили 

”
Ъ“, 

что у них остается стабильный бизнес 
с ЧТПЗ и «есть риск-аппетит на обли-
гации группы». В ЧТПЗ и госбанках от-
казались от комментариев.

В 2015 году EBITDA ЧТПЗ составила 
28,9 млрд руб., за первое полугодие 
2016 года — 16,9 млрд руб. Около 70% 
выручки приносят поставки нефтега-
зовых труб, в основном ТБД. В минув-
шем декабре компания отмечала, что 
ее продажи для крупных проектов в 
2016 году могут составить 542 тыс. 
тонн, в 2017 году — 688 тыс. тонн, в 
2018 году — 847 тыс. тонн, в 2019 году 
— 929 тыс. тонн. Новый график пога-
шения выглядит реалистичным с уче-
том ожиданий по продажам, но надо 
учесть, что сегмент ТБД может быть 
сильно волатильным, отмечает Анд-
рей Лобазов из «Атона».

Анатолий Джумайло

Долг большого диаметра
ВТБ и Газпромбанк рефинансировали 84% кредита ЧТПЗ

Высокий, на уровне 11% за год, ориентир по доход-
ности от размещения пенсионных накоплений 
 задал рынку ВЭБ, управляющий средствами «мол-
чунов». Такой результат обеспечили прежде всего 
вложения в долговые бумаги и депозиты банков. 
Большинство негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) если и перекроет результат ВЭБа, 
то незначительно.

Вчера ВЭБ, управляющий средствами «молчунов» — 
клиентов Пенсионного фонда России (ПФР), обнародовал 
результаты инвестирования средств пенсионных накопле-
ний в четвертом квартале и за весь 2016 год. Средняя стои-
мость чистых активов расширенного портфеля за 12 меся-
цев составила 1,867 трлн руб., доход от инвестирования — 
191,6 млрд руб. Слагаемые этого результата: положитель-
ная переоценка активов — 108 млрд руб., дивиденды и 
проценты по ценным бумагам — 46,8 млрд руб., проценты 
по банковским депозитам — 34,2 млрд руб., реализация ак-
тивов — 1,7 млрд руб.

Результаты ВЭБа — один из ключевых для пенсионного 
рынка ориентиров. Исходя из опубликованного отчета, по 
оценке 

”
Ъ“, доходность инвестирования накоплений ВЭ-

Бом составит около 11%, что с запасом перекрывает годовую 
инфляцию (5,4%). Доходность в 11% адекватна рынку качест-
венного долга, отмечает гендиректор УК «Тринфико» Дмит-
рий Благов. Как сообщили в пресс-службе ВЭБа, инвестстра-
тегию в ближайшее время он корректировать не намерен.

«Снижение доходов ВЭБа от инвестирования пенсион-
ных накоплений вполне ожидаемо, учитывая беспреце-
дентную активность 

”
молчунов“, которые переводили свои 

накопления в НПФ»,— считает президент НАПФ Константин 
Угрюмов. По итогам 2015 года доход от размещения пенси-
онных накоплений составлял 237,3 млрд руб. «С ростом базы 
показатели годовой доходности могут снизиться на 1–1,5%, 
отток клиентов может скорректировать итоговые значения 
в плюс»,— говорит директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин. При этом необходи-
мость держать на расчетных счетах средства, предназна-
ченные для перевода средств «молчунов» (на 31 декабря 2016 
года они превышали 187 млрд руб., в 1,9 раз больше, чем 
кварталом ранее), в целом негативно влияет на доходность.

Несмотря на более широкие возможности негосударст-
венных фондов, на практике большинство из них также вы-
бирает инструменты с фиксированной или прогнозируе-
мой доходностью — банковские депозиты и корпоратив-
ные облигации. Однако доля корпоративных облигаций в 
совокупном портфеле НПФ выше, чем у ВЭБа (50% против 
36%). Кроме того, около 14% вложено в акции, что государст-
венной УК запрещено законодательно. «С высокой вероят-
ностью итоговые результаты большинства крупных и сред-
них фондов будут на уровне ВЭБа. Выше на 1–2% доходность 
могут показать управляющие компании, размещающие 
средства ПФР, они более активно работают с акциями»,— от-
мечает гендиректор НПФ «Национальный» Светлана Каси-
на. Вместе с тем, по словам Юрия Ногина, «результаты ряда 
фондов, которые покупали бонды и размещали депозиты 
во Внешпромбанке (лицензия отозвана ЦБ.— 

”
Ъ“) и 

”
Пере-

свете“ (в банке работает временная администрация.— 
”
Ъ“) 

будут гораздо скромнее».
Павел Аксенов

ВЭБ обогнал инфляцию в два раза
Частные НПФ могут улучшить результат на 1–2%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

–2

–1

0

1

2

$ €£ P

КАК СЛОВА ЧИНОВНИКОВ ВЛИЯЛИ НА НАЦИОНАЛЬНЫЕ ВАЛЮТЫ В 2017 ГОДУ* (%)
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

Тереза Мей
17 января

 Игорь Шувалов
19 января

Марио Драги
19 января

Дональд Трамп
17 января

1,9

–1,6
–0,6

–1,1

*ИЗМЕНЕНИЕ ДОЛЛАРА ПО ОТНОШЕНИЮ К ЕВРО, ВСЕХ ОСТАЛЬНЫХ ВАЛЮТ — К ДОЛЛАРУ США.



Коммерсантъ   l   Пятница 20 января 2017 №10   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

октябрь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь декабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 36,553

0,23%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 51,69

1,75%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,485

1,21%
0,00

0,49

0,98

1,47

1,96

2,45тыс. пунктов

0,13%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,02%

● 2,134тыс. пунктов ● 5,630

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 2,5

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, ОАО РЖД счи-

тает наиболее выгодным для 
себя сценарием частичный вы-
ход из капитала контейнерно-
го оператора «Трансконтейнер» 
(сейчас у монополии 50% плюс 
2 акции) и привлечение страте-
гического инвестора. Согласно 
выводам ОАО РЖД, это ускорит 
рост доходов оператора с выхо-
дом к 2021 году на чистую при-
быль 8,5 млрд руб. и позволит 
привлечь инвестиции в ин-
фраструктуру. В правительстве 
не исключают такой вариант: 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов заявил, что, скорее 
всего, «Трансконтейнер» внесут 
в «план приватизации» акти-
вов ОАО РЖД.

В декабре прошлого года ОАО 
РЖД, владеющее через ОТЛК 50% 
плюс 2 акциями «Трансконтейне-
ра», обсудило сценарии своего уча-
стия в капитале оператора, следует 
из презентации монополии (есть у 

”
Ъ“). Согласно документу, на обсу-

ждение выносились четыре вари-
анта: разделение «Трансконтейне-
ра» по видам активов или на терми-
нальный и контейнерный бизнес, 
сохранение ситуации, полная кон-
солидация оператора в руках ОАО 
РЖД или, наоборот, продажа моно-
полией всего пакета или его части.

О разделении «Трансконтейне-
ра» говорил в 2016 году глава ФАС 
Игорь Артемьев в контексте проти-
водействия монополизации кон-
тейнерного сектора: он предлагал 
перед продажей компании разде-
лить ее на две-три части и прину-
дить их к конкуренции между со-
бой. Но источники 

”
Ъ“ возражали, 

что «Трансконтейнер» не монопо-
лия, так как его доля на рынке кон-
тейнерных перевозок по железной 
дороге — 47%, а сами эти перевоз-
ки в общем обороте контейнеров 
— всего 40% (больше уходит на ав-
тотранспорт). При анализе разделе-
ния, судя по документу, в ОАО РЖД 
не нашли очевидных преимуществ: 
возрастают финансовые и операци-
онные риски, появляются риски 
сокращения грузовой базы, сниже-
ния дивидендов и доходов от про-
возных платежей.

Текущую ситуацию ОАО РЖД со-
чло нейтральной: при органиче-

ском росте контейнерного рынка и 
плановых дивидендах минус лишь 
в отсутствии дополнительных по-
ступлений от продажи доли. Пол-
ная консолидация «Трансконтей-
нера» дает ОАО РЖД рост дивиден-
дов, но требуются затраты на вы-
куп долей (25 млрд руб. по рыноч-

ным котировкам). Но и крупные ак-
ционеры компании не собираются 
продавать свои доли. Исполнитель-
ный директор близкого к ОАО РЖД 
НПФ «Благосостояние» Юрий Ново-
жилов на вопрос, не планирует ли 
НПФ продавать 24,5% «Трансконтей-
нера», вчера ответил, что «они вооб-
ще не обсуждают эту инвестицию», 
в том числе и продажу ОАО РЖД: это 
«процедурно сложно» и «идеологи-
чески странно» (цитата по «Интер-
факсу»). В «Сумме» Зиявудина Маго-
медова (владеет 25,07% акций), ко-
торая давно заявляет о желании ку-
пить долю ОАО РЖД в «Транскон-
тейнере», говорят, что продавать 
ничего не собираются.

Полный выход из капитала опе-
ратора, по анализу, дает денежные 
поступления от продажи, но сни-
жает возможности по взаимодейст-
вию «Трансконтейнера» с ОАО РЖД, 
а монополия теряет дивидендный 
поток и контроль над оператором. 
Само ОАО РЖД также не хочет про-
давать всю долю. В среду его гла-
ва Олег Белозеров говорил, что пе-
рераспределение собственности 
не решит вопроса дополнитель-
ных доходов от контейнерных пе-
ревозок. Более того, он не исклю-

чил, что, если с учетом роста кон-
тейнерного рынка по итогам 2016 
года увеличится число игроков, 
ОАО РЖД может задуматься — «не 
занять ли активную позицию в от-
ношении 

”
Трансконтейнера“». По 

словам главы ОАО РЖД, компания 
взяла время на обсуждение судьбы 
оператора.

Из рассмотренных сценари-
ев наиболее привлекательной для 
ОАО РЖД и «Трансконтейнера» при-
знана частичная продажа доли. При 
сохранении участия монополии в 
капитале оператор получит инвес-
тиции стратега в контейнерную ин-
фраструктуру, в том числе в торго-
во-логистические центры и активы 
для перевозок в спецконтейнерах, 
а развитие пойдет по оптимистиче-
скому сценарию: план по перевоз-
кам — 2,74 млн TEU к 2021 году вме-
сто 2,21 млн в базовом сценарии, 
чистая прибыль — 8,5 млрд руб. 
против 6,05 млрд руб. и EBITDA — 
18,22 млрд руб. против 14,68 млрд 
руб. Такой сценарий, несмотря на 
снижение доли в «Трансконтейне-
ре», даст ОАО РЖД рост дивидендов, 
грузовой базы и провозных плате-
жей. О возможной продаже доли 
ОАО РЖД в «Трансконтейнере» вче-
ра говорил Bloomberg первый вице-
премьер РФ Игорь Шувалов. «Ско-
рее всего, составим план привати-
зации активов, например 

”
Транс-

контейнера“, чтобы у ОАО РЖД был 
денежный поток и у правительства 
меньше запросов на поддержание 
тарифов и всего остального»,— зая-
вил чиновник.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров напоминает, что 
контейнерные тарифы росли мед-
леннее, по итогам 2016 года отста-
вание составило 21,1% (в 2017-м 
проиндексированы на 4% выше ба-
зовых). Де-факто ОАО РЖД дотиро-
вало контейнерные перевозки на 
9,5 млрд руб., на «Трансконтейнер» 
приходится не менее 4,5 млрд руб. 
В приход стратега в компанию, где 
блокпакет держит структура «Сум-
мы» FESCO — «агрессивный мино-
ритарий с мощным GR-ресурсом 
и огромным долгом»,— господин 
Бурмистров не верит, ОАО РЖД ло-
гично выкупить долю FESCO и при-
влечь стратега на эту долю.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД готово делить 
«Трансконтейнер»
Монополия может отказаться от контрольного пакета В Москве стоимость прожива-

ния в доходных домах, строи-
тельство которых обещают под-
держать федеральные власти, 
может оказаться в полтора ра-
за дороже, чем аренда тради-
ционного жилья на вторичном 
рынке. Чтобы потенциальным 
инвесторам было выгодно стро-
ить такие объекты, чиновни-
кам уже сейчас необходимо раз-
работать схему предоставления 
льгот по налогу на имущество 
и выделения девелоперам деше-
вых кредитов. К такому выводу 
пришел фонд «Институт эконо-
мики города». 

Устранить разрыв между стоимо-
стью проживания в доходных до-
мах, которые должны появиться в 
Москве и других крупных городах 
страны, и ставками аренды на жи-
лье на вторичном рынке возмож-
но. Для этого чиновники должны 
снизить налог на имущество, плате-
жи за аренду земли, перераспреде-
лить обязательства по обеспечению 
социальной инфраструктурой на 
региональные и муниципальные 
власти и обеспечить инвесторов до-
ступными кредитами. К таким вы-
водам пришли участники дискус-
сионного клуба, организованного 
фондом «Институт экономики горо-
да» (ИЭГ). По словам исполнитель-
ного директора ИЭГ Татьяны Поли-
ди, сейчас стоимость проживания в 
новых арендных домах (на примере 
соответствующих проектов АИЖК 
— Агентства ипотечного жилищно-
го кредитования) в среднем в пол-
тора раза выше, чем договор с вла-
дельцами частных квартир. 

АИЖК — единственный в Мо-
скве крупный игрок на рынке 
арендного жилья. Летом 2016 года 
агентство учредило ЗПИФН «Куту-
зовский», куда внесло купленные 
ранее 800 апартаментов в жилом 
комплексе Match Point у Кутузов-
ского проспекта (его строит ВТБ) и 
10 тыс. кв. м в «Лайнере» на Ходын-

ском поле (девелопер «Интеко»). В 
разработке у АИЖК — проект стро-
ительства комплекса апартаментов 
(153 тыс. кв. м) под сдачу в аренду 
в инноцентре «Сколково». Учиты-
вая заявления первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова и главы Мин-
строя Михаила Меня, анонсирован-
ные агентством проекты должны 
подтолкнуть формирование рынка 
арендного жилья. 

Средняя стоимость аренды, на-
пример, в «Лайнере» составит 1,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м в месяц (данные АИЖК). 
Существующее предложение в том 

же направлении — недалеко от стан-
ции метро «Полежаевская», по дан-
ным различных риэлторских ком-
паний, составляет около 1,2 тыс. руб. 
за 1 кв. м в месяц. «Но сейчас основ-
ной спрос в Москве приходится на 
арендное жилье стоимостью 1 тыс. 
руб. за 1 кв. м в месяц, хоть и распо-
ложено оно за Третьим транспорт-
ным кольцом»,— обращает внима-
ние Татьяна Полиди. По ее словам, 
снижению арендных ставок в доход-
ных домах также будет способство-
вать строительство таких объектов с 
нуля вместо покупки готовых квар-
тир у девелопера и реконструкция 
старого жилья, где уже есть готовые 
коммуникации. 

В регионах похожая ситуация. 
ИЭГ рассчитал несколько вариан-
тов стоимости наемного жилья в 
Башкирии. Без какой-либо поддер-
жки ставка аренды превышала ры-
ночную на 11–148% в зависимости 
от проекта. В случае когда инвес-
тор получает налоговую, инвести-
ционную поддержку и доступные 
кредиты, цена оказывается на 14–
55% ниже. «Но в регионах существу-
ет конкуренция между потенциаль-

ными ставками в арендном жилье и 
платежами по ипотеке при покуп-
ке сопоставимой по площади квар-
тиры. Иногда ипотека немного де-
шевле»,— уточняет госпожа Поли-
ди, добавляя, что в Москве, наобо-
рот, ставка аренды до двух раз ни-
же, чем ипотечный платеж. 

Тем не менее у столичных де-
велоперов интерес к строитель-
ству арендного жилья есть, утвер-
ждает председатель правления Ас-
социации инвесторов Москвы Лю-
бовь Цветкова, приводя в пример 
компании БЭЛ, «Эталон» и ряд дру-

гих. Кроме них налаженный меха-
низм строительства жилья для сда-
чи в аренду интересен промышлен-
ным холдингам. «У них есть земля, 
но промышленного назначения»,— 
говорит госпожа Цветкова, добав-
ляя, что перечисленные ИЭГ меры 
можно усилить, создав условия для 
вовлечения в Москве земель, нахо-
дящихся в частной собственности. 

Условия для строительства 
арендного жилья, например, в Под-
московье есть уже сейчас, уверяет 
член рабочей группы по доступно-
му жилью Совета по правам чело-
века при президенте Василий Тиш-
ков. По проекту в Монино, говорит 
он, арендная ставка для одноком-
натной квартиры получается 15–
16 тыс. руб. в месяц, доходность — 
17% годовых. Для сравнения: там 
же рыночная цена арендного жи-
лья составляет 8–20 тыс. руб. в ме-
сяц. «Строительство арендного жи-
лья трудно согласовать. Оно не в ин-
тересах крупных девелоперов, ко-
торых, в свою очередь, поддержи-
вает власть»,— заключает господин 
Тишков. 

Екатерина Геращенко

В доходных домах обнаружился разрыв
В России строить арендное жилье пока дорого

Получить комментарии в Diageo и 
Bacardi Rus не удалось.

Поставщики импортного вина, по 
словам господина Каширина, боль-
ших стоков не делали, поэтому по-
сле провального 2015 года им и уда-
лось увеличить импорт в прошлом го-
ду. Президент группы МБГ Ирина Фо-
мина говорит, что рост поставок им-
портного вина произошел главным 
образом за счет недорогой продук-
ции: «Например, французское шам-
панское упало очень сильно, поэтому 
категория игристых вин росла за счет 
недорогой продукции, например, из 
Италии».

В России выпуск вина в 2016 году 
снизился. По данным Росстата (есть у 

”
Ъ“), производство столовых вин со-

кратилось на 7,7%, до 368,48 млн л, иг-
ристых — на 8%, до 147,35 млн л. Меж-
ду тем в 2015 году объемы выпуска 
отечественных тихих вин выросли на 
24,5%, до 399,4 млн л, игристых вин — 
на 3,3%, до 160,6 млн л. «В 2015 году, 

когда падало потребление импортно-
го вина, отечественные заводы произ-
вели избыточное количество продук-
ции, поэтому в 2016 году они распро-
давали остатки и не наращивали вы-
пуск»,— объясняет директор ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. 

Шампанский дом «Абрау-Дюрсо» в 
2016 году сработал лучше рынка: про-
изводство и продажи его игристого 
вина выросли на 7%, до 27,34 млн бу-
тылок, рассказал 

”
Ъ“ президент ком-

пании Павел Титов. На общую карти-
ну в отрасли, по его мнению, влияло 
то, что в 2015 году российских вино-
делов поддерживала волна патрио-
тизма, которая сейчас идет на спад. 
«Также с начала 2016 года потреби-
тель перестал паниковать по поводу 
обесценивания рубля: курс начал ве-
сти себя стабильно, чем смогли вос-
пользоваться импортеры»,— говорит 
господин Титов. Из-за укрепления 
рубля к евро люди чисто психологи-
чески стали переключаться с россий-
ской продукции на более дешевые 
вина из Европы, рассуждает госпожа 

Фомина: «С учетом что российское 
вино существенно дорожало, потре-
битель, конечно, стал делать выбор в 
пользу более дешевого, но зарубеж-
ного вина».

Что касается производства креп-
ких напитков в России, то здесь по-
казатели были лучше, чем у импорт-
ных поставок. Выпуск водки вырос на 
16,1%, до 731,9 млн л, объемы коньяка 
остались практически на уровне 2015 
года, снизившись на 1%, до 76,1 млн л.

В ГК «Дикси» говорят, что в прош-
лом году продажи всех отечествен-
ных вин в ее магазинах не измени-
лись к 2015 году, реализация импорт-
ных вин выросла при этом на 5% (за 
счет игристых вин), продажи импорт-
ного крепкого алкоголя прибавили 
19%, российских водки и коньяка — 
29%. В X5 Retail Group сказали, что в се-
ти магазинов «Пятерочка» в 2016 году 
соотношение продаж между отечест-
венным и импортным алкоголем не 
менялось — 53% против 47% соответ-
ственно. 

Олег Трутнев

Импорту алкоголя полегчало

 5 процентов россиян сегодня арендуют 
жилье, подсчитал NAI Becar
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У «Комсомольской правды» цены 
на издания в 2016 году увеличились 
на 10%, в 2017 году планируется при-
рост еще на 10%, сообщил гендирек-
тор ИД Владимир Сунгоркин. Чита-
тели нервно реагируют на любое по-
вышение стоимости, поэтому в изда-
тельстве сдерживают рост цен, под-
тверждает он предположение АРПП. 
Но в целом выручка компании за 
прошедший год не уменьшилась: 
у «Комсомольской правды» единая 
бухгалтерия и падение доходов от 
печатного сегмента удалось компен-
сировать за счет рекламы на радио и 
в интернете. Кроме того, в 2016 году 
проходили выборы в Госдуму, и по-

литическая реклама также помогла 
«свести концы с концами», добавля-
ет господин Сунгоркин.

По итогам 2016 года цены на прес-
су выросли на 6,7% по сравнению с 
2015 годом. Это практически не от-
личается от усредненного показа-
теля инфляции на непродовольст-
венные товары — 6,5%, отметили в 
АРПП. Наиболее сильный рост цен 
на печатные СМИ произошел во вто-
ром полугодии, хотя издатели стали 
повышать отпускные цены начиная 
со второго квартала: «розничные ки-
осковые сети более оперативны и 
изменяли ценники на прессу, сле-
дуя за издателем в третьем квартале 
2016 года. «“Прогрузка“ новой цены 
в сетевых магазинах — процесс бо-

лее длительный по согласованиям и 
срокам, поэтому ценники на издани-
ях в них сменились ближе к концу 
года — в четвертом квартале»,— по-
ясняется в исследовании АРПП. На 
замедлении инфляции сказалось и 
укрепление курса рубля.

Если к низкому росту цен в 2016 
году прибавить падение доходов от 
рекламы и подписки, а также рост 
затрат со стороны издателей, мож-
но сказать, что совокупные дохо-
ды издательского бизнеса в 2016 го-
ду сократились на 10–15%, предпо-
лагает Александр Оськин. По дан-
ным Роспечати, в 2015 году объ-
ем рынка печатных СМИ составил 
65,96  млрд руб.

Елизавета Макарова

Газеты стали еще дороже читателям
с7

ЦИТАТА

Пока продажа «Трансконтейнера» 
видится нецелесообразной, 
но заявки на покупку от какого-то 
количества компаний, включая 
Первую грузовую компанию, 
у нас есть
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  
7 декабря 2016 года

Проблема в том, что в архиве раз-
работчика ПОРТАЛа ВНИИАЭС, «ве-
роятно, отсутствует конструктор-
ская, программная, технологиче-
ская и эксплуатационная докумен-
тация» на программные компонен-
ты и платформу в целом, говорится 
в докладной. При этом у некоторых 
сотрудников госкорпорации «име-
ются в полном распоряжении неи-
дентифицированные версии про-
граммных компонент ПОРТАЛа», а 
изменения в софт вносят непосред-
ственно на эксплуатируемых АЭС. 
«Из-за отсутствия документации, а 
также того, что изменения в плат-
форму вносятся непосредственно 
на объектах, до конца не ясно, ка-
кая именно версия ПОРТАЛа стоит 
на каждой АЭС. А нахождение у част-
ных лиц исходного кода платформы 
довольно сомнительно с точки зре-
ния требований безопасности»,— 
поясняет руководитель одного из 
технических отделов в структуре 
«Росатома».

Ядро ПОРТАЛа — софт австрий-
ской Real Time Computersoftware 
GmbH (RTS), аффилированной с 

американской Real Time Solutions of 
America. Но вопрос авторского над-
зора за ПОРТАЛом и порядок удов-
летворения рекламаций при про-
блемах с софтом остаются неразъяс-
ненными, говорится в докладной. В 
обеих компаниях не ответили на за-
просы 

”
Ъ“.

Представитель «Росатома» отвер-
гает изложенные претензии. В го-
скорпорации сообщили 

”
Ъ“, что 

ПОРТАЛ поставляется на АЭС «с пол-
ным комплектом эксплуатацион-
ной документации», а изменения в 
его работу вносятся в соответствии 
с установленными процедурами. В 
«Росатоме» также заявляют, что мо-
гут «однозначно идентифициро-
вать» версии ПОРТАЛа на АЭС, а его 
поддержка ведется ВНИИАЭС и РА-
СУ на всех этапах жизненного цикла 
объекта. При этом платформа дора-
батывается под каждый энергоблок, 
где ее планируют использовать, и 
в каждом случае приобретается от-
дельная лицензия на софт, принад-
лежащий RTS, говорит представи-
тель корпорации.

В «Росатоме» также подчеркну-
ли, что ПОРТАЛ не может находить-
ся в личном распоряжении сотруд-

ников, а в случае его несанкциони-
рованного копирования «предус-
мотрены меры административного 
воздействия».

Любое ПО должно обеспечивать 
бесперебойность технологического 
процесса, которая достигается «чет-
ким пониманием того, как будет се-
бя вести программа в той или иной 
ситуации, и отсутствием несанкци-
онированных изменений», конста-
тирует консультант по информаци-
онной безопасности Cisco Systems 
Алексей Лукацкий. «Именно поэ-
тому на ПО, работающее на АЭС, 
должен быть полный комплект до-
кументации, а любые изменения 
должны вноситься по согласован-
ной и многоуровневой процедуре 
после соответствующих тестов, ко-
торые докажут отсутствие негатив-
ных последствий»,— добавляет он. 
В противном случае возможны как 
ошибки, так и целенаправленные 
диверсии, которые могут приве-
сти как к остановке реактора и со-
путствующих технологических си-
стем, так и к неуправляемой ядер-
ной реакции, рассуждает господин 
Лукацкий.

Мария Коломыченко

В «Росатоме» нашли проблемы с ядром
с1

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К И Б Е Р А Т А К И  Н А  Я Д Е Р Н Ы Е  О Б Ъ Е К Т Ы

25 января 2003 года в США вирусный червь Slammer об-
рушил корпоративную сеть атомной электростанции 
в штате Огайо, после чего распространился на системы мони-
торинга безопасности и охлаждения станции. Главный компьютер 
электростанции после этого вышел из строя. На восстановление 
систем ушло шесть часов.

В сентябре 2010 года в Иране около 30 тыс. компьютерных 
систем промышленных объектов были заражены вирусом Stuxnet. 
Взлом привел к остановке работы более 1,3 тыс. цент-
рифуг по обогащению урана в Натанзе и переносу сроков 
запуска АЭС «Бушер». По словам экспертов, кибератака отбросила 
ядерную программу страны на два года. Власти Ирана обвинили 
во взломе спецслужбы США.

В декабре 2014 года в Южной Корее хакеры получили 
доступ к внутренней сети оператора Hydro and Nuclear 
Power Co Ltd. Проникнуть в сеть удалось после рассылки сотруд-

никам компании более 5,9 тыс. зараженных писем. В дальнейшем 
злоумышленники требовали остановки реакторов на АЭС «Кори» 
и «Вольсон», а также публиковали схемы, внутренние инструк-
ции и данные о сотрудниках. Представители компании заявляли, 
что похищенная информация не является конфиденциальной и не 
представляет угрозы. Власти страны обвинили во взломе КНДР.

27 апреля 2016 года в Германии компьютеры АЭС «Гун-
дремминген» (120 км от Мюнхена) энергетической 
компании RWE оказались заражены вирусами W32.
Ramnit и Conficker. Вредоносное ПО обнаружили на 18 
съемных носителях информации в компьютерной системе блока Б 
— в программном обеспечении визуализации данных. Заражение 
не представляло угрозы безопасности атомной электростанции, 
поскольку управляющие системами АЭС компьютеры не подключе-
ны к интернету.  

Евгений Федуненко, Евгения Чернышева

Топ-5 импортеров столовых вин в 2016 году
Импортер Объем  

импорта  
(млн л)

Доля  
в импорте 

(%)

Изменение  
к 2015 году 

(%)
«Мистраль алко» 19,86 11,37 7

«Лудинг» 15,89 9,1 25

Simple 8,82 5,05 32,1

«Ритейл импорт» 6,29 3,6 87,3

«Приоримпекс» 6,24 3,57 123,2

Источник: данные ФТС.

Топ-5 импортеров игристых вин в 2016 году
Импортер Объем  

импорта  
(млн л)

Доля  
в импорте 

(%)

Изменение  
к 2015 году 

(%)
Bacardi Rus 3,62 10,4 –18,6

Campari Rus 2,7 7,76 18,3

Simple 2,2 6,3 45,2

«Марин экспресс» 2,03 5,81 50,7

Русский алкогольный дом 1,89 5,41 5,9

Источник: данные ФТС.
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Московские власти пытались 
много лет продать принадлежав-
шую городу сеть кинотеатров. 
В результате эти объекты выку-
пила ADG Group, пообещавшая 
после реконструкции открыть 
в них районные центры нового 
формата. В интервью ”Ъ“ управ-
ляющий партнер ADG Group ГРИ-
ГОРИЙ ПЕЧЕРСКИЙ рассказал, 
во что превратятся кинотеатры 
в спальных районах столицы, ку-
да любило ходить не одно поко-
ление москвичей, и откуда деве-
лопер взял деньги на этот проект.

— ADG Group выкупила у мэрии 
Москвы 39 кинотеатров, постро-
енные еще в советские годы. Что 
вас заинтересовало в этой недви-
жимости, за которую вы заплати-
ли городу более 9 млрд руб.?
— На момент покупки все здания на-
зывались кинотеатрами, но в дейст-
вительности опосредованно выпол-
няли эту функцию: кинопоказы про-
ходили всего в 11 заведениях. Еще 18 
объектов были закрыты, в десяти ки-
нотеатрах царила атмосфера стихий-
ной торговли в лучших традициях 
1990-х годов. Но если посмотреть на 
карту расположения всех зданий, вы 
увидите, что все они построены меж-
ду Третьим транспортным кольцом и 
МКАД: в этом радиусе проживает бо-
лее 10 млн человек. То есть, покупая 
эти объекты, мы получили выход на 
эту огромную аудиторию. Советский 
генплан Москвы, составленный еще 
в 1971 году, предусматривал размеще-
ние в центре жилого района объекта 
для развлечений, и эту функцию вы-
полняли кинотеатры. Здесь мы уви-
дели свою возможность возродить ин-
фраструктуру спальных районов.
— Заниматься исключительно 
кинопоказом сейчас невыгод-
но. То есть бывшие кинотеатры 
превратятся в маленькие торго-
вые центры?
— Мы не нацелены превращать мо-
сковские кинотеатры в банальные 
магазины. У нового продукта, кото-
рый мы создаем, есть три измерения. 
Первое — это физическое, то есть са-
ми локации, здания с их архитекту-
рой, прилегающая территория. Вто-
рое измерение — это взаимодейст-
вие с местным сообществом, выстра-
ивание личных и долгосрочных от-
ношений наших партнеров с посе-
тителями. И последнее измерение — 
цифровое, которое просто невозмож-
но игнорировать, существуя в совре-
менном быстроразвивающемся ми-
ре. Мы называем сейчас этот фор-
мат районным центром, где с точки 
зрения наполнения досуговая функ-
ция так же важна, как и торговая. На-
ша цель — создать место, которое по-
крывало бы все каждодневные по-
требности в услугах, сервисах, това-
рах, отдыхе, развлечении и образо-
вании. В первую очередь мы практи-
куем классический подход к реали-
зации объектов в ключе взаимоотно-
шений арендодатель—арендатор, од-
нако при этом готовы рассматривать 
альтернативные варианты сотрудни-
чества с потенциальными партнера-
ми для всестороннего развития функ-
ционала районных центров.

Сейчас ни для кого не секрет, что 
покупательское поведение значи-
тельно меняется, современный по-
требитель становится все более иску-
шенным и требовательным, и мы, не-
сомненно, подстраиваемся под этот 
тренд. Довольно долго стимулами 
для покупки были цены и ассорти-
мент. Покупатели ездили в центр го-
рода или за МКАД, чтобы получить на-
иболее полный ассортимент товаров 
по привлекательной цене. Сейчас в 
приоритете территориальная бли-
зость, но без потери качества ассорти-
мента и при сохранении выгодного 
предложения. По условиям сделки с 
московскими властями во всех объек-
тах необходимо сохранить функцию 
культурного развития. Под это отведе-
но 30% площадей районных центров. 
Но важно отметить, что возрождение 
этой функции — не просто наше обя-
зательство как покупателя принад-
лежавших городу кинотеатров, это 
востребовано горожанами, а значит, 
выгодно для нас как для девелопера. 
Спрос на кино в жилых районах есть, 
если есть качественное предложение. 
Его мы и будем его возрождать.
— Кто кроме ADG Group участвует 
в этом проекте?
— Имущественный комплекс кино-
театров был куплен у города на собст-
венные средства ADG Group и партне-
ров-инвесторов. Это несколько част-
ных лиц, двое из которых я и мой 
брат. Имен других мы не раскрываем.
— Ранее вы не отрицали, что к 
сделке имеет отношение генди-
ректор Vi Сергей Васильев. Какая 
у него доля?
— Спросите лучше у него.
— На рынке циркулирует ин-
формация о том, что гендирек-

тор «Первого канала» Константин 
Эрнст также имеет отношение к 
кинотеатральному проекту ADG…
— Это была бы очень красивая исто-
рия. Но, увы, это не так.
— Вы можете обнародовать хотя 
бы свою долю и долю своего бра-
та в проекте?
— Мы не комментируем распределе-
ние долей.
— На момент покупки кинотеа-
тров вы собирались вложить в их 
развитие 40 млрд руб. Эта сумма 
изменилась?
— Общая смета увеличилась при-
мерно до 50 млрд руб. Часть собст-
венных средств акционеров была 
направлена на непосредственное 
приобретение лота, а также на пер-
вичные расходы на проектирова-
ние и разрешительную документа-
цию. Нашим основным финансо-
вым партнером является ВТБ, кото-
рый предоставил нам кредитную 
линию в размере 46 млрд руб. Основ-
ная статья расходов — это строитель-
ство. Сейчас проект полностью обес-
печен финансированием.
— Как будет выглядеть культур-
ная составляющая?
— Во-первых, в подавляющем боль-
шинстве объектов мы сохраним 
функцию кинотеатра. Также будут со-
зданы различные секции по дополни-
тельному детскому и взрослому обра-
зованию. Мы обсуждаем с професси-
ональными участниками этого рын-
ка возможные форматы и приходим к 
выводу, что готового подходящего ре-
шения нет, его нужно создать. Это дол-
жен быть грамотный синтез обучаю-
щей и развлекательной функции, что-
то совершенно новаторское для рын-
ка, при этом интересное и доступное 
для жителей города. Сейчас все раз-
влекательно-образовательные кон-
цепции существуют в крупных тор-
говых форматах. Создание более ком-
пактных концепций районного мас-
штаба только зарождается. Мы как раз 
сейчас буквально изобретаем это вме-
сте с партнерами.
— В коммерческой части проекта 
тоже планируете изменения?
— Да. Это опять же обусловлено 
трансформацией покупательского 
поведения, то самое цифровое изме-
рение нашего продукта. Покупате-
ли больше не делят мир на онлайн и 
офлайн, и это не может не коснуться 
бизнеса девелопера. В наших объек-
тах нас интересует предложение по-
вседневных товаров — того, что нуж-

но часто, предоставить свой полный 
ассортимент наши партнеры как раз 
смогут на нашей онлайн-площадке. 
Например, у детского магазина това-
ры для новорожденных — это очень 
востребованные и часто покупаемые 
товары. В то же время кроватки, ко-
ляски и автокресла — скорее разо-
вые покупки, именно такие товары 
мы предлагаем размещать онлайн. 
Заказы, полученные онлайн, можно 
будет забрать в магазине партнеров в 
районных центрах или же в центра-
лизованном пункте выдачи заказов 
каждого из центров.
— То есть в каждом объекте будет 
универмаг детских товаров?
— Будет ли это универмаг, магазин, 
киоск или шоу-рум, мы будем ре-
шать в зависимости от площади объ-
екта и местных запросов, но в ка-
ждом объекте будет представлена 
категория детских товаров. По тако-
му же принципу будем подбирать 
остальные составляющие.
— В чем этот принцип состоит?
— Мы просто отвечаем на вопрос: 
что бы вам хотелось иметь недалеко 
от дома? В советское время существо-
вали дома быта, которые постепен-
но как формат изжили себя. Но идея 
ведь правильная. Парикмахерская, 
ателье, ремонт обуви и химчистка. В 
каждом из этих сегментов есть игро-
ки, предоставляющие такие услуги в 
сетевом формате (в бытовом это «Се-
кундочка», «Мультимастер» и т. п.). 
Мне, например, хотелось бы, чтобы 
недалеко от дома были кафе и ресто-
раны, где можно провести время с 
друзьями, сходить с ребенком и не 
тратить время на дорогу. В центре 
Москвы таких возможностей предо-
статочно, потребители с любым ко-
шельком могут рассчитывать на вы-
сокое качество и многообразие кон-
цепций. В спальных районах этого 
нет. Может быть, на юго-западе го-
рода есть неплохой ассортимент, 
но не в пешеходной доступности и 
не в одном месте. У нас есть возмож-
ность это сделать. В среднем в райо-
не каждого нашего объекта прожи-
вает 50 тыс. человек. Это колоссаль-
ная цифра. Мы ориентируемся на 
то, что человек, живущий по сосед-
ству, будет приходить в наш центр 
два-три раза в неделю — это 420 тыс. 
посетителей сети ежедневно. В ми-
ре нет примеров создания таких ин-
фраструктурных объектов. Но нас 
поддерживает то, что для потенци-
альных партнеров это тоже уникаль-

ная возможность за одну сделку по-
лучить гигантский охват рынка.
— У ваших объектов будет еди-
ный бренд?
— Мы хотим сохранить существую-
щие названия кинотеатров, так как 
люди к ним привыкли. Но изменим 
описательную часть, так как это не 
кинотеатры или торговые центры в 
чистом виде. Сейчас рабочее назва-
ние «районный центр». По содержа-
нию и географически это центр рай-
она, но такое название неполностью 
отражает смысл, который мы вкла-
дываем в концепцию объекта.
— Каждый районный центр бу-
дет реконструирован по индиви-
дуальному дизайн-проекту?
— Проекты зданий делала архитек-
турная команда, куда мы пригласи-
ли английского архитектора Аман-
ду Ливит. Перед ней была поставле-
на задача сохранить объединяющий 
здания элемент, так как кинотеатры 
были типовыми, но каждый должен 
быть вписан в окружающий его лан-
дшафт. Нужно было учесть специфи-
ку каждого объекта. Например, зда-
ние кинотеатра «Родина» (у станции 
метро «Семеновская» на востоке Мо-
сквы.— 

”
Ъ“) — это памятник архи-

тектуры, и там на крыше была откры-
тая площадка с рестораном, но с сере-
дины 1950-х годов это пространство 
не работает. Мы хотим вернуть ее и 
сделать там ресторан.
— Как вы планируете договари-
ваться с партнерами? Они будут 
арендаторами или вы допускаете 
приобретение франшиз?
— Конечно, в базовом сценарии мы 
сдаем помещения в аренду нашим 
партнерам. Однако для отдельных 
проектов мы готовы быть более гиб-
кими, включая возможную помощь 
в обеспечении финансирования. На-
ша задача — собрать лучшее, что мо-
жет получить потребитель. Найти 
тех, кого еще нет в России, и привез-
ти этот бизнес сюда. Мы готовы обсу-
ждать разные варианты того, как это 
можно сделать.
— Вы уже нашли партнеров для 
каждой ниши услуг?
— Мы определились с партнером в 
сегменте продуктового ритейла — 
это будет «Лента», ее магазины от-
кроются в 36 объектах, в оставших-
ся трех недостаточно площадей для 
супермаркета. У «Ленты» есть фор-
мат магазинов небольшой площади 
(1,5 тыс. кв. м), где представлены толь-
ко продукты. Договор аренды заклю-
чен на 15 лет. Продолжаем перегово-
ры с сетью кинотеатров, они на про-
двинутой стадии, но называть наших 
контрагентов пока рано. Мы рассчи-
тываем, что оператор во всех наших 
объектах будет один. Пока немного 
меньше определенности с партнера-
ми в сегменте общепита. В перего-
ворах участвуют почти все крупные 
рестораторы Москвы. Мой личный 
шорт-лист — Аркадий Новиков, груп-
па братьев Васильчуков (сеть «Чайхо-
на №1».— 

”
Ъ“), Александр Колобов 

(сети «Шоколадница»; «Кофе Хауз»; за-
кусочные Burger King — они развива-
ются в России по франшизе.— 

”
Ъ“). 

У каждого есть что предложить. Мы 
не хотим делать обычный фудкорт, 
какой все привыкли видеть в торго-
вых центрах: ряд продавцов и пла-
стиковые столы и стулья. Мы счита-
ем, что должна быть кофейня, ресто-
ран — один или два в зависимости от 
размера, формат быстрого питания. 
Еще мне очень нравится идея рота-
ции концепций как между объекта-
ми, так и внутри каждого объекта. Это 

поддерживает интерес. Например, в 
бизнес-центре, где находится офис 
ADG, работает кафе с разнообразным 
меню. Мне потребовалось два меся-
ца, чтобы попробовать каждую пози-
цию из него. Все, теперь я не могу это 
видеть, так как хочется чего-то друго-
го. С этой точки зрения очень привле-
кает английская концепция Trinity 
Leeds Kitchen. Компания, которая ее 
развивает, арендовала верхний этаж 
одного из торговых объектов и сдает 
его фудтракам, которые ищет по всей 
Англии. Каждые шесть недель посе-
тители могут пробовать новую еду с 
очередных пяти фудтраков. По тако-
му же принципу можно организо-
вать детские образовательно-досуго-
вые секции. Например, в этом меся-
це работает кружок робототехники, 
в следующем он переезжает в другой 
наш центр, а на его место садится кру-
жок кройки и шитья. Если у вас под 
домом всегда один и тот же набор до-
суговых опций, он быстро надоест и 
вы станете искать что-то другое.
— Каким образом вы собирае-
тесь из старых кинотеатров сде-
лать современные многофункци-
ональные объекты?
— Старые московские кинотеатры 
будут полностью перестроены. Мас-
штаб реконструкции отличается по 
ряду объектов. Приведу несколь-
ко примеров. Один из самых наших 
крупных кинотеатров — «Киргизия»: 
ее нынешняя площадь около 5 тыс. 
кв. м. Разрешительная документа-
ция по этому проекту позволяет рас-
ширить объект до 17 тыс. кв. м. В ито-
ге увеличение наземной площади до-
стигнет примерно 15 тыс. кв. м. На 
примере с кинотеатром «Мечта» полу-
чается, что увеличение составит всего 
3,4 тыс. кв. м: с 1,5 тыс. до 5 тыс. кв. м. 
В общем, как видите, везде ситуация 
складывается по-разному. Общая пло-
щадь объектов вырастет с 166 тыс. до 
480 тыс. кв. м. Это связано с тем, что 
нам нужно сохранить культурно-со-
циальную составляющую и создать 
качественный набор услуг.
— Когда вы купили кинотеатры, 
не все арендаторы были доволь-
ны предстоящими изменения-
ми. Были разногласия по киноте-
атрам «Баку» и «Байконур». Как вы 
их устранили?
— С текущими арендаторами спо-
ров нет, все они уведомлены о ре-
конструкции. Есть всего один менее 
позитивный пример. После того как 
мы закрыли один из залов в кинотеа-
тре «Баку», его арендатор отказывал-
ся от расторжения договора и заклю-
чения нового, так как его не устра-
ивали условия. Но сейчас мы почти 
договорились и рассчитываем на то, 
что все завершится благополучно.
— В девелопменте есть прецеден-
ты, когда проекты приходилось 
менять или приостанавливать из-
за несогласия жителей окружаю-
щих домов с параметрами новой 
застройки. У вас есть такие про-
блемы?
— Нет, но может мешать неосведом-
ленность. Мы замечаем, что жители 
плохо знают о том, что мы собираемся 
делать, как долго будет длиться строй-
ка и что в итоге получится. Поэтому 
коммуникация с жителями и повы-
шение уровня их осведомленности о 
проекте — одна из наших ключевых 
задач. Я рассчитываю, что мы сможем 
донести до них свои планы по разви-
тию районной инфраструктуры, на-
мерения поднять ее на принципиаль-
но новый уровень. Кроме самих зда-
ний районных центров нам небезраз-

лично, что будет вокруг них, это тоже 
будет обсуждаться с жителями. На это 
откликаются. Недавно через форму 
обратной связи на сайте жители пред-
ложили нам оформить «Орбиту» в кос-
мическом стиле, в итоге очень быст-
ро возник тематический форум. Про-
екты, сотрудничающие с аудитори-
ей, предоставляющие ей платформу 
для формирования сообщества, полу-
чают очень лояльных пользователей. 
Мы подсчитали, что половина жите-
лей вокруг наших центров, это около 
3 млн человек, участвует в сообщест-
вах, объединенных тематикой райо-
на, то есть им не все равно, как он бу-
дет выглядеть.
— Когда закончится строитель-
ство?
— Все объекты будут сдаваться в раз-
ное время, так как одни преобразятся 
в существующих границах застрой-
ки (их пять), другие потребуют более 
глубокой реконструкции. Первые бу-
дут введены до конца второго кварта-
ла 2018 года — это «Родина», «Саяны», 
«Звездный». Все будут окончательно 
готовы до середины 2019 года. Мы 
уже получили почти всю разреши-
тельную документацию для определе-
ния параметров будущей застройки, 
положительные заключения государ-
ственной экспертизы и начали подго-
товительные работы по нескольким 
объектам. Градостроительный план 
земельного участка одобрен для 90% 
зданий. Все объекты выйдут на строй-
ку в этом году. Сейчас заканчивается 
выбор подрядчиков, нам нужно не-
сколько компаний, так как одновре-
менно нужно выполнять существен-
ный объем работ. Из 40 подрядных 
организаций мы в итоге выбрали 11, 
среди которых провели тендер на ре-
конструкцию первых шести объек-
тов. В итоге работой над первым бло-
ком объектов будут заниматься четы-
ре компании-победителя.
— Что произошло с девелоперски-
ми проектами ADG Group, напри-
мер, по строительству крупного 
торгово-развлекательного цент-
ра в Митино, куда был привлечен 
легендарный советский хоккеист 
Владислав Третьяк?
— Портфель, который мы сформи-
ровали с 2005 по 2009 год, в процессе 
сложной сделки перешел к чешской 
группе PPF. Мы не можем раскрыть 
все детали, так как в ней было задейст-
вовано несколько игроков. Мы рабо-
тали вместе над несколькими очень 
разными проектами, для каждого бы-
ли установлены индивидуальные ус-
ловия. Участие в проектах для нас и 
партнеров было доходным, все оста-
лись в выигрыше. Мы мирно разо-
шлись и сейчас обсуждаем возможно-
сти для будущего сотрудничества.

В последнюю очередь мы прода-
ли PPF миноритарную долю в проек-
те строительства торгового центра 
со спортивной ледовой ареной в Ми-
тино — уже после того, как купили 
кинотеатры, понимая, что придется 
глобально ими заниматься. Прежде 
чем приобрести этот лот, мы рассма-
тривали другие варианты развития 
бизнеса — партнерство с городом, 
участие в строительстве транспорт-
но-пересадочных узлов, проекты в 
Подмосковье. Все были в проработ-
ке, и от всех мы отказались в пользу 
преобразования кинотеатров.
— На какую доходность вы рас-
считываете в проекте по рекон-
струкции кинотеатров?
— Минимум на уровне 20%.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Старые московские кинотеатры  
будут полностью перестроены»
Управляющий партнер ADG Group Григорий Печерский о том, где теперь будут проводить досуг жители столицы

Недавно жители через сайт пред-
ложили нам оформить « Орбиту» 
в  космическом стиле. Проекты, 
 сотрудничающие с аудиторией, полу-
чают очень  лояльных пользователей

После того как мы закрыли один 
из залов в кинотеатре «Баку», его 
арендатор отказывался от растор-
жения договора и  заключения нового, 
так как его не устраивали условия

Здание кинотеатра «Родина» — 
это памятник архитектуры, там 
на крыше была открытая площадка 
с рестораном, но с середины 1950-х  
годов это пространство не работает
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C O M P A N Y  P R O F I L E A D G  G R O U P

Основана в 2003 году бывшим вице-президентом Альфа-банка Михаилом Печер-
ским в партнерстве с экс-совладельцем сети магазинов бытовой техники «Эльдора-
до» Игорем Яковлевым (вышел из проекта в 2008 году). ADG — городской девелопер 
полного цикла. Изначально компания фокусировалась на деятельности в крупных 
региональных центрах: к 2009 году, по ее данным, портфель достиг 1 млн кв. м ре-
ализованных проектов, среди которых — ТРЦ «Калининград Плаза», калининград-
ский завод по сборке бытовой техники «Балтмикс», а также ТЦ в ряде российских 
городов. По словам управляющего партнера компании Григория Печерского, сфор-
мированный в 2005–2009 годах портфель ADG был передан чешской компании PPF. 
В ноябре 2014 года аффилированное с группой ООО «Эдисонэнерго» выкупило у мо-
сковской мэрии 39 московских кинотеатров площадью 166 тыс. кв. м за 9,6 млрд 
руб. под создание многофункциональных районных «смарт-центров» на 480 тыс. 
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сударственный юридический университет, позже — Московскую школу управления 
«Сколково».
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направление развития новых бизнес-проектов и работу с арендаторами. По данным 
СПАРК, также является совладельцем ООО «Управление проектами», ООО «Айсберг-
элит», ООО «Янтарный айсберг». С апреля 2014 года также генеральный директор 
ООО «Эдисонэнерго».



культура

В прокат вышла «Невеста» Святослава Под-
гаевского. Очередная героическая попыт-
ка русского фильма ужасов заблудилась 
в трех соснах сюжета и навела МИХАИЛА 
 ТРОФИМЕНКОВА на размышления о невоз-
можности сделать зрителям одновременно 
и страшно, и красиво.

Если ребенок хнычет «Мама, мне страшно», 
нормальная мама не воскликнет «А мне-то как!», 
а обнимет дитя и погладит по головке. Зритель 
нормального фильма ужасов должен на время се-
анса превратиться в испуганного ребенка. Зри-
тель «Невесты» ощущает себя, напротив, мамой. 
А экранных персонажей — плаксивыми детьми. 
Страшно новобрачной Насте (Виктория Агалако-
ва), которую Иван (Вячеслав Чепурченко) привез 
в загородный — условно старый и условно страш-
ный — дом своей семьи. Страшно его инферналь-
ным родственникам. О том, как им страшно, пере-
шептываются его малолетние племянник и пле-
мянница. Страшно, судя по тому, как она воет, да-
же «бабушке-маразматичке», в комнату которой 
Насте настоятельно не советуют соваться.

Еще бы им не было страшно: от непрестанных 
завываний и стонов закадровой музыки и поры-
вов ветра, распахивающих окна и гоняющих по 
комнатам какие-то бумажки, любого кондратий 
хватит. В общем, когда из вентиляционного колод-
ца выползет та самая бабушка, «тварь, которая уби-
ла маму и покалечила отца», чаша зрительского 
терпения переполнится настолько, что экранных 
«детей» захочется не приголубить, а выпороть.

Режиссер, по его словам, исходит из того, что 
«страх на всех один», и в этом заключается его ко-
лоссальная профессиональная и философская 
ошибка. Да, есть базовый набор страхов, на кото-
рых основан весь жанр ужасов. В «Невесте» это страх 
быть погребенным заживо, о’кей. Но в разные эпо-
хи и в разных национальных киношколах эти базо-
вые страхи воплощаются по-своему. Так, чтобы зри-
тель мог, как Семен Семеныч Горбунков в «Брилли-
антовой руке», сказать себе: на его месте — то есть 
на месте главного героя — мог быть и я.

Уэс Крейвен, например, гений жанра именно 
потому, что размещал свои адские фантазии в род-
ном для среднего американца пригородном про-
винциальном антураже. В России же единствен-
ную попытку такого рода совершил Денис Ней-
манд в «Жести» (2006), где маньяк гонялся за герои-
ней по банальному московскому садоводству. Под-
гаевский же приложил все усилия для того: место 
экранного действия — огромный особняк семьи 
потомственных фотографов (?), куда попадает фи-
фа с филфака,— выглядело даже не как картинка из 
красивой жизни, а как пародия на такую картинку.

Кроме того, современный фильм ужасов эф-
фективен, когда, как в «Пятнице, 13-е», жертва са-
ма навлекает беду на свою голову, нарушив некое 
моральное табу. Намек на подсознательную вину 
Насти проскальзывает в «Невесте». Сестра Ивана 
информирует ее: «Злой дух искушает молодых, но 
ты ведь чиста и непорочна, тебе нечего бояться». 
Что называется, идеальный холостой выстрел. Да-
же если предположить, что русское общество на-

столько пропитано пуританством, что внебрач-
ный секс спускает с цепи демонов преисподней, 
Настя, официальная жена Ивана, тут-то при чем?

Ах да, табу нарушил еще прапрапрадед Ивана. 
Пионер русской фотографии, веривший, что нега-
тив сохраняет душу запечатленного человека, до-
экспериментировался с попытками оживить свою 
умершую невесту до полной «бабушки». Но персо-
нажи злоупотребляют разговорами о «семейном 
проклятии», пренебрегая его чисто технически-
ми подробностями. Между тем страшное не сино-
ним нелогичного. Кошмар убедителен, когда ему 
присуща собственная внутренняя логика. Ладно, 
предположим, что семье Ивана до смерти необхо-
димо заживо хоронить девушек. Но хотелось бы 
знать, какая им от этого конкретная польза в хо-
зяйстве. Что за многочисленные сатрапы помога-
ют им в этом ритуале? У прапрапрадеда были хотя 
бы крепостные, а у этих кто? Каким образом, нако-
нец, эта семья производит потомство, если своих 
новоявленных родственников в первую же ночь 
спроваживает на тот свет?

Впрочем, в каждой избушке свои погремушки. 
Здесь невест хоронят, а в пионерских лагерях, на-
пример, новичков по ночам измазывали зубной 
пастой. Тоже неприятно и тоже нелогично, но 
снять фильм ужасов об этом диком обычае нико-
му в голову не приходит.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Ужас как нестрашно
В прокате «Невеста» Святослава Подгаевского

У совместной программы фон-
да V-A-C и музея ГУЛАГа — новая 
серия с участием «Лаборатории 
городской фауны». Про свежую 
бизнес-модель для территории 
вечной мерзлоты рассказывает 
МАРИНА АНЦЫПЕРОВА.

В прошлом году музей ГУЛАГа вме-
сте с фондом V-A-C запустили долгую 
совместную программу: с одной сто-
роны, про работу молодых художни-
ков с советской травмой и темой па-
мяти, с другой — эксперимент с уча-
стием современного искусства в клас-
сическом музее. За это время в ман-
сарде успело побывать несколько вы-
ставок — от звуковых ландшафтов 
Михаила Толмачева вплоть до пер-
форманса по мотивам судебного про-
цесса. На этот раз здесь разворачива-
ется остроумный проект под назва-
нием, больше подходящим для пра-
вительственного доклада на урбани-
стической конференции,— «Новые 
лидеры территориального развития».

Сама выставка состоит из трех экс-
понатов и как будто бы маркетинго-
вой презентации, где закадрово-бар-
хатный голос дикторши комментиру-
ет слайды про тундру, ГУЛАГ и новую 
реальность. По залу расставлены юр-
та из металлических прутьев и расту-
щие на свету мхи. Главный экспонат 
негласно называется «ферма» и пред-
ставляет собой два аквариума с ком-
пьютером, маслом, трубками и во-
дорослями. Компьютер — то ли вза-
правду, то ли согласно художествен-
ному вымыслу — синтезирует крип-
товалюту в прямом эфире, от этого 
ужасно нагревается, передает свое 
тепло в другой аквариум, где благо-
даря этому в воде ударно растут во-
доросли. Все вместе представляет со-
бой попытку переосмыслить потен-
циал российского севера, где когда-
то находились лагеря, а теперь терри-
ториям можно дать новую цифровую 
жизнь. Идея простая, но убедитель-
ная: техника сегодня вырабатывает 
столько тепла, что холод скоро станет 
новым ресурсом борьбы с глобаль-
ным потеплением, а наша мерзло-
та, где нет ни жизни, ни людей, впол-
не может быть отдана на откуп маши-

нам — и станет новым источником 
«территориального развития».

Алексей Булдаков, когда-то участ-
ник очень важной в нулевых годах 
группы «Радек», работает с бывшим 
архитектором Анастасией Потемки-
ной вместе с 2011 года в творческом 
коллективе «Лаборатория городской 
фауны» — в направлении, которое 
когда-то удачно окрестили панк-ур-
банистикой. Свежий взгляд на му-
сор и паразитов, повышенное внима-
ние к сорнякам и голубям, знак бес-
конечности из птичьего помета, со-
циология «флоры большого города» 
и впечатляющая инсталляция из бор-
щевиков на политической выставке 
в Манеже, посвященной современ-
ным территориальным конфликтам 
(«Своя земля/Чужая территория»),— 
так можно кратко представить ра-
боту коллектива за последние годы. 
На конкретной же выставке в музее 
панк-урбанизм как будто превратил-
ся в киберпанк-урбанизм, а «ГУЛАГ» 
от этого переродился в IT-эко-ГУЛАГ. 
Советская лагерная травма в этой па-
радигме анализируется в терминах 
эффективности экономики — пусть 
и со всей присущей иронией, но под-
ается как бизнес-модель, на смену ко-
торой должна сегодня прийти более 
эффективная. Именно география ГУ-
ЛАГа кажется в данном контексте до-
вольно случайным выбором для эко-
логических лабораторий, но в любом 
случае самый интересный аспект это-
го хулиганского научного арта — в не-
предсказуемости результатов гипоте-
тического эксперимента. «Лаборато-
рия» предсказывает, что в северных 
широтах случится новый апокалип-
сис: тепло от машин растопит ледни-
ки, в них оживут когда-то оледенев-
шие вирусы и в токсичном болоте, 
вполне возможно, зародится новая 
жизнь. С машинами, в свою очередь, 
случится искусственный интеллект, 
который захочет воскресить жертвы 
репрессий. По крайней мере, об этом 
размышляет в своей статье Алексей 
Булдаков, видимо, с неизбежным 
в отечественных широтах (что удиви-
тельно, присущим даже панк-искусст-
ву) поворотом к космизму.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Лагерный киберпанк
«Новые лидеры территориального развития» 
в музее ГУЛАГа
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В Брюсселе в 62-й раз открылась ярмарка искусства  
и антиквариата BRAFA. Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В берлинском театре Hebbel am Ufer 
(HAU-3) в рамках проекта «Утопические 
реальности — 100 лет современности 
с Александрой Коллонтай» до 23 янва-
ря проходят показы российского проек-
та «Eternal Russia», придуманного и осу-
ществленного театральным критиком 
и куратором фестивалей Мариной Да-
выдовой, художником Верой Мартынов 
и композитором Владимиром Ранневым. 
Выбраться из «Вечной России» пыталась 
АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

«Eternal Russia» — это инсталляция, пер-
форманс с немым кино и видео, но прежде 
всего квест, в котором зритель бродит по трем 
этажам здания, каждый раз выходя не из той 
двери, в которую вошел. Неизменными оказы-
ваются только красная табличка «Аварийный 
выход», вой сирены и голос, объясняющий, 
что помещение надо срочно покинуть. Собст-
венно, в России так все и всегда: неожиданно, 
срочно, опасно для жизни. И тут, конечно, сра-
зу вспоминаешь известную фразу о том, что 
вся наша история — история спецопераций. 
Впрочем, идеолог «Eternal Russia» Марина Да-
выдова историю России рассматривает иначе: 
как историю гибели левых идей и тотального 
торжества мещанского вкуса.

Поначалу зрители рассаживаются в ма-
леньком театральном зале. Там, где должна 
быть сцена, расположена большая алая дверь 
со светящимися буквами «Welcome to Eternal 
Russia». Через эту будто охваченную пламенем 
дверь зритель попадает в некий гибрид Летне-
го сада и Зимнего дворца, где на одной стене 
висят портреты великих утопистов, мечтав-
ших о реформах российской власти, от Ради-
щева и Новикова до Керенского, на другой — 
тревожные плакаты времен Первой мировой 
и мониторы с кадрами военной хроники, на 
третьей, как бы во главе стола, висит портрет 
Николая II, а на столе среди фарфора и яиц 

Фаберже стоит нимфа из Летнего сада. Есть 
здесь и выполненные в натуральную величи-
ну манекены: цесаревич в матроске и горнич-
ная в крахмальном фартучке. По замыслу ав-
торов, здесь должны были быть и некий кре-
стьянский уголок, и даже крошечное еврей-
ское местечко — черта оседлости, к началу 
XX века не существовавшая ни в одной стра-
не, кроме России. Реализовать это не удалось 
(проект оказался слишком масштабным даже 
для HAU), а рассказ про все милые особенно-
сти нашей истории звучит позже — на одной 
из лекций, которые называются «утопиями». 
Но прежде чем зритель попадет в зал для уто-

пий, пространство царской России наполнит-
ся звуками: композитору Владимиру Ранневу 
удается собрать, спрессовать воедино записи 
реальных голосов Петра Чайковского, Льва 
Толстого, Марии Ермоловой, Николая II — 
мощнейшие, глумливо заикающиеся аккор-
ды воспринимаются как последние всполо-
хи исторической памяти (кто из нас сейчас 
вспомнит голос Ермоловой?). Свет вдруг гас-
нет, а пространство начинает вибрировать, 
словно перед землетрясением или на спири-
тическом сеансе: отчаянно звенит фарфор, 
статуя едва не спрыгивает со стола, по портре-
там скользит луч — вот-вот ударит шаровая 
молния. Публику спешно эвакуируют в зал 
«Утопия №1», копирующий рабочий клуб, 
спроектированный Александром Родченко 
для Парижской выставки в 1925-м. Красные 

лавки, белый потолок, на стенах — плакаты 
конструктивистов и супрематистов. Очень 
красиво. Вот только, как рассказывает с экра-
на ироничный артист Сергей Чонишвили, ре-
ализовать идею клуба так и не удалось, как, 
собственно, и большинство левых идей в Рос-
сии. Краткий экскурс в историю, с упомина-
нием князя Дмитрия Голицына, пытавшего-
ся превратить Россию в конституционную мо-
нархию еще при Анне Иоанновне, становится 
прологом к возвращению в первый зал, где на 
столе среди черепков фарфора теперь красу-
ется ствол обугленной березы, к шеям статуй 
привязаны веревки для сушки белья, а на по-
лу среди куч мусора лежит кукла-горничная 
с неестественно вывернутыми ногами. И да-
же талантливым плакатам времен «Окон РО-
СТА» не удается перекрыть это привычное 
с детства ощущение — генетическую тоску по 
уничтоженному прошлому. Художнице Вере 
Мартынов удается сгустить ее до ужаса: «Уто-
пия №2» происходит в темном зале, пол кото-
рого устелен чем-то мягким, вязким, кроша-
щимся. Когда входишь с освещенной лестни-
цы в темноту, кажется, что под ногами пере-
гной. Или та самая лагерная пыль, в которую 
по воле Сталина обратились миллионы. «Мне 
подменили жизнь» — именно эта строчка 
Ахматовой вспоминается, пока разглядыва-
ешь в сумерках портреты искалеченных эпо-
хой деятелей искусства, слушаешь звучащий 
из монитора рассказ о сталинской реставра-
ции — новой монархии, куда более крова-
вой и безвкусной, чем царская. Длинный стол 
в первом зале теперь будет оформлен сталин-
ским ампиром, в углу появится советский 
иконостас: в центре — вождь, по бокам — ка-
нонизированные деятели искусств.

Как явствует из текста Марины Давыдо-
вой, тоталитаризм всегда начинается с тор-
жества мещанского вкуса и дискредитации 
всего левого. Так, большевики ловко захва-

тили власть, дискредитировав левую идею, 
Сталин — задушил все революционные сво-
боды и все ростки авангарда. Самой остроум-
ной иллюстрацией этого удушения оказыва-
ется немая «фильма», показывающая иниции-
рованное Александрой Коллонтай движение 
«Долой стыд!» и советское ханжество, пришед-
шее ему на смену. В этой «фильме» по экрану 
голышом бегает стайка московских артистов, 
на которых взирают две старорежимные кра-
сотки в непревзойденном исполнении ре-
жиссера Константина Богомолова и артиста 
Сергея Епишева.

После этого актерского пиршества совсем 
не тянет в зал «Eternal Russia-4», соответству-
ющий нашему времени. Вернее, той предска-
занной Сорокиным России, где на плакатах, 
стилизованных Верой Мартынов, герб цар-
ской России накрыл современный триколор, 
а из-под него торчит уже не герб, а сотни рас-
ползающихся жучков; статуи Летнего сада оде-
ты в кружевное белье, а в портретной галерее 
только один портрет — размноженное изобра-
жение Мамышева-Монро в образе президен-
та Путина. Зато во главе стола красуется двой-
ной, как в игральных картах, портрет: сверху 
вроде Николай II, снизу — отец народов.

Этот финальный эпизод инсталляции по-
чти дословно пересекается с нашумевшими 
«Братьями Карамазовыми» Франка Касторфа, 
которые в эти же дни идут в берлинском теа-
тре «Фольксбюне». Действие романа Достоев-
ского перенесено в современность, персона-
жи без конца крестятся, но в доме, неподале-
ку от огромного изображения Иисуса, на сте-
не намалеван чекистский лозунг «Не болтай!». 
Снова и снова на него натыкаясь, вдруг пони-
маешь, чей портрет стоило бы добавить к ико-
ностасу «Eternal Russia»: голографический лик 
Достоевского, который парил бы в каждом за-
ле, лукаво подмигивая: мол, я же вас преду-
преждал.

ПРОЕКТ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Выход налево
«Eternal Russia» в берлинском театре Hebbel am Ufer

У создателей проекта «Eternal Russia» 
довольно радикальные взгляды на рос-
сийскую историю  ФОТО DOROTHEA TUCH

Проект «Новые лидеры территориального развития» представляет собой  
попытку переосмыслить потенциал российского севера, где когда-то находились 
лагеря  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Герои фильма «Невеста» извлекают загадоч-
ную пользу из того, что время от времени за-
живо хоронят девушек  ФОТО FILMZ.RU



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Пятница 20 января 2017 №10   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В матче Испания—Словения  
определился соперник сборной России  
по 1/8 финала чемпионата мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Гандбол

AUSTRALIAN OPEN

Новака Джоковича 
выбили 117-й ракеткой
Серб потерпел сенсационную неудачу на своем любимом турнире

Четвертый день Открытого чем-
пионата Австралии оказался по-
следним для шестикратного 
победителя турнира Новака Джо-
ковича. Уже во втором круге зна-
менитый серб за 4 часа 48 ми-
нут проиграл пятисетовый матч 
117-й ракетке мира Денису Ис-
томину из Узбекистана. Эта не-
удача может внести коррективы 
в планы Джоковича и подвиг-
нуть его принять участие в мат-
че Кубка Дэвиса против сбор-
ной России, который пройдет 
с 3 по 5 февраля в городе Ниш.

Поражения сродни тому, которое 
вчера потерпел Новак Джокович уже 
во втором круге Открытого чемпио-
ната Австралии, в его карьере случа-
лись нечасто. И это еще мягко сказа-
но, ведь столь же рано на турнирах 
Большого шлема серб не проигры-
вал с 2008 года, когда на Wimbledon 
уступил Марату Сафину. К тому же 
тот Джокович, девятилетней давно-
сти, и нынешний — это два разных 
игрока. Достаточно вспомнить, что 
в 2015 и 2016 годах серб оставался в 
Мельбурне непобедимым, а в общей 
сложности он завоевал на Australian 
Open шесть чемпионских титулов — 
столько же, сколько на трех других 
турнирах Большого шлема.

Конечно, вторая половина прош-
лого сезона сложилась для Джокови-
ча неудачно. Но после того, как в на-
чале января он обыграл Энди Мар-
рея в финале турнира в Дохе, никто 
и представить не мог, что поход за ре-
кордным, седьмым, австралийским 
титулом завершится для нынешней 
второй ракетки мира самым насто-
ящим недоразумением. Ведь Денис 
Истомин сейчас занимает в рейтин-
ге Ассоциации теннисистов-профес-
сионалов (ATP) лишь 117-е место, в 
основную сетку попал благодаря wild 
card, предоставленной ему за победу 
в специальных отборочных состяза-
ниях среди игроков Азии и Океании, 
да и неудобным соперником для Джо-
ковича его назвать было нельзя. В пя-
ти предыдущих поединках с лиде-
ром узбекского тенниса серб неиз-
менно побеждал, причем достаточ-
но легко. А в двух встречах на Откры-
том чемпионате Австралии, сыгран-
ных в 2010 и 2014 годах, отдал в об-
щей сложности всего 15 геймов.

В карьере Дениса Истомина, на 
которой в юности едва не поставила 
крест тяжелейшая автомобильная ка-
тастрофа, безусловно, были довольно 
яркие достижения. Этот 30-летний 
теннисист, родившийся в Оренбур-

ге, но всю жизнь выступающий за Уз-
бекистан, выиграл три титула ATP и в 
августе 2012 года поднялся в рейтин-
ге на высшее пока для себя 33-е ме-
сто. Но с точки зрения статистики его 
победа над самим Джоковичем, без-
условно, огромнейший сюрприз.

Проблемы серба, который явно 
был не в своей тарелке, стали очевид-
ны еще в первом сете. Своими точ-
ными ударами справа по линии Ис-
томин не раз ставил Джоковича в ту-
пик, тем не менее в середине встречи 
казалось, что фаворит наконец сумел 
добиться коренного перелома. Одна-
ко не тут-то было. В четвертой партии 
Истомин выиграл второй тай-брейк 
в этом матче, а в пятом гейме решаю-
щего сета на брейк-пойнте ему удал-
ся отменный удар слева по линии. У 
Джоковича на чужой подаче в остав-

шееся время шансов не было. Выиг-
рав в общей сложности 193 очка, на 
семь больше, чем соперник, он усту-
пил — 6:7 (8:10), 7:5, 2:6, 6:7 (5:7), 4:6 — 
за 4 часа 48 минут.

На пресс-конференции, возмож-
но, главный неудачник всего турнира 
в основном отдавал должное сопер-
нику, а вот на вопрос по поводу свое-
го графика ближайших выступлений 
ничего конкретного не ответил. Тем 
временем 3–5 февраля в Нише прой-
дет матч Мировой группы Кубка Дэ-
виса Сербия—Россия, в котором Но-
вак Джокович первоначально участ-
вовать не собирался. И если теперь он 
скорректирует свои планы, то соот-
ношение сил в этой встрече, конечно, 
изменится кардинальным образом.

Кстати, как сообщил специально 
для 

”
Ъ“ президент Федерации тенни-

са России Шамиль Тарпищев, скорее 
всего, в его заявку на предстоящий 
поединок будут внесены все силь-
нейшие на данный момент россий-
ские игроки — Карен Хачанов, Ан-
дрей Кузнецов, Даниил Медведев и 
Константин Кравчук.

Что касается собственно победы 
Дениса Истомина, часто тренирую-
щегося в Москве на кортах ЦСКА, 
то, по мнению господина Тарпище-
ва, ничего сверхъестественного в 
ней нет. «В хороший для себя день 
Денис всегда был способен обыг-
рать практически любого соперни-
ка,— сказал он.— Другое дело, что 
развить успех ему будет непросто, 
поскольку стабильностью он не от-
личается».

На женском турнире в четверг то-
же не обошлось без сюрприза. Там 
34-летняя хорватка Мирьяна Лучич-
Барони всего за 62 минуты разгро-
мила третью ракетку мира Агнеш-
ку Радваньску из Польши — 6:3, 6:2. 
Вышли в 1/16 финала и две росси-
янки — Елена Веснина и Екатери-
на Макарова. Причем Веснина име-
ет неплохие шансы пройти дальше, 
поскольку играть ей теперь с 21-лет-
ней американкой Дженнифер Брей-
ди (116-я в мире), которая в своем 
очередном матче провела на корте 
около трех часов.

Евгений Федяков

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Манчестерцы  
повели в счете
«Реал» впервые за 11 лет уступил статус 
самого доходного футбольного клуба мира

Мадридский «Реал» впервые 
за 11 лет лишился статуса само-
го доходного футбольного клу-
ба мира. Это следует из отчета 
Football Money League, традици-
онно составляемого компани-
ей Deloitte. По данным аудитора, 
проанализировавшего данные 
за сезон-2015/16, лидером рей-
тинга стал «Манчестер Юнай-
тед», сумевший нарастить свои 
доходы сразу на €169,5 млн 
и достичь отметки €698 млн. 
За манчестерцами с солидным 
отставанием следуют испанские 
«Барселона» и «Реал». Единст-
венный из российских клубов, 
попавших в топ-20 рейтинга, 
«Зенит» идет на 17-м месте.

Смещение мадридского «Реала» с 
лидерской позиции в рейтинге на-
иболее доходных футбольных клу-
бов мира нельзя назвать неожидан-
ным. Более того, было понятно, что 
потеснит испанского гранда один из 
английских клубов. По-другому, учи-
тывая, что с текущего сезона вступи-
ли в силу рекордные трехлетние 
контракты, подписанные англий-
ской премьер-лигой (АПЛ) с теле-
компаниями, быть не могло. Напом-
ним, что в общей сложности реали-
зация прав на телетрансляции в од-
ной только Великобритании прине-
сет АПЛ £5,1 млрд (€5,9 млрд), то есть 
на 70% больше, чем дали контракты, 
действовавшие в предыдущие три 
сезона. А ведь кроме этого лига по-
лучит еще не менее £3 млрд от ино-
странных телекомпаний. В среднем 
выходит примерно по £133 млн на 
каждую из 20 команд лиги. Хотя нуж-
но отметить, что средства между ни-
ми все же распределяются в зависи-
мости от их спортивных и маркетин-
говых показателей.

Однако, согласно прогнозам, ли-
шение «Реала» звания топ-клуба в 
том, что касается доходов, должно 
было состояться все же только по-
сле подсчета данных, относящих-
ся к текущему сезону. Тем более что 
перед стартом прошлого сезона ру-
ководство мадридцев деклариро-
вало задачу преодолеть ранее ни-
кому не покорявшуюся отметку — 
€600 млн дохода за год. И ведь с зада-
чей «Реал» справился: королевский 
клуб за отчетный период получил до-
ход €620,1 млн. Однако этого хвати-
ло только для того, чтобы занять тре-
тье место: согласно данным Deloitte, 
«Барселона» получила на €100 тыс. 
больше. Два испанских гранда пока-
зали приблизительно одинаковые 
результаты, прибавив по сравнению 
с сезоном-2014/15 €41 млн и €40 млн 
соответственно.

А вот новый лидер рейтинга 
«Манчестер Юнайтед» получил при-
бавку сразу €169,5 млн. Правда, нуж-
но отметить, что расчеты проводи-
лись по курсу €1,33 за британский 
фунт. Но даже с учетом падения бри-
танской валюты до отметки €1,15 за 
фунт рост доходов манчестерцев не 
может не вызывать удивления. Тем 
более что в Лиге чемпионов прош-
лого розыгрыша «Манчестер Юнай-
тед» потерпел неудачу, не сумев вый-
ти в play-off. Да и в национальном 
первенстве манчестерцы снова оста-
лись без медалей. Но недополучен-
ные в виде призовых средства «Ман-
честер Юнайтед» с лихвой компен-
сировал за счет заключения новых 
спонсорских контрактов. Главный 
из них — десятилетнее соглашение с 
Adidas, которое принесет манчестер-
цам в общей сложности £750 млн. 

С учетом других сделок прирост по 
статье «коммерческие доходы» со-
ставил 48%, что позволило достичь 
отметки €296 млн.

Замыкают первую пятерку «Бава-
рия» и «Манчестер Сити» с показате-
лями €592 млн и €525 млн соответ-
ственно. Кроме двух манчестерских 
команд в топ-10 рейтинга есть еще 
три представителя английской ли-
ги. Не исключено, что уже в следу-
ющем рейтинге в топ-10 больше по-
ловины команд будет представлять 
Англию. Кроме того, согласно про-
гнозам, весьма вероятно, что все 20 
клубов АПЛ через пару лет попадут в 
расширенную, состоящую из 30 клу-
бов версию рейтинга.

Учитывая вышесказанное, мож-
но предположить, что неанглий-
ским клубам, за исключением гран-
дов уровня «Реала», «Барселоны» и 
«Баварии», будет все труднее сохра-
нять конкурентоспособность. К при-
меру, богатейший итальянский клуб 
«Ювентус» пока еще держится на де-
сятом месте, но неизвестно — надо-
лго ли. А скажем, Франция, в отли-
чие от Италии, у которой в топ-20 
есть четыре представителя, и вовсе 
представлена только ПСЖ.

Наконец, нельзя исключать, что 
первую двадцатку скоро покинет и 
единственный представитель Рос-
сии «Зенит». На данный момент пе-
тербургская команда занимает 17-е 
место (год назад она располагалась 
на позицию ниже) с показателем 
€196,5 млн. Формально «Зенит» мож-
но похвалить за ощутимый рост до-
ходов (он составил почти €29 млн). 
Возможно, объяснение прибавки, 
полученной клубом, кроется в про-
даже в конце июня прошлого го-
да в Китай ведущего форварда ко-
манды Халка почти за €56 млн. А в 
остальном структура доходов «Зени-
та» вполне типична для российских 
клубов. Так, поступления от прода-
жи билетов составили лишь немно-
гим более €10 млн (всего 5% от всех 
доходов клуба, притом что у соседей 
по таблице «Милана» и «Вест-Хэма» 
они составляют 12% и 19% соответст-
венно), телетрансляции принесли 
чуть более €40 млн, а главным источ-
ником прибыли стали спонсорские 
контракты, в основном со струк-
турами, близкими к «Газпрому»,— 
€145,8 млн, или 74% от всех доходов.

Афсати Джусойти

Поражение во втором круге 
Australian Open еще более  
отдалит прошлогоднего  
чемпиона Новака Джоковича  
(на фото) от лидера мирового 
рейтинга Энди Маррея   

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Волейболисты сделали половину дела
Российские клубы уверенно прошли первый круг группового этапа

После первого круга груп-
пового этапа волейболь-
ной Лиги чемпионов все 
три ее российских участ-
ника имеют отличные пер-
спективы. Белгородское 
«Белогорье» и московское 
«Динамо» близки к попа-
данию в play-off, даже не-
смотря на поражения в 
минувшем туре от итальян-
ской «Перуджи» и польской 
«Заксы», а действующий 
победитель турнира казан-
ский «Зенит» благодаря по-
беде над немецким «Фрид-
рихсхафеном» уже, можно 
сказать, попал туда.

Волейбольная Лига чем-
пионов — это уже довольно 
давно российская вотчина. 
Сильные лиги есть во мно-
гих странах Европы, но оте-
чественные клубы с 2012 го-
да умудряются никому не 
отдавать звание лучшего на 
континенте. «Зенит», ново-
сибирский «Локомотив», 
«Белогорье», опять «Зенит» и 
еще раз «Зенит» — так выгля-
дит приятный глазу россий-
ского болельщика список 
обладателей трофея за ми-
нувшие пять сезонов.

В сезоне нынешнем охоту 
за ним Россия, как это часто 
бывало, ведет с максималь-
ной квотой. Напрямую, без 
отбора в групповой этап Лиги 
чемпионов, проникли вместе 
с ее действующим победите-
лем столичные динамовцы, а 
белгородцы присоединились 
к ним через придуманную Ев-
ропейской конфедераци-
ей волейбола (CEV), чуточку 
скорректировавшей формат 

соревнований, квалифика-
цию. Целью корректировки 
было в том числе повышение 
плотности борьбы в группах, 
устранение, по крайней мере 
явных, аутсайдеров, но, надо 
сказать, на российские пози-
ции она не слишком повлия-

ла. Во всяком случае, перспек-
тивы всех трех отечествен-
ных команд нынче выглядят 
очень хорошими.

Вернее, позиции «Зенита» 
после первого круга правиль-
нее назвать железобетонны-
ми. В своей группе он выиг-
рал все три матча, а лучшей 
характеристикой его мощи 
должны служить слова глав-
ного тренера «Фридрихсха-
фена» Витала Хейнена. Перед 
домашней встречей с «Зени-
том» в третьем туре Хейнен 
пообещал кружку пива ка-
ждому пришедшему на ста-
дион болельщику в том слу-
чае, если хозяева одержат по-
беду. При этом он уверял, что 
у «Фридрихсхафена» непло-

хие шансы ее добиться. Одна-
ко уже после матча Хейнен, 
которому так и не пришлось 
проставляться, не скрывал, 
что счастлив уже потому, 
что его клуб отнял у «Зени-
та» одну партию — в конце 
концов это немногим удает-
ся. Казанцы, таким образом, 
уверенно лидируют в груп-
пе, и, кажется, никто и ничто 
не может их лишить лидерст-
ва в дальнейшем.

Другим российским ко-
мандам чуточку сложнее. 
Обе, начав групповой этап с 
двух выигрышей, под зана-
вес стартового круга допусти-
ли осечки. Особенными сен-
сациями они считаться не 
должны. «Динамо» уступило 
дома в четырех сетах очень 
крепкой польской «Заксе», 
состав которой напичкан во-
лейболистами с титулами 
чемпионов мира и Европы. 
А «Белогорье» в гостях проиг-
рало «Перудже», которую по 
подбору игроков если кто-то 
и превосходит, то, пожалуй, 
лишь «Зенит» (настоящих 
звезд в этом клубе полдесят-
ка — итальянец Иван Зайцев, 
американец Арон Расселл, 
аргентинец Лучано Де Чекко, 
сербы Александар Атанасие-
вич и Марко Подрашчанин). 
Причем белгородцы имели 
все шансы дожать хозяев на 
тай-брейке, отдав его во мно-
гом из-за странной красной 
карточки за задержку игры 
(означает очко в пользу со-
перника) тренеру Александ-
ру Косареву в концовке.

Но и эти неудачи не долж-
ны повлиять на расклад во 

втором круге. В первый ра-
унд кубковой стадии (так на-
зываемый раунд 12 — аналог 
1/8 финала), от которой осво-
бождена как раз «Перуджа», 
выбранная хозяином «Фина-
ла четырех» (он пройдет в Ри-
ме в апреле), выйдут по две 
сильнейшие команды из ка-
ждой из пяти групп, а еще 
три третьи — с лучшими по-
казателями. Откровенно го-
воря, ни «Динамо», ни тем бо-
лее «Белогорье», уехавшее из 
Италии все-таки не с пусты-
ми руками, а с очком за пя-
тисетовый матч и к тому же 
в ближайшее время закры-
вающее единственную про-
блемную позицию — свя-
зующего — благодаря кон-
тракту с опытным бразиль-
цем Марлоном, представить 
терпящими во второй поло-
вине группового этапа со-
крушительный крах и про-
летающими мимо play-off до-
вольно трудно.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Гандбол
Чемпионат мира во Франции
Групповой этап
Группа B. Пятый тур. Россия—Бразилия 28:24. 
Положение команд. 1. Франция — 8 очков (по-
сле 4 матчей). 2. Норвегия — 6 (4). 3. Россия 
— 6. 4. Бразилия — 4. 5. Польша — 2 (4). 6. Япо-
ния — 0 (4).
Группа B. Четвертый тур. Испания—Македония 
29:25. Пятый тур. Тунис—Ангола 43:34. Положе-
ние команд. 1. Испания — 8 очков (после 4 мат-
чей). 2. Словения — 7 (4). 3. Македония — 4 (4). 4. 
Тунис — 4. 5. Исландия — 3 (4). 6. Ангола — 0.
Группа С. Четвертый тур. Венгрия—Саудовская 
Аравия 37:24. Германия—Белоруссия 31:25. Хор-
ватия—Чили 37:22. Положение команд. 1. Гер-
мания — 8 очков. 2. Хорватия — 8. 3. Венгрия — 
4. 4. Чили — 2. 5. Белоруссия — 2. 6. Саудовская 
Аравия — 0.
Группа D. Четвертый тур. Египет—Аргентина 
31:26. Дания—Бахрейн 30:26. Швеция—Катар 36:25. 
Положение команд. 1. Дания — 8 очков. 2. Шве-
ция — 6. 3. Египет — 6. 4. Катар — 4. 5. Бахрейн — 
0. 6. Аргентина — 0.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Баскетбол
Кубок Европы
Toп-16. Третий тур
Группа E. «Гран-Канария» (Испания)—«Мурсия» 
(Испания) 94:85. «Локомотив-Кубань» 
(Россия)—«Фуэнлабрада» (Испания) 86:61. По-
ложение команд. 1. «Локомотив-Кубань» — 

6 очков. 2. «Мурсия» — 4. 3. «Гран-Канария» — 4. 
4. «Фуэнлабрада» — 4.
Группа F. «Ульм» (Германия)—«Химки» (Россия) 
90:95. «Бавария» (Германия)—«Лиеткабелис» (Лит-
ва) 85:69. Положение команд. 1. «Бавария» — 
6 очков. 2. «Химки» — 5. 3. «Лиеткабелис» — 4. 
4. «Ульм» — 3.
Группа G. «Нижний Новгород» (Россия)—
«Летувос Ритас» (Литва) 63:97. «Зенит» (Россия)—
«Хапоэль» (Израиль, Иерусалим) 101:81. Поло-
жение команд. 1. «Зенит» — 5 очков. 2. «Хапо-
эль» — 5. 3. «Летувос Ритас» — 4. 4. «Нижний Нов-
город» — 4.
Группа H. «Альба» (Германия)—«Цедевита» (Хор-
ватия) 93:76. «Уникаха» (Испания)—«Валенсия» (Ис-
пания) 70:78. Положение команд. 1. «Валенсия» 
— 6 очков. 2. «Уникаха» — 5. 3. «Альба» — 4. 4. «Це-
девита» — 3.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Аризона» 6:3 (Бурмистров («Ари-
зона»), 0+1). «Монреаль»—«Питсбург» 1:4 (Еме-
лин, 0+1 — Малкин, 0+1). «Детройт»—«Бостон» 6:5 
(буллиты). «Эдмонтон»—«Флорида» 4:3 (овертайм). 
«Лос-Анджелес»—«Сан-Хосе» 2:3.

Футбол
Кубок Испании
1/4 финала. Первые матчи. «Алькоркон» 
(II дивизион)—«Алавес» 0:2 (Ибай Гомес, 90, 90+3). 
«Реал»—«Сельта» 1:2 (Марсело, 69 — Аспас, 64; Хон-
ни Кастро, 70).

Волейболисты  
«Белогорья»  
(на переднем плане — 
Сергей Тетюхин)  
уступили в гостях  
хозяину «Финала  
четырех» «Перудже»  
(в атаке — Иван Зай-
цев), но сохранили  
отличные шансы  
на попадание в play-off    
ФОТО CEV

IM
A
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Второй круг  
Australian Open
Мужчины. Ришар Гаске (Франция, 18)—Карлос 
Берлок (Аргентина) 6:1, 6:1, 6:1. Пабло Карреньо 
(Испания, 30)—Кайл Эдмунд (Великобритания) 
6:2, 6:4, 6:2. Филипп Кольшрайбер (Германия, 
32)—Дональд Янг (США) 7:5, 6:3, 6:0. Жиль Симон 
(Франция, 25)—Рожериу Дутра Силва (Бразилия) 
6:4, 6:1, 6:1. Роберто Баутиста (Испания, 13)—
Ёсихито Нисиока (Япония) 6:2, 6:3, 6:3. Григор 
Димитров (Болгария, 15)—Чхун Хён (Южная Корея) 
1:6, 6:4, 6:4, 6:4. Давид Феррер (Испания, 21)—
Эрнесто Эскобедо (США) 2:6, 6:4, 6:4, 6:2. Милош 
Раонич (Канада, 3)—Жиль Мюллер (Люксембург) 
6:3, 6:4, 7:6 (7:4). Давид Гоффен (Бельгия, 11)—
Радек Штепанек (Чехия) 6:4, 6:0, 6:3. Гаэль Монфис 
(Франция, 6)—Александр Долгополов (Украина) 
6:3, 6:4, 1:6, 6:0. Иво Карлович (Хорватия, 20)—
Эндрю Уиттингтон (Австралия) 6:4, 6:4, 6:4. Денис 
Истомин (Узбекистан)—Новак Джокович (Сербия, 
2) 7:6 (10:8), 5:7, 2:6, 7:6 (7:5), 6:4. Александр 
Зверев (Германия, 24)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:2, 
6:3, 6:4. Рафаэль Надаль (Испания, 9)—Маркос 
Багдатис (Кипр) 6:3, 6:1, 6:3. Доминик Тим (Ав-
стрия, 8)—Джордан Томпсон (Австралия) 6:2, 6:1, 
6:7 (6:8), 6:4.

Женщины. Екатерина Макарова (Россия, 
30)—Сара Эррани (Италия) 6:2, 3:2, отказ. Каролин 
Гарсия (Франция, 21)—Осеан Доден (Франция) 
6:7 (3:7), 6:4, 6:4. Каролина Плишкова (Чехия, 
5)—Анна Блинкова (Россия) 6:0, 6:2. Джоанна 
Конта (Великобритания, 9)—Наоми Осака (Япония) 
6:4, 6:2. Доминика Цибулкова (Словакия, 6)—Се 
Сувэй (Тайвань) 6:4, 7:6 (10:8). Каролина Возняцки 
(Дания, 17)—Донна Векич (Хорватия) 6:1, 6:3. 
Елена Веснина (Россия, 14)—Манди Минелла 
(Люксембург) 6:3, 6:3. Барбора Стрицова (Чехия, 
16)—Андреа Петкович (Германия) 6:0, 7:5. Мария 
Саккари (Греция)—Ализе Корне (Франция, 28) 7:5, 
4:6, 6:1. Дарья Гаврилова (Австралия, 22)—Ана Ко-
нюх (Хорватия) 6:2, 1:6, 6:4. Тимеа Бачински (Швей-
цария, 12)—Данка Ковинич (Черногория) 6:1, 7:6 
(7:5). Мирьяна Лучич-Барони (Хорватия)—Агнешка 
Радваньска (Польша, 3) 6:3, 6:2. Серена Уильямс 
(США, 2)—Луция Шафаржова (Чехия) 6:3, 6:4.

Групповой этап. 
Третий тур
Группа А. «Нолико» (Бельгия)—
«Истанбул» (Турция) 3:2. «Динамо» 
(Россия, Москва)—«Закса» (Польша) 
1:3. Положение команд. 1. «Закса» — 
9 очков. 2. «Динамо» — 6. 3. «Нолико» — 2. 
4. «Истанбул» — 1.

Группа C. «Пари-Воллей» (Франция)—
«Аркас» (Турция) 1:3. «Фридрихсхафен» 
(Германия)—«Зенит» (Россия) 1:3. Поло-
жение команд. 1. «Зенит» — 9 очков. 
2. «Аркас» — 5. 3. «Фридрихсхафен» — 3. 
4. «Пари-Воллей» — 1.

Группа E. «Халкбанк» (Турция) —«Кнак» 
(Бельгия) 1:3. «Перуджа» (Италия)—
«Белогорье» (Россия) 3:2. Положение 
команд. 1. «Перуджа» — 8 очков. 
2. «Белогорье» — 6. 3. «Кнак» — 4. 4. 
«Халкбанк» — 0.

Топ-20 Football Money 
League
Клуб Доход 
 в сезоне-2015/16 
 (€ млн)
1. «Манчестер Юнайтед»  689 (519,5) 
(Англия)
2. «Барселона» (Испания) 620,2 (560,8)
3. «Реал» (Испания) 620,1 (577)
4. «Бавария» (Германия) 592 (474)
5. «Манчестер Сити» (Англия) 524,9 (463,5)
6. ПСЖ (Франция) 520,9 (480,8)
7. «Арсенал» (Англия) 468,5 (435,5)
8. «Челси» (Англия) 447,4 (420)
9. «Ливерпуль» (Англия) 403,8 (391,8)
10. «Ювентус» (Италия) 341,1 (323,9)
11. «Боруссия»  283,9 (280,6) 
(Германия, Дортмунд)
12. «Тоттенхем» (Англия) 279,7 (257,5)
13. «Атлетико» (Испания) 228,6 (176,6)
14. «Шальке» (Германия) 224,5 (219,7)
15. «Рома» (Италия) 218,2 (179,1)
16. «Милан» (Италия) 214,7 (199,1)
17. «Зенит» (Россия) 196,5 (167,8)
18. «Вест-Хэм» (Англия) 192,3 (–)
19. «Интер» (Италия) 179,2 (164,8)
20. «Лестер» (Англия) 172,1 (–)
В скобках указан доход в сезоне-2014/15.
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